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Татьяна Зыкова

СЕГОДНЯ российский рынок легкой промышленности 
на треть состоит из незаконно ввезенной и произведен-
ной  продукции. Таковы экспертные данные минпро-
мторга.

Министерство намерено серьезно потеснить «теневи-
ков», от которых страдает не только бюджет, но и дове-
рие потребителей и готовится к массовой  маркировке 
товаров легкой промышленности  чипами-метками. 

Первыми под «чипирование» подпадут натуральные 
меховые шубы - чтобы отследить  путь изделия «от рож-
дения» до прилавка. Исполнительный директор Ассоциа-
ции компаний розничной торговли (АКОРТ) Андрей Кар-
пов сообщил «РГ», что меховщики сами инициировали 
участие в эксперименте. 

«Понятно, что для производителей, например,  юве-
лирных украшений чипы не уместны. Но для каждой от-
расли будут предложены свои решения», — уточнил он. 
Меховой рынок в России, по данным АКОРТа, самый се-
рый — 90 процентов норковых и других шуб вво-
зится в страну без уплаты таможенных плате-
жей, с занижением таможенной стоимости. 

ИНИЦИАТИВА Шубы и обувь 
снабдят электронными 
метками, чтобы левый 
товар не попал 
на прилавки

Норку чипом 
не испортишь

Татьяна Зыкова

НЕСКОЛЬКО месяцев назад в мире появились первые 
биткоиноматы, которые позволяют любому человеку до-
быть, обменять или перевести эту виртуальную валюту. 
Первая такая машина была установлена в одном из ка-
надских кафе. И теперь финансовые разведчики всего 
мира собираются разобраться с этим новым увлечением 
человечества. И дать четкое опредение, что такое вирту-
альная валюта, как ее можно использовать и кто отвеча-
ет за ее «благонадежность».

О биткоиноматах рассказал руководитель проекта 
экспертно-информационного департамента Междуна-
родного учебно-методического центра финансового мо-
ниторинга (подразделение Росфинмониторинга) Евге-
ний Воловик.  Этот разговор состоялся на форуме Евра-
зийской группы по противодействию легализации пре-
ступных доходов и финансированию терроризма. По его 
словам, энтузиасты биткоинов семимильными шагами 
продвигают «новые деньги», спрос на расчеты с 
помощью виртуальных  валют растет, раз за 
дело взялись производители аппаратов. 

ФИНАНСЫ Новые способы 
электронных платежей 
помогут узнать всю 
подноготную граждан

Биткоин бит
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Контракт Украину перевели на предоплату поставок газа, 
европейский транзит идет в полном объеме

Долг — авансом

Елена Домчева, Роман Маркелов, 
Василий Миронов, 
Тарас Фомченков

В
чера «Газпром» ввел 
для Украины предопла-
ту за газ. Долг «Нафто-
газ» так и не погасил, 
даже частично. Это зна-

чит, что подача топлива по газот-
ранспортной системе Украины 
может быть ограничена только 
транзитными объемами.

Поскольку за июнь деньги 
тоже не пришли, то киевские пос-
тавки были прекращены. Как ска-
зал глава «Газпрома» Алексей 
Миллер, поставлять на границу 
Россия—Украина будут столько 
топлива, сколько заказали его ев-
ропейцы. Поймем, что происхо-
дит несанкционированный отбор 
на украинской территории, пояс-
нил Миллер, увеличим поставки 
по «Северному потоку», «Ямал—
Европа», закачаем дополнитель-
но в подземные хранилища.

А уже через три года Россия 
может отказаться от Украины как 
от страны — транзитера газа в Ев-
ропу. Такой прогноз дал «РГ» пре-
зидент Российского газового со-
юза Сергей Чижов. «У нас дейс-
твительно есть два варианта, с 
помощью которых мы можем в 
ближайшем будущем обойтись 
без Украины. Во-первых, нарас-
тить поставки по уже построен-
ным газопроводам, таким как 
«Северный поток», примерно на 
15 процентов. А во-вторых, газ 

можно будет закачивать по ново-
му «Южному потоку», если, ко-
нечно, Еврокомиссия не станет  
препятствовать его строительс-
тву, — рассказал он в беседе с кор-
респондентом «РГ». — В этом слу-
чае формально Украина как тран-
зитер газа нам будет не нужна 
уже в 2017 году». 

А чтобы европейцам хватило 
газа и сегодня, Россия действи-
тельно может увеличить закачку 
в подземные хранилища. «Обыч-
но летом часть добываемого газа 

Россия отправляет в специаль-
ные подземные хранилища, что-
бы не возникло дефицита зимой, 
— пояснил эксперт. — Сейчас эти 
запасы можно пополнить за счет 
существующего резерва, а также 
за счет того газа, который должен 
был идти на Украину. И вот эти 
запасы мы можем смело отправ-
лять напрямую клиентам в обход 
Украины». 

«Без украинского транзита 
поставки российского газа в Ев-
ропу в этом году могут снизиться 
на 15 процентов», — еще раз под-
твердил свои расчеты «РГ» веду-
щий эксперт Союза нефтегазоп-
ромышленников Рустам Танкаев. 
Для России, говорит он, это несу-
щественно, для Европы — нежела-
тельно, так как российский газ 
самый дешевый. «Но если же все 
время держать максимальный 
уровень поставок, то избыток 
газа можно сбрасывать в храни-
лища. Это несколько смягчит 
проблему прохождения зимнего 

периода для Европы», — уверен 
Танкаев. 

Отследить, сколько газа будет 
«пропадать» на Украине (если бу-
дет), вполне возможно, говорит 
директор Института националь-
ной энергетики Сергей Правосу-
дов. «Есть суточные заявки, кон-
трагенты «Газпрома» их подают: 
к такому-то числу нам нужно 
столько-то газа, — пояснил экс-
перт. — Есть пункты на входе в Ук-
раину, есть на выходе, на границе 
со Словакией. Если выходит 
меньше, то отбирают. Европейс-
кие потребители по контрактам 
эту информацию нам предостав-
ляют». 

«При этом жителям Украины, 
— дополняет Танкаев, — надо чет-
ко понимать, что в случае пре-
кращения транзита ни-
какого реверса газа из 
Европы не будет».
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ОПЕРА

Алексей Миллер: Несанкциониро-
ванного отбора газа пока нет, мы 
будем наблюдать круглосуточно. 

Австралийский доллар  32,4742
Азербайджанский манат  44,1392
Армянский драм***  83,8966
Белорусский рубль****  33,9876
Болгарский лев  23,8909
Бразильский реал  15,5434

Венгерский форинт**  15,2063
Вон Республики Корея***  33,8893
Датская крона*  62,6514
Доллар США  34,5654
Евро  46,8085
Индийская рупия**  57,4367

Казахский тенге**  18,8357
Канадский доллар  31,8194
Киргизский сом**  66,6964
Китайский юань*  55,5857
Литовский лит  13,5328
Молдавский лей*  24,7350

Новый румынский лей  10,6273
Новый туркменский манат  12,1282
Норвежская крона*  57,5620
Польский злотый  11,2741
СДР  53,2141
Сингапурский доллар  27,6324

Таджикский сомони*  68,9419
Турецкая лира  16,1332
Узбекский сум***  15,0518
Украинская гривна*  29,2927
Фунт стерлингов  58,6817
Чешская крона*  17,0265

Шведская крона*  51,8346
Швейцарский франк  38,3634
Южноафриканский рэнд*  32,1114
Японская иена**  33,9109

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 17.06.14 
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За эту попытку «забодать» немца Мюллера португальский защитник Пепе был удален с поля. И окончательно похоронил свою команду. 

ФУТБОЛЬНОЕ ОБОЗРЕНИЕ

Почему на этом чемпио-
нате мира так часто оши-
баются судьи

Сборная России приле-
тела в Куябу, где сыграет 
с корейцами

Болельщикам приходит-
ся экономить на всем

Аргентинцы победили, 
но не убедили
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Акцент

 Дополнительная закачка газа 
в подземные хранилища смяг-
чит проблему прохождения 
зимнего периода для Европы 
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Длинные праздникиДлинные праздники
несут экономике не только несут экономике не только 
ущерб, но и выгодыущерб, но и выгоды
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ГОД ФРОНТА
12 ИЮНЯ, в День России, исполнился год с момента уч-
редительного съезда организации с очень длинным на-
званием: «общероссийское общественное движение 
«Народный фронт «За Россию» (далее — ОНФ). 

Этот скромный юбилей не вызвал большого шума 
по двум причинам: во-первых, ОНФ не имеет отношения к 
событиям на Украине, а стало быть, российским СМИ не 
интересен, во-вторых, те же СМИ, неуемные «в борьбе с 
врагами Родины», не слишком щедры на описание того, 
что они могли бы считать «положительным опытом».

Между тем, нравится ОНФ или не нравится, но сегод-
ня это — одна из влиятельных составляющих российской 
общественно-политической Системы. Реальное влияние 
ОНФ больше, чем у любой внепарламентской партии и, 
пожалуй, не меньше, чем у некоторых партий парла-
ментских.

Достаточно сказать, что лидером ОНФ был избран Пу-
тин. Фактически, конечно, это значит, что Путин выбрал 
ОНФ в качестве той организации, которая, по его мнению, 
нужна для реализации определенных политических задач.

Установить точ-
ное число «фронто-
виков» мне не уда-
лось (военная тай-
на?), но известно, 
что отделения ОНФ 
есть во всех субъек-
тах Федерации. Вну-
шительно выглядит 
и Центральный 
штаб. Три сопредсе-
дателя — Ст. Говору-
хин (нелишне на-
помнить — был руководителем избирательного штаба 
Путина в 2012 г.), А. Берчалов — президент общероссийс-
кой организации малого и среднего бизнеса «Опора Рос-
си» и депутат ГД от ЕР О. Тимофеева — тележурналист 
из Ставрополя, известная там как организатор выступ-
лений против «незаконной застройки».

Фигуры не случайные, их «символическая функция» 
очевидна. Харизматичный всенародно известный ре-
жиссер, представитель малого бизнеса и женщина-депу-
тат «из народа». То есть, по идее организаторов, ОНФ 
должен представлять массовую, не связанную с бюрок-
ратией (наоборот, «оппонирующую бюрократии») опо-
ру лично Путина. 

Примерно по тому же принципу собран и весь штаб. 
Среди его 54 членов — В. Терешкова, В. Гергиев, Л. Ро-
шаль, К. Шахназаров, журналист М. Леонтьев, писатель 
Ю. Поляков, генерал М. Моисеев (председатель Российс-
кого союза ветеранов) и другие известные люди, актив-
ные сторонники Путина. Также среди членов штаба — 
президент Российского союза промышленников и пред-
принимателей, председатель Федерации независимых 
профсоюзов, президент Союза «Чернобыль» России, 
ректоры влиятельных вузов и т.д. Есть там и лидеры не-
парламентских партий — «Родина», «Патриоты России». 
Но при этом прямую связь ОНФ с ЕР никто не «пря-
чет» — среди членов штаба 7 депутатов Думы от ЕР, в том 
числе зам. секретаря Генсовета ЕР. Не менее очевидно 
и кураторство со стороны АП — исполком ОНФ возглав-
ляет А. Анисимов, бывший зам. нач. Управления АП 
по внутренней политике.

ОНФ имеет свою историю. Хотя торжественный Учре-
дительный съезд прошел, как уже говорилось, год назад, 
сам «Фронт» был сформирован еще в преддверии изби-
рательных битв-2011 по выборам в Думу. Тогда коммен-
таторы разделились на две группы — одни говорили, что 
ОНФ — «очередной симулякр, который вскоре после вы-
боров исчезнет», другие, что ОНФ скоро заменит ЕР.

Сейчас, когда «сбылись все предсказания на славу», 
ситуацию с ОНФ вообще почти не обсуждают. Между тем 
от игнорирования реальность не исчезает. Несомненно, 
ОНФ — не спонтанное движение, выросшее, пробившееся 
сквозь бюрократический асфальт. ОНФ — очередная по-
пытка «нарастить Дереву корни», соединить бюрокра-
тический Аппарат с социальной средой.

Надменное чванство Аппарата — и апатичная недо-
верчивость среды — две вечные составляющие российс-
кой Политсистемы. В результате «гражданское обще-
ство» вечно сводится к декорации очередных перенос-
ных потемкинских деревень, которые устанавливают 
«для оживления пейзажа» на голой площади, вокруг Вер-
тикали. Если считать, что кто-то пытается не только для 
«демонстрации намерений», но и в реальности преодо-
леть их полное взаимное отчуждение (как выражаются 
в ОНФ «через 2—3 рукопожатия связать президента с лю-
бым человеком») — он сталкивается не просто с больши-
ми, а можно сказать с Историческими трудностями.

Не занимаясь оценками, можно лишь констатиро-
вать, что сделано ОНФ. Наиболее известная программа 

ОНФ «за честные за-
купки» — «борьба 
с расточительством 
и коррупцией» 
в этой сфере. На сай-
те ОНФ указывает-
ся, что члены Фрон-
та выявили 381 слу-
чай «сомнительных 
закупок» на общую 
сумму примерно 
в 154 млрд руб. И да-
лее перечислены все 
случаи. Конечно, это 
очень серьезный ре-

зультат за год (!) — хотя непонятно, сколько же в итоге де-
нег удалось реально сэкономить в бюджете. И если ОНФ 
хочет повысить свой авторитет, необходимо указать 
именно эту последнюю информацию.

ОНФ имеет «ресурс воздействия» — «фронтовая ата-
ка» стала одной из важных причин отставок губернато-
ров Новосибирской, Волгоградской, Челябинской облас-
тей. В ряде других регионов выступления ОНФ не имели 
фатальных последствий для местных руководителей, но 
едва ли где-то на них не обращают внимания как на «зло-
пыхательство внесистемной оппозиции». Известно, что 
«внесистемные наезды» часто идут только «в плюс» — 
«ненависть врагов — лучшая оценка». А вот про крити-
ческие высказывания такой президентской организа-
ции, как ОНФ, так уже не скажут.

Какой будет дальнейшая судьба Фронта, сказать 
сложно. Проблем — никак не касающихся Высокой Поли-
тики и Идеологии — как всем известно, на любом месте 
несчитаное количество. От ежегодного «перекладыва-
ния асфальта» на дорогах до «административного ас-
фальтирования» любой экологической инициативы. 
Если ОНФ сможет разгрести хотя бы малую часть этих 
завалов — у него будет авторитет в обществе.

КАДРЫ  Александр Бречалов стал новым
секретарем Общественной палаты

Пришел с фронта 
Виталий Петров

У 
Общественной палаты поя-
вился новый секретарь — 
глава «ОПОРЫ России», 

сопредседатель Центрального 
штаба Общероссийского народ-
ного фронта Александр Бречалов. 
Вчера он был избран на эту долж-
ность на первом после выборов 
пленарном заседании ОП.

Произошло это, однако, не 
сразу, а где-то в середине мероп-
риятия, так что определенная ин-
трига какое-то время сохраня-
лась. К тому же у Бречалова был 
весьма серьезный конкурент в 
лице Владислава Гриба, который 
занимал должность первого зам-
секретаря в ОП предыдущего со-
става. 

Вначале участникам мероп-
риятия предстояло выбрать по-
четного секретаря ОП. Как и 
ожидалось, им оказался извест-
ный российский ученый Евге-
ний Велихов, который руково-
дил работой палаты восемь с по-
ловиной лет. 

Утвердив Велихова в новой 
должности, члены ОП должны 
были сделать еще один судьбо-
носный выбор: решить, станет 
ли секретарем палаты Владислав 
Гриб или Александр Бречалов, 
кандидатуры которых были за-
явлены на этот пост. Многие 
участники заседания специаль-
но брали слово, в котором, опи-
сывая достоинства симпатично-
го им кандидата. Члены ОП уже 
были готовы перейти к голосова-
нию, как вдруг Владислав Гриб 
неожиданно заявил, что берет 
самоотвод. «У меня есть неспра-
ведливое конкурентное преиму-
щество перед Александром Бре-
чаловым. Я восемь лет в палате, 

меня многие знают», — с улыб-
кой сказал он. Тогда как одним 
из приоритетов для нового руко-
водства палаты является, по 
мнению Гриба, перезагрузка де-
ятельности ОП. 

В итоге за кандидатуру Бреча-
лова проголосовало 138 новых 
членов палаты, что составило 
большинство присутствующих 
на заседании. Деятельностью ор-
ганизации он будет руководить 

до середины 2017 года. Что каса-
ется Владислава Гриба, то он был 
снова избран первым замсекре-
таря ОП. Заместителями секрета-
ря стали Кирилл Андросов, Лидия 
Вележева, Александр Музыкант-
ский и Сергей Орджоникидзе.

После объявления результа-
тов голосования Александр Бре-
чалов занял свое место в прези-
диуме уже в качестве главы пала-
ты. Он заявил, что одна из ключе-
вых задач обновленной палаты — 
содействие ответу на вызов, бро-
шенный России Западом. «Глав-
ный вызов определен для меня 
четко. Он звучит так: сильная 
Россия нашим западным партне-
рам не нужна, — заявил избран-
ный секретарь ОП. — При этом 
лично мне, моим детям и, я уве-
рен, гражданам России сильная 
Россия нужна. И наша с вами за-
дача, Общественной палаты, на-

ладить диалог между каждым 
гражданином России и властью, 
диалог высокого качества, чтобы 
всякий человек был услышан. Я 
вижу в этом ключевую задачу но-
вой Общественной палаты». 

При этом он не видит проти-
воречий в совмещении должнос-
ти сопредседателя центрального 
штаба ОНФ и, по всей видимости, 
останется в руководстве движе-
ния. 

Полномочия и функции Обще-
ственной палаты в скором време-
ни будут интенсивно расширять-
ся. Как сообщил Владислав Гриб, 
это во многом связано с приняти-
ем ряда новых законов, коорди-
нирующих деятельность палаты. 
«Звездные личности олицетворя-
ли некое гражданское общество, 
и это хорошо, так как все они ува-
жаемые люди, но нам нужно рас-
ширять профессионализм в пала-
те. Никто у нас раньше не зани-
мался сельским хозяйством, в це-
лом экономикой», — пояснил пер-
вый замсекретаря. Помимо этого 
ОП необходимы люди для конт-
роля за органами власти. «Из гла-
мурной площадки мы ставим 
себе задачу стать национальной 
экспертной площадкой. Палата 
должна превратиться в реальный 
рабочий орган общественного 
контроля», — подчеркнул Гриб. 

БИТКОИН БИТ
«На этой валюте сегод-
ня отрабатываются ос-
новные подходы к пост-

роению более серьезных вирту-
альных валют, которые будут все 
менее волатильны, более защи-
щены и перспективны в использо-
вании при расчетах», — предупре-
дил финансовый разведчик. Он 
также сообщил, что в конце июня 
на рассмотрение международных 
борцов с отмыванием «грязных 
денег» и противодействия финан-
совому терроризму, Группы 
ФАТФ, представят документ, в ко-
тором впервые будет введено по-
нятие виртуальной валюты. Сам 
Евгений Воловик является чле-
ном международной рабочей 
группы, которая в течение года 
работала над проектом докумен-
та. Помимо представителя от Рос-
сии в нее входят специалисты 
США, Канады, Германии, Вели-
кобритании. ФАТФ, как организа-
ция, противодействующая неуп-
равляемым и неподвластным 
контролю финансовым потокам, 
вполне серьезно озабочена новы-
ми вызовами со стороны изобре-
тения человечеством виртуаль-
ных денег, которые уже пересыла-
ются от лица к лицу без участия 
посредников, например, банков и 
контроля со стороны регуляторов 
финансового рынка. «Точно так 
же, как электронная почта сегод-
ня заменила привычные почто-
вые отделения, а на смену теле-
графу пришли SMS и такие попу-
лярные сервисы, как скайп или 
вибер, скорей всего это же тоталь-
ная автоматизация, доступность 
и избавление от посредников, 
ждет и финансовый рынок, ради-
кальные перемены на котором на-
чинаются с виртуальных валют», 
— привел еще один довод Евгений 
Воловик. И дал понять российс-
ким властям «не замалчивать 
проблему и растущие вызовы». 
В качестве предметной информа-
ции он привел помеченную цве-
том карту мира стран, где сегодня 
«хождение биткоинов» запреще-

но национальным законодательс-
твом и воспринимается враждеб-
но, таких всего две страны — Таи-
ланд и Исландия, — и они помече-
ны красным. Страны, в которых 
биткоины не запрещены и даже 
частично регулируются нацио-
нальным законодательством — 
США, Германия и еще с десяток — 
«окрашены» в зеленый цвет, жел-
тым — расцвечено большинство 
стран мира. Это означает, что в 
них ведутся дискуссии относи-
тельно признания — не признания 
виртуальных валют. Россия в дан-
ной «раскраске» представлена се-
годня желтым цветом. Хотя, по 
словам Евгения Воловика, ситуа-
ция не очень ясна. После того как 
в феврале 2014 года Центральный 
банк выпустил официальную ре-
комендацию, те же западные ана-
литики причислили РФ к стране, 
запрещающей биткоины. Но, по 
мнению Воловика, прямого за-
прета как такового не прозвучало. 

Впрочем, заместитель на-
чальника юридического управ-
ления Росфинмониторинга На-
дежда Прасолова попыталась 
внести ясность: де-юре в РФ на 
законодательном уровне нет 
фразы «хождение криптовалют 
запрещено», но де-факто все же 
запрещено, поскольку по Конс-
титуции РФ денежные суррога-
ты не вправе использоваться на 
территории России.

Между тем специализирую-
щийся на новых способах плате-
жей российский бизнес, отно-
сится к новым мегавеяниям до-
статочно спокойно. 

По словам президента ассо-
циации «Электронные деньги» 
Виктора Достова, помимо того, 
электронные кошельки и пла-
тежные терминалы делают важ-
ное дело — убирают с рынка на-
личные деньги, они параллельно 
меняют подходы к идентифика-
ции участников этих операций. 
И плательщика и получателя, по 
его словам, которые пользуются 
электронными платежами, ин-
тернет-банкингом можно «опоз-
нать» по участию в гигантском 
многообразии точек — не только 
через банкомат, но и через мо-
бильный телефон, специальные 
мобильные приложения, кото-
рые делают его узнаваемым. «И 
эти данные с развитием «облач-
ных» платежных технологий, ко-
торые фиксируют каждую фи-
нансовую операцию и действие 
граждан, напротив, становятся 
все более надежными, чем пас-
портные данные. Позволяют 
даже в удаленном доступе иден-
тифицировать клиентов», — по-
ясняет он. 

ВЛАСТЬ  Губернатор Омской
области рассказал главе
государства о выполнении
«майских указов» 

«Дорожные карты» 
под контролем 

Татьяна Замахина

О ТОМ, как выполняются указы 
главы государства от 7 мая 2012 
года в Омской области, губерна-
тор Виктор Назаров доложил 
президенту России Владимиру 
Путину во время рабочей встре-
чи. В прошлом году на их реали-
зацию было потрачено 21,6 мил-
лиарда рублей. В новом же году 
по всем указам составлены «до-
рожные карты». Правительство 
региона, заверил Назаров, тра-
ты контролирует.

Омская область входит в 
тройку регионов Сибирского 
федерального округа с самыми 
низкими ценами на 21 продукт 
из 24, включенных в список со-
циально значимых продовольс-
твенных товаров первой необ-
ходимости — в том числе на са-
хар-песок, ржаной хлеб, пшено, 
картофель, морковь и яблоки.

Президент уточнил, утверж-
дена ли уже стратегия социаль-
но-экономического развития 
региона, «синхронизирован-
ная» с его указами. Его собесед-
ник ответил утвердительно: до-
кумент прошел все необходи-
мые общественные слушания, и 
в регионе уже приступили к его 
исполнению. Назаров отметил, 
что вполне осознает: масштаб-
ные задачи, которые стоят пе-
ред Омской областью, очень 
трудно выполнить просто за 
счет одного бюджета. Поэтому 
власти региона сделали ставку 
на привлечение инвестиций. Он 
рассказал главе государства о 

новых предприятиях, которые 
появились в Омской области в 
прошлом году, — о заводе по про-
изводству полистирольной про-
дукции мощностью до 200 тыс. 
тонн в год и новом комбикормо-
вом заводе. 

Глава региона уверил, что не 
забывают в области и о социаль-
ной сфере: в дошкольных учреж-
дениях только за 2013 год созда-
ли свыше 5 тысяч новых мест. 
При этом более 600 из них со-
здали частные предпринимате-
ли, и столько же — создадут в 
этом году. Конечно, на условиях 
софинансирования из бюджета.

— Всю поддержку, которая 
возможна из регионального 
бюджета, нужно одинаково рас-
пределять между региональны-
ми и частными предприятиями 
и учреждениями, — рекомендо-
вал президент. — Если они оказы-
вают такие же услуги по качест-
ву, цены на тарифы не завышены 
— почему нет.

Назаров ответил, что в регио-
не именно так и поступают. Так-
же в Омской области создают 
частные дома для престарелых. 
Развивают в регионе и новый 
формат — создание приемной се-
мьи для лиц преклонного воз-
раста. Для бюджета это эконо-
мия. Семьи, которые принима-
ют к себе стариков, получают 18 
тыс. рублей в месяц. При этом 
содержание в доме престарелых 
стоит около 30 тыс. рублей. Этот 
опыт, по словам губернатора, 
начал распространяться и на 
территории других регионов.

Акцент

 Одна из ключевых задач ОП — 
содействие ответу на вызов, 
брошенный России Западом

Все материалы автора на сайте 
www.rg.ru/sujet/184

Если ОНФ сможет 
разгрести хотя бы 
малую часть этих 
завалов — у него 
будет авторитет 
в обществе

ОНФ — не спонтан-
ное движение, 
пробившееся 
сквозь бюрократи-
ческий асфальт

В дискуссии о вир-
туальных валютах 
регуляторы многих 
стран следуют при-
нципу «спасение 
утопающих — 
дело рук самих 
утопающих»

1

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог

Президент Владимир Путин поинтересовался подготовкой 
к чемпионату мира по футболу в 2018 году 

Спорт в комплексе

Татьяна Замахина

С 
1 сентября в стране 
начнется экспери-
мент по сдаче возрож-
денного комплекса 
ГТО. Вчера министр 

спорта Виталий Мутко рассказал 
президенту, что его ведомство 
ждет от этой программы. Собе-
седники также обсудили подго-
товку к чемпионату мира по фут-
болу, который пройдет в России в 
2018 году.

— Начавшийся чемпионат мира 
по футболу является хорошим по-
водом для того, чтобы обсудить, 
как у нас разворачивается работа 
по подготовке к чемпионату мира 
2018 года, — предложил президент. 
— У нас ведь ряд объектов уже, бу-
дем считать, практически готов: и 
Сочи, и Москва, и Петербург.

Виталий Мутко согласился, что 
эти два события связаны. По его 
словам, 13 июля чемпионат мира 
в Бразилии будет завершен — и в 
этот же день «весь мир повернется 
к России, потому что мы станем 
хозяевами очередного чемпиона-
та мира».

Министр напомнил, что ут-
вержденная программа подготов-
ки к чемпионату охватывает 11 го-
родов. Главные спортивные объек-

ты — это 12 стадионов, 113 трени-
ровочных баз и 64 базы прожива-
ния команд. «К нам приедут 32 ко-
манды и, мы предполагаем, около 
миллиона болельщиков», — дал 
свой прогноз чиновник.

На данный момент завершает-
ся строительство уже пяти стадио-
нов. Один из них в Москве — «Спар-
так», строится на частные деньги. 
А вот реконструкция «Лужников» 
будет вестись за счет столичного 
бюджета: здесь пройдет матч-от-
крытие и финал. По словам Мутко, 
этот объект будет введен в эксплу-
атацию в сентябре этого года.

В Санкт-Петербурге же стади-
он, также строящийся за счет бюд-
жета город, будет введен к маю 
2016 года. Решено применить для 
чемпионата мира и сочинский ста-
дион — его тоже предстоит «дора-
ботать» для мероприятия. После 
этого останется построить семь 

стадионов — разработка их проек-
тов, уверил министр, уже завер-
шена, а сама стройка стартует с 
августа-сентября.

Он перечислил и другие пунк-
ты программы — реконструкция 
13 аэропортов, строительство 
большой дорожной сети, строи-
тельство 64 гостиниц (на частные 
инвестиции). «Уверен, что мы под-
готовимся, и чемпионат мира про-
ведем на самом высоком уровне», 
— заверил глава минспорта.

Главу государства такое поло-
жение дел устроило, и он попросил 
собеседника доложить по другому 
вопросу — об использовании объ-
ектов сочинской Олимпиады.

«Сейчас минспорт принял в 
свое ведение практически все 
спортивные объекты, — отвечал 
Мутко. — Ряд из них был передан 
центру сборных команд страны 
«Юг-Спорт», который вы посеща-

ли. Это такие объекты, как трамп-
линный комплекс, санно-бобслей-
ная трасса. Мы уже сейчас загру-
жаем их чемпионатами».

Но самое главное, считает ми-
нистр, создать на базе сочинских 
объектов детский спортивно-оз-
доровительный центр. По сути, 
это будет аналог «Орленка» или 
«Артека», но конкретно для де-
тских спортивных школ по зим-
ним видам спорта. Поручение пре-
зидента на эту тему уже начало 
выполняться, заверил министр: 
на баланс центра уже принята Ма-
лая ледовая арена на 7 тысяч зри-
телей и тренировочные катки. «1 
июля мы принимаем первых 250 
детей, — рассказал Мутко. — Пока 
размещать мы их будем в гостини-
це «Азимут».

Первыми посетителями нового 
центра будут представители де-
тских спортивных школ по хок-
кею, фигурному катанию и другим 
ледовым видам спорта. Детям 
предстоит одновременно учиться 
и оздоравливаться, рассказал он. 
«У наших детских спортивных 
школ по зимним видам спорта по-
явится круглогодичный центр», — 
резюмировал министр.

Третьей темой встречи стала 
реализация возрожденной про-
граммы «Готов к труду и обороне» 

(ГТО). Она, по словам Мутко, стар-
тует 1 сентября текущего года в 12 
регионах страны. В комплексе ГТО 
будет 11 ступеней для различных 
возрастов, предполагающих раз-
личный набор испытаний. Мутко 
надеется, что это должно превра-
титься в неформальный элемент 
физического воспитания. «То есть 
человек в течение определенного 
времени занимается физической 
активностью, и мы в конце года за-
меряем», — сказал он.

При этом выполнение норма-
тивов ГТО, по его словам, будут от-
мечаться золотым, серебряным и 
бронзовым значками. Возможны 
и другие виды «морального и ма-
териального» поощрения — сейчас 
эта часть программы дорабатыва-
ется. «В целом ГТО очень положи-
тельно воспринимается обще-
ственностью», — заметил на это 
Путин. Мутко согласился, подчер-
кнув, что «поддержка в обществе 
большая». «Мне кажется, все ждут. 
Сейчас главное, чтобы этот комп-
лекс был неформальным, чтобы 
он действительно охватил как 
можно больше людей, особенно 
молодежи и детей», — заключил 
министр.

Виталий Мутко рассказал прези-
денту о том, что будет с олимпийс-
кими объектами и нормами ГТО.

Акцент

  К нам приедут 32 команды 
и около миллиона 
болельщиков
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ПРОГНОЗ Эльвира 
Набиуллина обещает 
отпустить рубль

Цены поплыли

Роман Маркелов

ПОТРЕБИТЕЛЬСКИЕ цены в России хоть и замедлят 
свой рост уже в нынешнем полугодии, но все равно под-
нимутся выше целевых ориентиров. В итоге в 2014 году 
инфляция может дойти до 6 процентов. А может даже 
и превысить эту отметку.

Об этом вчера рассказала журналистам председа-
тель Банка России Эльвира Набиуллина.

На данный момент темпы роста потребительских 
цен вообще находятся на уровне 7,6 процента. Но 
обычно в середине года инфляция идет на убыль — хотя 
бы из-за того, что прилавки наводняют дешевые и све-
жие овощи и фрукты, которые неплохо сбивают общий 
уровень цен в стране. Во второй половине этого года 
«на понижение», по словам Эльвиры Набиуллиной, 
сыграют меньшая индексация регулируемых тарифов 
и цен, а также прогнозы минсельхоза по хорошему уро-
жаю. В итоге уровень годовой инфляции может упасть 
и до 6 процентов (изначально регулятором прогнози-
ровались 5 процентов). «Но риски превышения значе-
ния в 6 процентов 
сохраняются», — 
предупредила глава 
Центробанка. 

Чтобы держать 
инфляцию в узде, в 
Банке России не 
снижают ключевую 
ставку, по которой 
наши банки занима-
ют деньги у регуля-
тора. Ее решили ос-
тавить на уровне 7,5 
процента. Правда, 
даже и с такой до-
вольно жесткой кре-
дитной политикой, 
инфляционные риски продолжают грозить кошелькам 
потребителей. Только вклад одних непредвиденных 
факторов в годовой рост цен составил, по словам Эль-
виры Набиуллиной, около полутора процентов. Среди 
них не только геополитическая напряженность, но еще 
и ослабление рубля, наблюдавшееся в начале года. 

На него, кстати, быстро отреагировали и обычные 
россияне. И начали перекладывать весной собствен-
ные сбережения из отечественной валюты в зарубеж-
ную. В марте долларизация депозитов в отечественных 
банках выросла с 17 процентов до 21 процента. Сейчас 
эта тенденция, по словам главы ЦБ, начала разворачи-
ваться: к началу июня этот показатель снизился до 
19,6 процента. Правда, надолго ли — пока еще вопрос 
открытый. Но в целом, отметила Эльвира Набиуллина, 
регулятор прогнозирует стабилизацию курса рубля. 
И мало того, даже обещает отпустить его курс в свобод-
ное плавание, как и планировалось ранее. Это может 
произойти уже в 2015 году.

Если перейти от кошельков и сбережений граждан 
к состоянию дел общеэкономических, то здесь Центро-
банк свои ожидания по 2014 году снижает. По прогно-
зам регулятора, российская экономика вырастет в ны-
нешнем году только на 0,4 процента. И в целом, отме-
тила Эльвира Набиуллина, восстановление темпов 
роста ВВП будет идти в последующие годы довольно 
медленно. Регулятор ожидает, что наша экономика вы-
растет в 2015 году на 0,9 процента, а в 2016 — 1,9 про-
цента. Зарубежные инвестиции в Россию пока что 
не очень велики, но их положительный вклад в ВВП бу-
дет восстанавливаться, пообещала глава Банка России. 

К сожалению, новости о капитале традиционные — 
он из нашей страны утекает. Например, в первом квар-
тале 2014 года ушло 49,3 миллиарда долларов. Полови-
на этих денег утекла в марте, когда рубль проседал до-
вольно активно. Здесь речь, правда, идет не о физичес-
ком вывозе денег с нашей территории, а о причинах 
внутренних. В частности, как раз об уходе из рубля в 
доллар. Но раз курс нашей валюты обещает стабилизи-
роваться и процесс обернется вспять, то и отток капи-
тала сменится притоком. По словам Эльвиры Набиул-
линой, это может произойти после 2016 года.

Долг — авансом
«Так как в Европе, — про-
должил эксперт, — будет 
дефицит газа. Яценюку и 

Порошенко это, похоже, безраз-
лично, так как зиму они будут 
встречать, видимо, на Майами как 
граждане США. Правительство Ук-
раины, на мой взгляд, действи-
тельно решает задачи, поставлен-
ные Штатами. Первая: прекратить 
поставки газа в Европу из России 
для повышения конкурентоспо-
собности промышленности США 
на мировом рынке. Вторая: разру-
шить экономику и промышлен-
ность юго-востока Украины. И при 
этом представить Россию как аг-
рессора, добиться ее политичес-
кой и экономической изоляции. 
Для решения этих задач ни в коем 
случае нельзя нормализовывать 
поставки газа на Украину и укра-
инский транзит в Европу». Но 
здесь Украина рискует сама 
остаться «на бобах».

«Запасов газа, которые у нее 
есть (Киев заявил, что в хранили-
щах на данный момент находится 
порядка 13,4 миллиарда кубомет-
ров газа. — «РГ»), должно хватить 
только на летний период, считает 
Сергей Правосудов. «В три теплых 
месяца очень низкое потребление 
топлива. Конечно, могут быть раз-
ные ситуации, и в крайнем случае 
Украина будет закупать реверс-
ный газ», — поделился он с «РГ», не 
согласившись, что реверс — исклю-
чен. И это, кстати говоря, вполне 
выгодно. Но — не круглый год. 

Дело в том, объясняет Сергей 
Правосудов, что «Газпром» прода-
ет газ по контрактам, привязан-
ным к нефтяным ценам, а европей-
цы продают газ уже по ценам бир-
жевых площадок. «Летом, на ми-
нимуме потребления, они низкие. 
И Украина, например, может эко-
номить до 10—15 долларов к цене 
российского газового холдинга. 

Но зимой — ситуация обратная, и 
почти столько же им придется пе-
реплачивать». 

Если же Киев не успеет догово-
риться до осени, то «проблема бу-
дет решаться путем несанкциони-
рованного отбора», считает Пра-
восудов. 

И тут на горизонте встает еще 
одна серьезная проблема, уже со-
циальной направленности. «Пре-
мьер-министр Украины заявил, 
что «мы будем разрабатывать 
меры по экономии газа», но основ-
ные потребители находятся на 
востоке Украины. И есть большая 
опасность, что «отрубать» и эко-
номить будут именно за счет вос-
тока страны», — предупредил Сер-
гей Правосудов.

По нашим оценкам, сказал вче-
ра на пресс-конференции Алексей 
Миллер, Украине надо закачать 
около 18,5 миллиарда кубометров 
в подземные газовые хранилища, 
чтобы спокойно пережить зиму. 
Объем газа активного хранения у 
них около 12 миллиардов кубо-
метров. Проблемы особенно бу-
дут усугубляться к концу осенне-
зимнего периода, февраль-март. 

Остается надеяться, что ре-
шить вопросы газового долга Ук-
раины сможет Страсбургский суд. 
«Но он быстро не работает, — гово-

рит эксперт. — И в нормальных ус-
ловиях судебное разбирательство 
занимает не меньше года. Но если 
европейцы поторопятся, а у них 
есть прямой резон, то возможно, 
что до зимы вопросы можно ус-
петь решить», — резюмировал 
Правосудов. 

Россия предприняла все необ-
ходимые шаги к компромиссу, на-
помнил вчера журналистам рос-
сийский министр энергетики 
Александр Новак, при этом цено-
вые предложения были поддержа-
ны Еврокомиссией. 

В свою очередь, Миллер заме-
тил, что в ходе переговоров все 
время происходила подмена пред-
мета переговоров. Украина все пе-
реводила в плоскость цены. «Если 
вы нам эти цены не дадите, мы не 
будем платить долги, мы будем от-
бирать газ в таких объемах, в ка-
ких сами захотим. Так нам сказала 
украинская сторона», — рассказал 
глава «Газпрома». И добавил, что 
«Нафтогаз» сегодня не может га-
рантировать никакие объемы пот-
ребления. В конечном счете мы 
сделали очень важный шаг на-
встречу — предложили, чтобы они 
сами поставили в контракт на 
2014 год комфортный для себя 
объем по цене в 385 долларов». 

Однако украинская сторона, 
по словам Миллера, и не стреми-
лась к решению вопроса, не сдела-
ла ни одного шага навстречу, делая 
целью доведение ситуации до та-
кого острого состояния. 

Тем временем в Еврокомиссии 
предлагают провести новый раунд 
трехсторонних переговоров по 
газу уже в июне. «В части продол-
жения переговоров с господином 
Эттингером мы находимся в теле-
фонном режиме, - сказал Новак. - 
И в настоящее время необходи-
мости в проведении консультаций 

ввиду неконструктивной позиции 
украинской стороны у нас нет. Но 
мы открыты к диалогу, при усло-
вии погашения задолженности».

«Потребность в продолжении 
трехсторонних переговоров по 
газу сохраняется, консультации 
ЕС с Украиной продолжатся на не-
деле», —  не оставляет надежду ев-
рокомиссар по энергетике Гюнтер 
Эттингер. Но для этого, уточнил 
он, нужна большая готовность к 
компромиссам. И тогда, полагает 
он, окончательного соглашения 
можно добиться даже уже в тече-
ние недели. 

Кстати, по сообщениям источ-
ников информагентств в Европе, в 
Старом Свете полагают, что к 
тому, что компромисс так и не был 
достигнут, привела негибкость 
именно украинской стороны. 

И теперь будущей зимой с га-
зоснабжением Европы могут воз-
никнуть проблемы, считает Гюн-
тер Эттингер. По его словам, они 
могут появиться, если украинская 
сторона до наступления холодов 
не заполнит транзитные газовые 
хранилища. 

В свою очередь, представители 
«Газпрома» сегодня еще раз под-
черкнули, что все обязательства 
перед европейскими потребите-
лями будут исполняться в полном 
объеме.  И пока с 10 утра 16 июня 
никаких проблем на выходе в Ев-
ропу не отмечено, сообщил на 
пресс-конференции Алексей Мил-
лер. «Мы будем фиксировать ситу-
ацию в суточном режиме», — поо-
бещал Миллер. 

Вчера премьер-министр Украины Арсений Яценюк поручил министерству топ-

лива и энергетики и министерству юстиции подготовить законопроект о введе-

нии чрезвычайного положения в энергетическом секторе. 

За этим решением, по оценке аналитиков, стоят американские интересы. Отказ 

от российского газа — одна из приоритетных целей украинской власти. Дело в 

том, что просроченная задолженность украинского «Нафтогаза» перед «Газпро-

мом» превышает 4,4 миллиарда долларов, из них 1,4 миллиарда составляют за-

долженности за 2013 год. В итоге в понедельник «Газпром» перешел на предо-

плату при поставках газа Украине. 

Как отмечают аналитики, на самом деле речь идет о том, что Украина «продает 

свои недра»: это три месторождения сланцевого газа — Олесское, Юзовское в 

Донецкой области и Скифское на черноморском шельфе. Суммарные запасы 

только одного Олесского месторождения, оцениваются в 3 триллиона кубомет-

ров. По оценке экспертов, это делается ради того, чтобы максимально снизить 

объем закупок газа у России. 

Отметим еще один показательный факт: Хантер Байден, младший сын вице-пре-

зидента США Джо Байдена, в середине мая стал членом совета директоров не-

фтегазового холдинга Burisma. Этот концерн «занимается разработкой углево-

дородов на Украине». 

Назначение сына второго человека в США было объяснено «поддержкой ком-

пании в ее работе с международными организациями». «Я верю, что моя по-

мощь в консультировании компании по вопросам прозрачности, корпоратив-

ного управления, а также международной экспансии послужит экономике Ук-

раины и процветанию ее народа», — заявил Хантер Байден. 

«Он частное лицо», — тем временем заявила на брифинге представитель госде-

партамента Джен Псаки на просьбу прокомментировать назначение сына Бай-

дена. Отметим, что брат вице-президента, бывший в 2012 году партнером компа-

нии Hill International получил заказ на строительство 100 тысяч жилых домов в 

Ираке. Как передал телеканал Fox Business, «президент компании Дэвид Риктер 

не скрывал, что получил это предложение благодаря участию брата вице-прези-

дента».

КОММЕНТАРИЙ

Правительство Дмитрий Медведев назвал шантажом позицию Киева 
по поставкам газа

Стокгольм рассудит

Владимир Кузьмин

П
р е м ь е р - м и н и с т р 
Дмитрий Медведев 
считает, что Украина 
искусственно созда-
ла газовый кризис в 

отношениях с Россией, хотя Кие-
ву и предлагали сверхльготные 
условия. Глава кабмина подде-
ржал решение об обращении в 
Стокгольмский арбитраж, но ос-
тавил Киеву возможностей для 
конструктивного диалога.

Вчера председатель прави-
тельства встретился с министром 
энергетики Александром Нова-
ком и главой «Газпрома» Алексе-
ем Миллером, которые рассказа-
ли об итогах многораундовых пе-
реговоров по проблеме газового 
долга Украины. К этому моменту 
в газовой компании уже офици-
ально объявили, что никаких но-
вых платежей по долгам от «На-
фтогаза Украины» так и не полу-
чили, поэтому с 10 утра поне-
дельника с Киевом работают по 
предоплате: сколько заранее ку-
пили, столько газа и получили. К 
такому решению, подчеркнул 
Миллер, «Газпром» пришел из-за 
неконструктивной позиции ук-
раинской стороны.

— Им были предложены сверх-
льготные условия, даже если 
сравнивать их с периодом газо-

вого сотрудничества предыдуще-
го президентства, — согласился 
Дмитрий Медведев. — Тем не ме-
нее, они на эти условия не пошли 
и, по сути, искусственно создали 
газовый кризис. Это прискорбно 
и пахнет шантажом.

Глава кабмина заметил, что 
участвовавшие в переговорах 
представители Еврокомиссии 
призывали Киев занять конс-
труктивную позицию, но укра-
инские партнеры не вняли этим 
советам. Это, считают в прави-
тельстве, в том числе результат 
влияния третьих стран на разви-
тие ситуации. «Я думаю, что в ко-
нечном счете это ударит по инте-
ресам украинской экономики», 
— полагает Медведев.

Глава «Газпрома» сообщил, 
что долг «Нафтогаз Украины» со-
ставляет 4,5 миллиарда долла-
ров. Это соответствует 11,5 мил-
лиарда кубометров газа. При 
этом в ходе переговоров российс-
кая сторона была согласна пойти 
на предоставление скидки в раз-
мере 100 долларов и дать гаран-
тии на ее действие до окончания 
текущего контракта, просила по-
гасить хотя бы часть задолжен-
ности и даже, понимая тяжелое 
положение экономики Украины, 
была готова отказаться в 2014 
году от правила «бери или пла-
ти».

Но украинскую сторону это 
никак не устраивало. «Со сторо-
ны руководства правительства 
Украины, со стороны премьер-
министра речь шла о том, что 
«Газпром» должен предоставить 
сверхнизкие цены, почти такие 
же, как в Таможенном союзе, — 

рассказал Алексей Миллер. — В 
противном случае, если такие 
цены Украине не будут предо-
ставлены, то Украина не будет 
погашать задолженность за пос-
тавки газа, будет брать у нас газ 
бесплатно и в таких объемах, в 
каких Украина хочет».

— Это какие-то абсурдные, не-
разумные действия, хотя после 
неадекватного поведения минис-
тра иностранных дел на Украине 
меня уже ничего не удивляет, — 

сделал для себя вывод Дмитрий 
Медведев, вспомнив заодно и 
последние нецензурные выска-
зывания главы МИД Украины в 
адрес президента России.

В такой ситуации «Газпрому» 
ничего не оставалось, как подать 
иск в Международный арбитраж-

ный суд Стокгольма для взыска-
ния долга с «Нафтогаза Украи-
ны». «При этом мы не исключа-
ем, что мы в ближайшее время 
подадим новые иски», — добавил 
глава российской компании.

— Правильно, нужно разби-
раться в судебном порядке, — под-
держал председатель правитель-
ства. — Если наши коллеги не слы-
шат доводы разума, придется ис-
пользовать судебные доводы, тем 
более что все доказательства по 

соответствующему спору, безу-
словно, свидетельствуют в поль-
зу «Газпрома», который длитель-
ное время, по сути, бесплатно пе-
редавал газ украинской стороне.

Впрочем, окно возможностей 
для нормального решения газо-
вого вопроса для Украины все-та-
ки оставили. «Если наши коллеги 
на Украине доводы рассудка на-
чнут слышать лучше, вернутся к 
обсуждению сверхльготных, 
весьма преференциальных пред-
ложений, с которыми выступила 
российская сторона, я думаю, мы 
будем готовы к продолжению пе-
реговоров, но при условии пога-
шения задолженности в полном 
объеме», — считает Дмитрий Мед-
ведев.

Вчера же глава кабмина про-
вел традиционное совещание со 
своими заместителями, сообщив 
о ряде решений, касающихся раз-
вития Крымского полуострова. 
Во-первых, премьером подписа-
но распоряжения о создании 
Международного детского цент-
ра «Артек». 

Не так давно глава правитель-
ства и ряд членов кабинета ми-
нистров посещали лагерь. «Впе-
чатления сложные. С одной сто-
роны, это наша гордость, потому 
что когда там отдыхали дети со 
всей страны, со всего Советского 
Союза, а, с другой стороны, такое 

ощущение, что «Артек» так и ос-
тался в XX веке, а в чем-то и в XIX 
даже», — заметил Медведев. Те-
перь же он должен будет стать 
современным оздоровительным 
центром для детей. «В шестиме-
сячный срок должна быть подго-
товлена программа развития 
центра», — распорядился пре-
мьер-министр, поручив вице-
премьеру Ольге Голодец контро-
лировать всю работу.

Также Дмитрий Медведев рас-
порядился включить аэродром 
Бельбек в перечень аэродромов 
совместного базирования. «Это 
важно, потому что традиционно 
Бельбек использовался как воен-
ный аэродром, но сегодня после 
соответствующей юридической 
процедуры там смогут обслужи-
ваться и гражданские самолеты», 
— заявил глава кабмина.

— Единственное — его, конеч-
но, нужно привести в порядок, 
потому что, как многие другие 
объекты, на территории Респуб-
лики Крым и Севастополя, он на-
ходится в довольно таком кислом 
состоянии, — подчеркнул Медве-
дев. — Но, с другой стороны, это 
удобно: напрямую можно быст-
ро добраться до Севастополя и до 
ряда других объектов.

Премьер РФ за переговоры, 
но после полного погашения 
Украиной долга.

Сын вице-президента США Хантер Байден (на фото слева) уже приступил 
к работе в украинской нефтяной компании Burisma Holdings Limited.

Акцент

 Договор, по которому Россия 
поставляла газ Украине, 
предполагал, что режим 
предоплаты мог быть введен 
еще в конце 2013 года

Акцент

 Долг «Нафтогаза Украины» 
составляет 4,5 миллиарда 
долларов. Это соответствует 
11,5 миллиарда 
кубометров газа

Россияне снова 
начали переклады-
вать собственные 
сбережения 
обратно 
из долларов 
в рубли

1

ЦИФРА

3
ГОДА
через столько лет Россия вполне 
может преодолеть зависимость 
от украинского транзита.

Читайте также: Александр 
Новак: Альтернативы 
российским поставкам газа 
у Европы нет 
www.rg.ru/art/969753
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СПРАВКА «РГ»
Официальных данных о той цене, которую страны Евросоюза платят 
за российский газ, нет. Однако определенные выводы, исходя из эксперт-
ных оценок, сделать можно. 
Так, например, сообщили «РГ» в Союзе нефтегазопромышленников, в 
2013 году Греция платила около 470,88 доллара за 1000 кубометров, 
Словакия — 451,10 доллара, Польша — 422,93, Италия — 417,54, Чехия — 
414,34, Словения — 405,97, Румыния — 403,1, Болгария — 401,99, Венгрия 
— 399,59, Сербия — 395,25 доллара за тот же объем. 
В 2014 году цены в среднем немного выше.

ДОСЬЕ «РГ»
Концерн Burisma —нефтегазодобывающая компания, имеющая активы 
на Украине. В суточном объеме компания в 2013 году добыла 1,8 милли-
она кубометров. При этом весь газ компания реализовала на внутрен-
нем рынке Украины.

Подготовил Андрей Васильев
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Деловой завтрак

Наталья Алексеевна Сергунина 
заммэра Москвы по вопросам 
экономической политики 
и имущественно-земельных отношений

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАВАТЬ 18 ИЮНЯ, В СРЕДУ, ПО ТЕЛЕФОНУ: 

8-800-200-09-09 ( БЕСПЛАТНО ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ) С 8.00 ДО 10.00 ПО МОСКОВСКОМУ 

 ВРЕМЕНИ. А МОЖНО ПРИСЛАТЬ ИХ ЗАРАНЕЕ ПО ФАКСУ: (499)-257-58-92 

И ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU 
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СОБЫТИЕ Пермский форум
объединил знатоков
и ценителей русского
языка

Культурный код

Инесса Суворова

В ПЕРМИ состоялся Международный гуманитарный фо-
рум «Русский язык в диалоге культур». Во второй раз сто-
лица Прикамья объединила тысячи человек из разных 
стран мира, чей род деятельности или интересов связан с 
русским языком и культурой. В течение двух дней филоло-
ги, лингвисты, культурологи, учителя, журналисты, поли-
тики и общественные деятели обсуждали темы сохране-
ния, развития и распространения русского языка.

По словам заместителя председателя Комитета Совета 
Федерации по международным делам Андрея Климова, на 
этот раз форум приобрел глобальный масштаб, охватив 
все шесть континентов. Среди участников — представите-
ли 35 стран мира, включая Новую Зеландию, Венгрию, Ка-
захстан, Вьетнам, Китай, Израиль. В Перми на централь-
ной площадке интернет-конференции собрались гости из 
17 стран. Среди них послы иностранных государств, а так-
же депутаты Госдумы, члены Совета Федерации, деятели 
культуры. 

Приветствуя учас-
тников форума, один 
из его инициаторов, 
губернатор Пермско-
го края Виктор Ба-
саргин отметил, что 
сегодня на русском 
языке говорят около 
160 народов и нацио-
нальностей, 15 мил-
лионов мигрантов, 
работающих в России, и более 30 миллионов жителей за-
рубежья. Поэтому так важно сохранить его чистоту и куль-
турную особенность.

— Таким богатым, как русский язык, может быть только 
язык мирового достояния, — подчеркнул он. 

Руководитель Россотрудничества Константин Косачев 
отметил, что в последние годы заметна тенденция увеличе-
ния интереса к русскому языку в мировом сообществе, все 
больше учебных заведений в разных странах мира вводят 
его в список преподаваемых предметов.

 Вопросы сохранения и развития языка все чаще подни-
маются и на государственном уровне. Так, две недели на-
зад на рассмотрение в Государственную Думу была внесе-
на концепция законопроекта о поддержке русского языка, 
а на днях создан Совет по русскому языку при президенте. 

— Пермский форум в этом году станет началом первого 
панъевропейского фестивального марафона от Урала до 
Атлантики, — сказал Константин Косачев. — 21 июня мара-
фон финиширует в Лиссабоне международной конферен-
цией «Европейская культура в диалоге цивилизаций».

Современные технологии позволяют построить живой 
диалог в режиме реального времени, «проникнуть» в са-
мые экзотические точки мира, где живут и думают на рус-
ском языке. Особенный интерес, к примеру, вызвало вклю-
чение с полярной станции «Новолазаревская» в Антаркти-
де. Тем более что первым языком, который прозвучал на 
этом континенте 28 января 1820 года, был именно рус-
ский. Сегодня в Антарктиде работают 110 сотрудников, 
один из которых, кстати, получил оценку «отлично» за все-
российский диктант по русскому языку. Тронули собрав-
шихся и слова бывшего посла Новой Зеландии в России 
Стюарта Прайора, который признался, что именно рус-
ский язык наполнил его жизнь новым смыслом, дал допол-
нительные возможности для интеллектуального развития, 
а любимым произведением стала пушкинская поэма 
«Медный всадник».

В течение двух дней на пермских дискуссионных пло-
щадках обсуждались самые разные темы. Так, собравшие-
ся пытались расшифровать «Русский культурный код в 
мировом культурном пространстве». По мнению профес-
сора кафедры философии и права ПГНИУВладимира Же-
лезняка, именно на русском языке строится вся русская 
культура, что дает безграничные возможности для ее ин-
терпретации и расшифровки.

Исследователи не обошли вниманием и сам город 
на Каме, вспомнив о девятивековой истории названия 
«Пермь». По словам проректора по научной работе ПГГПУ 
Андрея Белавина, впервые слово «Пермь» было упомянуто 
в 1113 году в знаменитой «Повести временных лет» мона-
ха Нестора. 

Отдельные встречи состоялись для студентов и молоде-
жи. Например, дискуссия о распространении русского 
языка и культуры в молодежной среде и его использовании 
в документальном кино. Или мастер-класс основ риторики 
и ораторского мастерства.

Современные технологии позволили участникам пермского 
форума построить живой диалог в режиме реального 
времени.

Сегодня на русском 
языке говорят 
около 160 народов 
и национальностей

Туризм Сочи стал круглогодичным мировым курортом, доступным по стоимости

Красная цена
Алена Узбекова 

С
очи стал круглогодич-
ным курортом, пре-
взошедшим мировой 
уровень, заявил глава 
минкультуры России 

Владимир Мединский на встрече 
министров туризма с участием 
представителей из 26 стран. Важ-
но, что, несмотря на столь высо-
кие возможности приема и об-
служивания, курорт доступен по 
цене.

«В приморской части Сочи сей-
час уникальные предложения. Но-
мер в олимпийской деревне стоит 
от 1,2 тысячи рублей в сутки с за-
втраком. Ну где в Европе вы найде-
те новую 3—4-звездочную гости-
ницу за 25 евро? — обратился к 
журналистам министр. — В горной 
части курорта построены шикар-
ные пятизвездочные гостиницы со 
спа-комплексами, ресторанами и 
прочими объектами. Многие уве-
рены, что ночь в них стоит от 500 
долларов. Нет! Цена номера в та-
кой гостинице — от 4,5 тысячи руб-
лей. Апартаменты еще дешевле — 
от 3,5 тысячи. Переведите в евро — 
это цена скромной «двушки» в Па-
риже».

Только в Париже, в отличие от 
Сочи, нет ни моря, ни гор. В мире 
вообще очень мало курортов, 
способных в комплексе предло-
жить туристам такое разнообра-
зие природы, да еще и с развитой 
инфраструктурой, убежден мэр 
Сочи Анатолий Пахомов. «До-
бавьте к этому возможность от-
дыхать круглый год, которая поя-
вилась благодаря Олимпиаде, 
сделавшей Сочи развитым цент-
ром для зимних видов спорта. А 
еще возможность поправить здо-
ровье в лечебных комплексах Ма-
цесты, Хосты, где есть источники 
с лечебной минеральной водой», 
— рассказал мэр.

Все направления курорта — ле-
чебное, морское, горнолыжное — 
связывает разветвленная и удоб-
ная транспортная сеть. Напри-
мер, из Красной Поляны, где рас-
положены горнолыжные трассы, 
можно на скоростном поезде все-
го за 30 минут добраться до пля-
жей Адлера и Сочи. 

Сейчас главная задача — обес-
печить круглогодичную загрузку 
курорта. Пока новые объекты 

горнолыжного комплекса запол-
нены на 49 процентов, привел 
цифры Анатолий Пахомов. «Ко-
нечно, этого недостаточно. Но, с 
другой стороны, летний сезон 
только начался, сейчас молодежь 
определяется с вузами. Поэтому 
мы рассчитываем на рост потока 
отдыхающих в июле. А в августе, 
думаю, морская часть курорта 
будет загружена на 100 процен-
тов, горная — на 60—65, — уточнил 
мэр Сочи. — В ближайшие годы 
мы рассчитываем на 85-процент-
ную загрузку горнолыжных ком-
плексов в летний сезон, ну а зи-

мой, не сомневаюсь, будет 100 
процентов».

Уникальная особенность гор-
нолыжной части — апартаменты. 
Семьям, приезжающим с детьми, 
снимать несколько номеров на-
кладно. А вот гостиницы, пред-
ставляющие номера с нескольки-
ми спальнями, кухней да еще и 
обслуживанием — идеальный и 
недорогой вариант. В горах пост-
роена канатная дорога, доставля-
ющая спортсменов и туристов на 
высоту более 2,3 тысячи метров 
над уровнем моря, созданы су-
персовременные трассы — от лег-

ких до самых сложных, развита 
система общественного питания. 
Во время путешествия на верши-
ну Красной Поляны некоторые 
россияне, принимающие участие 
в форуме, то и дело подмечают 
мелкие недостатки. «Такое ощу-
щение, что мы больше любим 
Россию, чем вы. Не осуждайте, а 
впечатляйтесь грандиозной ра-
ботой, которая проделана», — за-
мечает представитель Азербайд-
жана, где, кстати, тоже создают 
горнолыжные курорты. 

«Я впечатлен. Чисто, опрятно, 
свежо, удобно! Курорт превзо-
шел все мои ожидания, — делится 
мнением с журналистами гене-
ральный секретарь Всемирной 
туристской организации Талеб 
Рифаи. — Помимо привлечения 
массовых туристов перед Сочи 
открываются колоссальные воз-
можности проведения крупней-
ших событий международного 
уровня — конференций, конгрес-
сов, съездов. Здесь есть аэропорт, 

который позволяет принимать 
борты из ведущих мировых цент-
ров, есть инфраструктура для 
проведения крупных мероприя-
тий, есть специалисты, имеющие 
ценный опыт — принимать боль-
шое количество людей. В этом 
смысле у Сочи есть все шансы 
стать ведущим мировым цент-
ром для проведения деловых ме-
роприятий. Видите, спустя всего 

несколько месяцев после Олим-
пиады здесь проводится встреча 
министров туризма. Важно не по-
терять эту нить, надо составить 
план мероприятий международ-
ного уровня».

Вместе с тем, по мнению ген-
сека Всемирной туристской ор-
ганизации, Сочи будет одним из 
локомотивов роста потока обыч-
ных иностранных туристов в бли-
жайшие годы. В 2014-м он про-
гнозирует увеличение въездного 
потока на 4—5 процентов, в то 
время как ведущие мировые ту-
ристические центры прирастают 
в год на 1,5—2 процента. 

«Сейчас на первом месте по 
привлечению иностранных ту-
ристов — Франция, за ней следу-
ют США, а замыкает тройку Ис-
пания. Россия — в десятке наибо-
лее привлекательных стран. Но 
важное значение имеют не толь-
ко количественные показатели, 
— убежден Талеб Рифаи. — Нужно 
смотреть на динамику роста и на 
то, сколько денег оставляют ту-
ристы в той или иной стране. В 
этом смысле у России, открыв-
шейся для путешественников 
всего лет 20 назад и, значит, 
представляющей огромный ин-
терес, есть выгодные преиму-
щества». 

А если добавить к этому ог-
ромную территорию и разнооб-
разие природы, культуры и со-
здающуюся инфраструктуру, то 
становится очевидным, что инос-
транные туристы будут возвра-
щаться в Россию не один раз, 
убежден генсек Всемирной ту-
ристской организации. 

Эксперты уверены: Сочи будет 
одним из локомотивов роста пото-
ка интуристов в ближайшие годы.

Читайте также: Ростуризм 
запустит конкурс 
на туристический логотип 
России 
www.rg.ru/art/97783

КСТАТИ 
Форум продолжает тематическую линию мероприятий, 
посвященных вопросам развития и сохранения русского 
языка и Евразийской интеграции. Таких как международ-
ный гуманитарный форум «Русский язык между Европой 
и Азией», «круглый стол» «Русский как язык международ-
ного общения в Европе», международный форум «Евразийс-
кая интеграция в XXI веке» и другие.

О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ

ОАО «Гипротрансмост» разрабатывает технико-экономическое 
обоснование (ТЭО) по объекту: «Строительство транспортного пе-
рехода через Керченский пролив». В рамках подготовки ТЭО необ-
ходимо проведение инженерных изысканий, в том числе бурение 
скважин в акватории Керченского пролива. 

Заказчик — ОАО «Транспортный переход через Керченский 
пролив» (109074, г. Москва, Славянская пл., д. 2/5/4, стр. 3; тел.: 8 
(495) 727-11-95);

Генеральный проектировщик — ОАО «Гипротрансмост» 
(129626, а/я 164, г. Москва, ул. Павла Корчагина, д. 2; тел.: 8 (495) 
686-70-77);

Основанием для выполнения данной работы является Распоря-
жение Правительства Российской Федерации № 274-р от 
28.02.2014  г. и Договор №1614 от 02.04.2014 г.

Транспортный переход через Керченский пролив и Азовское 
море соединит Крымский федеральный округ с Краснодарским 
краем. На данный момент рассматривается два варианта проектных 
решений транспортного перехода. Трасса по Жуковскому варианту 
начинается между п. Ильич и н.п. Батарейка на отмыкании от авто-
дороги М-25 (А-290 Новороссийск — Керченский пролив (на Сим-
ферополь)) с прохождением по косе Чушка, пересечением Керчен-
ского пролива и примыканием к полуострову Крым в районе насе-
ленного пункта Жуковка и прохождением далее вдоль Киммерий-
ского шоссе до н.п. Опасное. В Тузлинском варианте створа транс-
портного перехода планируется прохождение в районе Тузлинской 
косы с пересечением Керченского пролива примыканием к полуос-
трову Крым в районе исторической крепости Керчь (севернее или 
южнее мыса Ак-Бурун).

Управление жилищно-коммунального хозяйства Керченского 
городского совета совместно с ОАО «Транспортный переход через 
Керченский пролив» и ОАО «Гипротрансмост» организуют обще-
ственные обсуждения по вышеуказанному объекту, которые состо-
ятся:

16 июля 2014 г. в 15.00, по адресу: Республика Крым, г. 
Керчь, ул. Свердлова, д. 6 (здание городского культурного центра 
им. Ю. Богатикова).

На общественных обсуждениях будут рассматриваться общие 
вопросы выполнения инженерных изысканий.

Всю дополнительную информацию по объекту можно бу-
дет получить в ОАО «Транспортный переход через Керченс-
кий пролив», в ОАО «Гипротрансмост» по тел.: 8 (495) 742-
33-73; 8 (495) 747-51-59, в Управлении жилищно-комму-
нального хозяйства Керченского городского совета по адре-
су: г. Керчь, ул. Кирова, 5, каб. 352, тел.: (38 06561) 2-50-52.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ  
О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ СЛУШАНИЙ

Общественные слушания обсуждения материалов оценки воздей-
ствия на окружающую среду объектов государственной экологической 
экспертизы агрохимикатов в целях последующей государственной 
перерегистрации: Аммиак безводный сжиженный марки Ак и Б — по 
ГОСТ 6221-90, Аммиак водный технический марки Б — по ГОСТ 9-92, 
Карбонат кальция для сельского хозяйства — по ТУ 2182-15-00206486-
2000 регистранта ОАО «Минудобрения» (396654, г. Россошь, Воро-
нежской обл., ул. Химзаводская, д. 2), состоятся 14 августа 2014 года 
в 10.00 по адресу: Воронежская обл., г. Россошь, ул. Химзводская , д. 2, 
здание заводоуправления ОАО «Минудобрения», актовый зал.

Реализация объектов экспертизы — в т.ч. Россошанский район 
Воронежской обл. Приглашаются граждане и представители обще-
ственных организаций. При себе необходимо иметь паспорт. С про-
ектной документацией можно ознакомиться в ОАО «Минудобрения» с 
17 июня по 14 августа 2014 года с 9.00 до 17.00 в кабинете 514. Телефон 
для справок: 8(47396) 5-15-48, е-mail podporinova_ib@minudo.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Акцент

 Сейчас главная задача — 
обеспечить круглогодичную 
загрузку курорта

КСТАТИ
У россиян теперь есть два крупнейших круглогодичных курорта на юге 
страны — Сочи и Крым, отметил министр культуры России Влади-
мир Мединский. Причем ценовые предложения Крыма еще разнообраз-
нее. Там можно организовать даже очень бюджетный отдых. «Есть не-
которые проблемы, связанные с проездом в Крым, но и они решаемы. 
Например, если вы хотите купить недорогой билет на самолет, реко-
мендую это делать заранее. Сложно купить дешевый билет в день от-
лета», — посоветовал министр. 

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

РЕКЛАМНАЯ СЛУЖБА:

8 499 257 37 52
8 495 786 67 87
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU

ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU
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Норку чипом не испортишь
Ко всему прочему про-
изводители, в первую 
очередь в Китае, научи-

лись имитировать натуральный 
дорогой мех. Покупателей зава-
ливают подделками. 

С помощью чипов планирует-
ся кодировать информацию о 
производителе и поставщике то-
вара. А сведения затем считы-
вать при помощи специальных 
устройств на таможне, проверок 
на складах или при продажах в 
магазинах.

 «Таким образом мы получаем 
дополнительные рычаги контро-
ля за товаром: на пересечении 
границы Таможенного союза, на 
месте продажи товара и в процес-
се его логистического маршру-
та», — подчеркивают в минпро-
мторге. Иными словами, будет 
создана система учета и контро-
ля товарооборота, позволяющая 
регистрировать изделие, которое 
произведено на территории Рос-
сии или ввезено в страну. 

Пока еще рано говорить о 
том, в чьем ведении будет новая 
база данных, или, другими сло-
вами, реестр. «К единой инфор-
мационной системе будут под-
ключены все уполномоченные 
органы — Федеральная таможен-
ная служба, Роспотребнадзор, 
Федеральная налоговая служба, 
МВД, минпромторг. При анализе 
на месте продажи контролирую-

щий орган сможет через систему 
идентификации товара опреде-
лить историю его происхожде-
ния и передвижения по стране. В 
том случае, если товар не будет 
отражаться в базе, он будет при-
знан нелегальным», — поясняют 
в министерстве. 

На вопрос, как будут выгля-
деть метки и не испортят ли то-
варный вид изделий, Андрей 
Карпов, в свою очередь, пояс-

нил, что потребитель их даже не 
заметит, так как чипы на самом 
деле могут быть в виде нитей или 
одного небольшого прострочен-
ного шва — «секретные техноло-
гии» становятся все более изощ-
ренные. 

Что касается иностранных 
производителей и поставщиков, 
то озадачить их внедрением чи-
пов тоже не составит труда: 
большинство производителей на 

фабриках и заводах сегодня ра-
ботают под заказ и потому гото-
вы исполнять требования заказ-
чиков . 

«Хороший пример — контроль 
за оборотом алкогольной про-
дукции в Единой государствен-

ной автоматизированной ин-
формационной системе (ЕГА-
ИС). Такую же систему прохож-
дения товаров через единую ин-
формационную базу желательно 
создавать во всей рознице», — за-
ключает Андрей Карпов. 

Идея своеобразных «акциз-
ных марок» для изделий легкой 
промышленности не нова. Но 
сейчас за ее воплощение взя-
лись основательно. Причем не 
только в России , но и в Евразий-
ской экономической комиссии. 
По словам министра по торгов-
ле ЕЭК Андрея Слепнева, есть 
серьезные опасения относитель-
но увеличения объемов «серо-
го» импорта, а из-за прозрач-
ности внутренних границ эти 
процессы получают распростра-
нение по всему Таможенному 
союзу. 

«Мы выходим из 90-х годов, 
из рынков-развалов и «черкизо-
нов», — пояснил Слепнев. — И нам 
надо выстраивать полноценную 
систему, которая поможет нала-
дить контроль за оборотом това-
ров, будет минимально обреме-
нительна для бизнеса и создаст 
условия для развития отечест-
венных производств». 

Многие эксперты между тем 
заговорили о том, что чипирова-
ние приведет к увеличению кор-
рупции, поддельным чипам, те-
невой торговле и значительному 
увеличению цен, возможно, об-
разуются пара фирм-монопо-
листов, завозящих меха или 
обувь. 

Но гендиректор Союза ко-
жевников и обувщиков Алексан-
дра Андрунакиевич настроена 
оптимистично. «В борьбе с конт-
рафактом, подделками надо про-
бовать все способы», — говорит 
она. Но при этом напоминает о 
комплексе мер. И одна из тако-
вых , по ее мнению, серьезная 
мера по уничтожению контра-
фактной продукции, а также це-
новая и налоговая политика, на-
правленная на пресечение не-
обоснованной и спекулятивной 
прибыли. 

«Несмотря на постановление 
правительства об уничтожении 
отдельных контрафактных ви-
дов одежды и обуви, в Росиму-
ществе такой механизм так и не 
создан, — сетует гендиректор. — 
Мы послали запрос в министерс-
тво экономического развития, в 
минпромторг, чтобы узнать, 
сколько, где и какая партия кон-
трафактных товаров одежды или 
обуви из перечня правительства 
была бы ликвидирована. Год про-
шел, но нам такие факты не из-
вестны», — заключает Андруна-
киевич.
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Акцент

 Суперметка на товарах легкой 
промышленности будет 
стоить не более 5 рублей. 
Зато полная защита 
от подделок!
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Министерство промышленности и торговли в ближайшее 

время планирует ограничить государственные закупки им-

портных товаров до 20 процентов от общего объема. Бо-

лее того -  80 процентов товаров, закупаемых государс-

твом и государственными ком паниями, должны стать оте-

чественными. Это часть программы импортозамещения, 

сообщили российские средства массовой информации со 

ссылкой на первого заместителя министра Глеба Никити-

на.

Уже к 1 октября правительство должно создать перечень 

товаров, которые будут закупаться для государственных 

нужд преимущественно у российских производителей и 

компаний из других стран Таможенного союза. 

Глеб Никитин сообщил, что министерство промышленнос-

ти и торговли предлагает универсальный межотраслевой 

подход к вопросу импортозамещения. «Будет один акт пра-

вительства, куда мы постараемся включить как можно 

больше товарных позиций», — рассказал чиновник. Замес-

титель главы министерства при этом добавил, что полного 

запрета импортных закупок абсолютно не предполагается. 

Необходим российский аналог адекватного качества, при 

этом количество производителей для обеспечения конку-

ренции должно составлять не менее 2—3. В то же время де-

тали механизма пока прорабатываются, полной ясности 

пока нет.

Как выяснилось, до сих пор поддержка российского произ-

водителя осуществлялась в основном за счет преферен-

ций. Сегодня же цена некоторых видов продукции из стран 

Таможенного союза может на 15 процентов превышать 

цену на иностранный аналог (лекарств, мяса, одежды и так 

далее), сообщают средства массовой информации со 

ссылкой на эксперта. Запрет на закупки некоторых импор-

тных товаров действует пока только в государственном 

оборонном заказе, занимающемся закупками, в остальных 

случаях это запрещал сам закон о госзакупках. А сменив-

ший его с 2014 года закон о федеральной контрактной сис-

теме это позволяет, отмечает эксперт. 

Несмотря ни на что, в отдельных отраслях промышленнос-

ти заместить импортную продукцию будет крайне сложно, 

соглашаются чиновники. Так, например, российский рынок 

лекарств состоит из импортных товаров на 60—90 процен-

тов. Больше половины  рынка импорт занимает в секторах 

производственного оборудования, офисной и вычисли-

тельной техники, одежды.

При этом многие отрасли представлены зарубежными то-

варами почти наполовину - адекватной отечественной за-

мены просто нет.

По данным портала госзакупок, в 2013 году госзаказчики 

разместили извещения о закупках на 6,4 триллиона руб-

лей, госкомпании — почти на 14 триллионов рублей.

Напомним, что, выступая ранее на пленарном заседании 

Петербургского экономического форума, президент Вла-

димир Путин заявил, что Россия к осени 2014 года вырабо-

тает свою стратегию в области импортозамещения. Позже 

президент поручил правительству к 1 сентября определить 

перечень товаров, закупка которых будет осуществляться 

исключительно или преимущественно у производителей 

стран Таможенного союза.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Сегодня научились подделывать даже натуральные меховые шубы. Чипы на них помогут не купить подделку. 
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Об инициативе минпромторга с чипи-

рованием продукции легкой промыш-

ленности «РГ» подробно рассказал за-

меститель министра промышленнос-

ти и торговли Виктор Евтухов.

Виктор Леонидович, готовится к за-
пуску пилотный проект, инициато-
ром которого стали известные тор-
говые компании, специализирую-
щиеся на продаже меховых изде-
лий. На этих товарах и будет обка-
тан механизм чипов и их идентифи-
кации. Какие еще товары на очере-
ди? 
Виктор Евтухов| В случае положи-

тельного эффекта будем расширять 

применение технологий в отношении 

обувной промышленности, а впос-

ледствии других групп товаров. Пред-

полагается, что эти механизмы будут 

внедряться на всей территории Тамо-

женного союза. 

Какие еще технологии в борьбе с 
контрафактом рассматривает ми-
нистерство? 
Виктор Евтухов| Среди них можно от-

метить двумерный штриховой код 

(код DataMatrix, QR-коды, PDF417). То 

есть средства радиочастотной иден-

тификации — RFID-технология во всем 

многообразии существующих на се-

годняшний день решений.

Преимуществом RFID является то, что 

при считывании информации не обя-

зательна прямая видимость самой 

метки. 

Решение о выборе технических меха-

низмов будет принято на основании 

проводимой в настоящий момент экс-

пертной работы. Кроме того, учтем 

результаты пилотного проекта. Мы не 

стремимся ограничить систему ка-

кой-то одной технологической плат-

формой, прежде всего она должна 

быть гибкой и доступной, но при этом 

эффективной.

Внедрение системы подразумевает 
соблюдение каких-либо определен-
ных принципов? 
Виктор Евтухов| Во-первых, обяза-

тельность оснащения средствами 

маркировки всех товаров, ввезенных 

на территорию Единого экономичес-

кого пространства или произведен-

ных на его территории. 

Во-вторых, сложность подделки мар-

кировки. В-третьих, удобство и про-

стота идентификации продукции и для 

контрольно-надзорных органов, и для 

граждан, потенциальных покупателей 

товаров. Они тоже смогут пользовать-

ся базой данных легальных товаров. 

Но подделки меток все-таки возмож-
ны? 
Виктор Евтухов| Это достаточно 

сложная и затратная задача, поэтому 

на практике мы способны свести на 

нет такую возможность ввиду ее эко-

номической нецелесообразности.

Станет ли введение специальной мар-
кировки дополнительным бременем 
для легальных производителей? Во 
сколько это обойдется бизнесу? 
Виктор Евтухов| Оценить итоговую 

цену введения маркировки на товары 

пока сложно, мы только в начале пути, 

но она, конечно, не должна создавать 

высокую добавленную стоимость. 

Я считаю, что одна метка не должна 

превышать пяти рублей. А в идеале, 

при массовом внедрении, варьиро-

ваться от двух до трех рублей.

Кроме того, перед министерством 

стоит задача сформировать концеп-

цию по борьбе с незаконным оборо-

том продукции на рынках, а также 

план последовательных мер по ее ре-

ализации. Мы не исключаем, что это 

потребует внесения изменений в нор-

мативные правовые акты. 
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ИНТЕРНЕТ «Яндекс» купил 
старейший автомобильный 
сайт России 

Поиск по колесам

Антон Благовещенский

САЙТ Auto.ru, один из крупней-
ших российских интернет-ресур-
сов, в скором времени станет 
собственностью «Яндекса». За 
свое приобретение «Яндекс» за-
платит 175 миллионов долларов. 
Сделку планируется полностью 
закрыть в третьем квартале ны-
нешнего года. 

Auto.ru — это не только один из 
самых крупных и популярных ав-
тосайтов, но и один из самых ста-
рых и заслуженных. Он был со-
здан в 1996 году группой едино-
мышленников во главе с Михаи-
лом Рогальским. Изначально 
Auto.ru был просто каталогом ав-
томобилей, потом на нем появи-
лись форумы для общения, зара-
ботала площадка для покупки и 
продажи подержанных автомо-
билей. Итогом стало появление 
огромного сообщества автолю-
бителей. Согласно статистике 
LiveInternet, размер ежедневной 
аудитории Auto.ru составляет 
200—250 тысяч человек. 

Основатель Auto.ru трудился 
над своим проектом со дня осно-
вания до конца мая 2013 года, 
после чего оставил пост генди-
ректора. В 2012 году выручка 
проекта составила около 10 мил-
лионов долларов. «Auto.ru распо-
лагает крупнейшей в России ба-
зой данных о продаже автомоби-
лей и других транспортных 
средств. Она включает около 400 
тысяч объявлений частных лиц и 
автодилеров, которые предлага-
ют подержанные и новые маши-
ны, запчасти и аксессуары», — го-
ворят в компании. По словам ви-
це-президента по коммерции 
«Яндекса» Алексея Третьякова, 
приобретение Auto.ru — это хоро-
ший способ расширить возмож-
ности поисковика «в области от-

ветов на вопросы пользователей 
и помощи в решении их актуаль-
ных проблем».

Как именно будут расширять-
ся возможности «Яндекса» за 
счет информации, имеющейся в 
распоряжении Auto.ru, пока не-
известно. Однако стоит напом-
нить, что в конце 2013 года рос-
сийская компания приобрела за 
80 миллионов долларов сайт 
«Кинопоиск». На основе инфор-
мации, которую собрал ресурс за 
все годы активности пользовате-
лей (комментарии, рецензии 

и оценки фильмам), «Яндекс» бу-
дет использовать для работы ре-
комендательные сервисы, кото-
рые помогут выбрать, найти 
и купить фильм. Кроме того, 
на базе поисковика может быть 
запущен интернет-кинотеатр. 

Auto.ru, вероятнее всего, пос-
тигнет та же участь «мягкого» 
поглощения. Такую политику 
проводят многие крупные ком-
пании в отношении проектов, ко-
торые могут быть им интересны 
и не должны достаться конкурен-
там. В «Яндексе» утверждают, 
что Auto.ru закрыт не будет 
и продолжит работу по старому 
адресу. 

КОРРУПЦИЯ В деле
«Оборонсервиса»
вынесен еще один
приговор 

Аренда для сына

Наталья Козлова

ВЧЕРА Замоскворецкий суд Москвы признал виновны-
ми в причинении имущественного ущерба бывшего ген-
директора  картографической фабрики минобороны На-
талью Дынькову и ее сына Николая.  Дынькова получила 
три года, ее сын — два. Для возмещения ущерба арестова-
на квартира Дынькова за 11,5 миллиона рублей.

Дело Дыньковой и ее сына — один из эпизодов масш-
табной истории о хищениях, известных как дело «Обо-
ронсервиса».  Кстати,  свидетелем на процессе  выступи-
ла экс-глава департамента имущественных отношений 
минобороны Евгения Васильева. Она заявила, что ника-
ких преступлений подсудимая не совершала.

 Как рассказал корреспонденту «РГ» официальный 
представитель СКР Владимир Маркин, по версии главно-
го военного следственного управления,  которое вело 
дело, преступление 
выглядело так. 
В 2010 году Дынько-
ва была  гендиректо-
ром компании «439-
я Центральная экс-
периментальная во-
енно-картографи-
ческая фабрика». 
Предприятие  при-
надлежало через до-
черние структуры 
«Оборонсервису».  
Дынькова  распоря-
дилась передать в 
аренду 6 тысяч квадратных метров  недвижимости пред-
приятия фирме «Стройальянс».  Учредителем которой 
был Николай Дыньков — сын гендиректора. 

Как потом скажет следствие,  Дынькова заключила 
с фирмой, учредителем которой был ее сын, заведомо 
не выгодный для ее организации договор. Дыньков-млад-
ший  полученную недвижимость сдал в субаренду 56 раз-
личным сторонним организациям.  Итог таков:  фирма 
Дынькова-младшего заработала более 34 миллионов 
рублей. По подсчетам следствия, только с октября 2010 
по апрель 2012 года на расчетный счет «Стройальянса» 
арендаторы перечислили более 20 миллионов рублей. 
Из них на счет 439-й военно-картографической фабрики 
поступило менее 10 миллионов. Следователи пишут:  го-
сударству нанесен общий ущерб на 11 миллионов руб-
лей. Матери и сыну вменяется уголовная статья — «При-
чинение имущественного ущерба путем обмана или зло-
употребления доверием». 

Напомним, что скандал с недвижимостью минобо-
роны начал раскручиваться 5 октября 2012 года. Имен-
но с этой даты по фактам мошенничества при реализа-
ции недвижимости, земельных участков и акций, при-
надлежащих «Оборонсервису», было возбуждено не-
сколько уголовных дел. Общая версия следствия — со-
трудники минобороны выбирали из имущественного 
комплекса «Оборонсервиса» наиболее ликвидные и 
престижные объекты, участки и акции. Все это иму-
щество продавалось по заниженным ценам. И в основ-
ном — своим людям.

Похищенными активами распоряжалась экс-глава де-
партамента имущественных отношений минобороны 
Евгения Васильева через подконтрольные ей фирмы. Все 
действия с недвижимостью осуществлялись в составе 
организованной группы, участниками которой являлись 
Ирина Егорова, Лариса Егорина, Юрий Грехнев, Максим 
Закутайло, Динара Билялова и Екатерина Сметанова.

В апреле этого года был вынесен первый приговор од-
ному из фигурантов дела «Оборонсервиса». А в  начале 
июня стало известно, что дело «Оборонсервиса»  еще не 
закончено и там появились новые эпизоды.

Кошелек Бьют ли по экономике длинные «каникулы» 

Праздник 
без конца

Марина Грицюк 

Ч
ерез четыре месяца 
россиян ожидают еще 
одни «длинные», че-
тырехдневные выход-
ные в честь Дня на-

родного единства.
Скептики считают, что много-

численные «каникулы» для рабо-
тающих людей в течение года 
больно бьют по экономике. Одна-
ко эксперты «РГ» опровергают 
это утверждение. 

Итак, не успели отшуметь 
июньские каникулы, как некото-
рые люди уже с нетерпением 
ждут ноябрьские, которые про-
длятся с 1-го по 4-е число. А там 
не за горами и новогодние празд-
ники, на которые россияне будут 
отдыхать полторы недели — с 1 по 
11 января. 

Чем угрожают такие длитель-
ные перерывы в работе экономи-
ке? Как пояснил «РГ» директор 
Института социальной политики 
и социально-экономических про-
грамм НИУ «ВШЭ» Сергей Смир-
нов, ничем. Во-первых, считает 
эксперт, есть огромное количест-
во категорий работников, кото-
рые в праздники так долго не от-
дыхают: сфера бытового обслу-
живания, транспорт, торговля, 
автозаправочные станции, кафе 
и рестораны, агентства по недви-
жимости. Этот список можно 
продолжать. Не отказываются от 
обслуживания своих клиентов и 
многие банки, и другие учрежде-
ния. 

«Есть производства, которые 
не останавливаются в праздники 
— металлургическое, добыча по-
лезных ископаемых, к примеру. Я 
уже молчу о врачах, пожарных, 
полицейских. Люди работают 
посменно, и как правило, их ка-
никулы короче, чем у всех ос-
тальных», — говорит Сергей 
Смирнов. 

Кроме того, как правило, во 
время каникул люди тратят го-
раздо больше денег, чем в будние 

дни, таким образом в экономике 
происходит компенсация, «плюс 
на минус», продолжает эксперт, 
при некотором снижении про-
мышленного производства воз-
растает оборот в потребитель-
ской сфере. И даже длительные 
зимние каникулы не бьют по эко-
номике. «Спады, которые прихо-
дятся на январь, часто объясня-
ют как раз праздниками, на са-
мом деле они происходят из-за 
окончания финансового года, 
особенностей ведения бухгал-
терского учета, окончания дейс-

твия старых контрактов и вре-
менного отсутствия новых, так 
что и без каникул картина была 
бы такая же», — добавляет Сергей 
Смирнов. 

По мнению проректора Акаде-
мии труда и социальных отноше-
ний Александра Сафонова, час-
тые и продолжительные праздни-
ки двойственно влияют на эконо-
мику. С одной стороны, они сти-
мулируют работодателей прини-
мать на работу больше людей, 

особенно в сферы, где работа пос-
менная и предприятие не может 
себе позволить уйти на канику-
лы. «Это один из способов балан-
сировать рынок труда. Во Фран-
ции, к примеру, рабочая неделя 
не 40 часов, как в России, а 35. И 
укороченный период времени 
был введен специально, чтобы 
поддерживать занятость больше-
го количества людей», — расска-
зывает эксперт. 

Но есть, с его точки зрения, и 
минус у долгих каникул — перед 
началом праздников у россиян 

по Трудовому кодексу должен 
быть сокращенный рабочий день. 
После их окончания люди долго 
раскачиваются и не сразу входят 
в нормальный рабочий режим, 
таким образом, снижается про-
изводительность труда и объем 
ВВП. 

Ранее директор департамента 
стратегического анализа «ФБК» 
Игорь Николаев заявлял, что со-
вокупно из-за январских и майс-
ких каникул федеральный бюд-
жет недополучит до 200 милли-
ардов рублей, а ВВП теряет один 
триллион. 

Впрочем, праздничные кани-
кулы есть не только в России. И 
если в нашей стране в эти дни, 
как уже упоминалось, активно 
работает сфера обслуживания, 
то в Англии, например, во время 
праздников закрыто практичес-
ки все, в том числе банки, магази-
ны, рестораны, а на Рождество 
даже метро. Аналогичная карти-
на и в других странах Европы, 
где, кстати, даже в обычные вы-
ходные магазины и кафе зачас-
тую либо тоже отдыхают, либо 
работают сокращенное время. 

После каникул люди неохотно 
идут на работу и подолгу «раска-
чиваются». 

Акцент

 Во время праздничных кани-
кул россияне, как правило, 
тратят накопленные деньги, 
и экономика не страдает

Публикацию комментирует 
Леонид Максимов
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Наталья Дынькова 
заключила с фир-
мой своего сына
заведомо не выгод-
ный для ее органи-
зации договор

Ежемесячная 
аудитория auto.ru — 
4—5 млн человек, 
большая часть 
которых хочет 
купить или 
продать авто
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Сведения о земельных участках, находящихся 
в государственной собственности, расположенных 
в границах особой экономической зоны технико-

внедренческого типа в г. Томске и не сданных 
в аренду

Площадки ОЭЗ Кадастровый номер Площадь, га
Северная 70:21:0100001:1515 1,923
Южная 70:21:0100002:445 1,294

70:21:0100002:446 1,2342
70:21:0100002:400 1,58
70:21:0100002:449 4,9983
70:21:0000000:111 2,2402

Контакты: тел. 8 (3822) 488-662, http://u.to/fkJFAw
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информация для абонентов ОАО «МегаФон»
Уважаемые абоненты, ОАО «МегаФон» сообщает, что с 30 июня 

2014 года изменяется единица тарификации услуги мобильный Ин-
тернет: объем переданных/полученных данных будет округляться до 
150Кб в большую сторону. Округление будет производиться при за-
вершении интернет-соединения, а также ежечасно в случае активного 
соединения. Правила округления действуют при использовании услу-
ги мобильный Интернет на территории Российской Федерации, за ис-
ключением г. Севастополь и Республики Крым, где объем передан-
ных/полученных данных округляется до 100Кб в большую сторону.

Тарификация мобильного Интернета в рамках подключенной ин-
тернет-опции производится в соответствии с ее условиями.

На тарифном плане «Переходи на 0» для абонентов Москвы и Мос-
ковской области объем переданных/полученных данных будет округ-
ляться до 250Кб в большую сторону. 

С подробной информацией можно ознакомиться на сайте 
www.megafon.ru. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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В суд направлено уголовное дело главной фигурантки «Оборон-

сервиса» Евгении Васильевой. Дело против нее составляет около 

400 томов. Дата начала заседаний еще не определена. 

Расследование затянулось почти на два года, которые Васильева 

провела под домашним арестом. Кстати, в случае вынесения ей 

обвинительного приговора этот срок, проведенный в своей квар-

тире, ей будет засчитан, как уже отбытый.

Как рассказал корреспонденту «РГ» официальный представитель 

СКР Владимир Маркин, бывшая начальница департамента иму-

щественных отношений Министерства обороны РФ Евгения Васи-

льева обвиняется в совершении 12 эпизодов преступлений, пре-

дусмотренных ст. 159, 174.1, 201, 286 УК РФ (мошенничество; лега-

лизация денежных средств или иного имущества, приобретенных 

лицом в результате совершения им преступления; злоупотребле-

ние полномочиями; превышение должностных полномочий).

По версии следствия, Васильева, используя служебное положе-

ние, выбирала наиболее ликвидные объекты недвижимости, ак-

ции и другое имущество «Оборонсервиса», после чего организо-

вывала их продажу по заведомо заниженной цене. 

Похищенными активами Васильева лично распоряжалась через 

полностью подконтрольные ей фирмы. Следствие утверждает, 

что Васильева получала миллионы рублей наличными от доверен-

ных лиц. Общий ущерб от ее преступных действий превышает 

3 миллиарда рублей. 

По словам Маркина, все действия с недвижимостью осуществля-

лись в составе организованной группы, участниками которой яв-

лялись Ирина Егорова, Лариса Егорина, Юрий Грехнев, Максим 

Закутайло, Динара Билялова и Екатерина Сметанова. 

 В ходе обыска, проведенного по месту жительства Васильевой, 

обнаружены и изъяты: коллекция картин, 3,5 миллиона рублей на-

личными, а также более тысячи ювелирных изделий из драгоцен-

ных камней и металлов, наручные часы известных мировых торго-

вых марок общей стоимостью более 127 миллионов рублей. При 

этом наложен арест на недвижимое имущество, ювелирные укра-

шения и антиквариат, принадлежащие фигурантам уголовного 

дела. Так, только у Васильевой арестованы 6 объектов недвижи-

мого имущества, расположенные в Москве и Питере, счет на сум-

му 25 миллионов рублей, счета подконтрольных ей коммерческих 

организаций на сумму более 300 миллионов рублей.

Маркин говорит, что следствием собрана достаточная доказатель-

ственная база. Прокуратура утвердила обвинительное заключе-

ние весьма оперативно. По мнению экспертов, этот судебный про-

цесс затянется как минимум на несколько месяцев. Позицию защи-

ты, которую она озвучила, можно коротко сформулировать так — 

все, что делала по службе Васильева, было прямым исполнением 

указаний тогдашнего руководства оборонного ведомства. 

Подготовила Наталья Козлова

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
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ТРАНСПОРТ  На Дмитровском
шоссе открылась новая
эстакада

«Бутылочное 
горлышко» 
расширят

Александр Мелешенко

ВЧЕРА запущено движение по новой эстакаде, благодаря 
которой стало проще попасть с Дмитровского шоссе 
на МКАД. Дело в том, что построена она не по принципу 
«клеверного листа», а с направленными съездами, где 
потоки транспорта не пересекаются. 

Эстакада — лишь первый этап масштабной реконс-
трукции транспортной развязки на пересечении Дмит-
ровки с Кольцевой дорогой. 

— Это один из крупнейших транспортных объектов 
Москвы, — подчеркнул перед открытием эстакады мэр 
Москвы Сергей Собянин. — Все его элементы должны 
быть готовы к концу года, хотя строители и сталкивают-
ся во время работ с множеством трудностей. Тем не ме-
нее они укладывается в запланированные сроки.

Двухполосная эс-
такада длиной 660 и 
шириной 12 м позво-
ляет водителям по-
ворачивать из облас-
ти на внутреннюю 
сторону МКАДа. По 
словам мэра, это су-
щественно упростит 
въезд в Москву по 
Дмитровскому шос-
се в утренние часы 
пик, что облегчит 
жизнь десяткам ты-
сяч жителей столич-
ного района Северный, а также подмосковных городов 
Мытищи, Долгопрудный и Лобня. 

Всего в рамках реконструкции развязки на этом про-
блемном пересечении будет построено более 10 км но-
вых дорог. После ввода в эксплуатацию развязка станет 
самой крупной в столице. Строительство развязки осо-
бенно актуально с учетом трафика, который с каждым 
годом растет  — в городах вдоль Дмитровки строится мно-
го жилья, а в поселке Северный уже к концу года должны 
открыть технопарк Московского физико-технического 
института. На его базе планируется в перспективе орга-
низовать около 30 тыс. рабочих мест. Но кому нужен тех-
нопарк, до которого нельзя доехать? 

Президентстройкомпании, возводящей развязку, до-
ложил мэру:

— В прошлом году мы уже запустили одну эстакаду, 
а сегодня открываем движение по второй — левоповорот-
ной эстакаде через МКАД.

Реконструкция Дмитровского шоссе стартовала 
в 2012 году и в конце этого года должна завершиться вво-
дом развязки. Городские власти обеспокоены тем, что 
ждет эту трассу на территории Подмосковья. Если не уб-
рать так называемое бутылочное горлышко на границе 
города и области, то пользы от реконструкции шоссе бу-
дет мало, и пробки все равно продолжат возникать. Но, 
по мнению заммэра по вопросам градостроительной по-
литики и строительства Марата Хуснуллина, этого про-
изойти не должно — проект реконструкции Дмитровки 
на территории области готов и уже прошел госэксперти-
зу. «Конкурс объявлен, и летом там должно начаться 
строительство», — сообщил он. 800-метровый участок, 
который называют «бутылочное горлышко», будет рас-
ширен, и Дмитровка поедет быстрее в обе стороны. 

ДОРОГИ ГАИ проверило новые технологии заботы о пешеходах

Переходим по 3D

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

Московские
больницы
получат новые
имена

НЕ ПРОСТО 
НОМЕР

Александр Мелешенко

КРУПНЕЙШИЕ столичные кли-
ники и больницы в ближайшее 
время будут названы именами 
выдающихся врачей — новые на-
звания заменят или дополнят но-
мера. Мэр столицы Сергей Собя-
нин заявил об этом вчера во вре-
мя посещения городской клини-
ческой больницы имени Алек-
сандра Ерамишанцева, извест-
ной москвичам как ГКБ №20. 

Эта больница, расположен-
ная рядом со станцией метро 
«Бабушкинская», одна из круп-
нейших в городе — ее фонд насчи-
тывает больше 1,5 тыс. коек. 
Каждый день в десятки отделе-
ний госпитализируется 200 че-
ловек, проводится 70 операций 
и принимается 30 родов. Все это 
лежит на коллективе медиков, 
в котором более 100 докторов 
и кандидатов медицинских наук. 

Теперь у этого лечебного уч-
реждения, отмечающего 50-ле-
тие, появилось и имя. Вроде бы 
мелочь, но персонал больницы 
не скрывает радости. 

— Александр Ерамишанцев — 
выдающийся русский хирург, 
имя которого было тесно связа-
но с нашей больницей на протя-
жении 40 лет, так что присвое-
ние его имени для нас очень 
большое событие, — рассказал 
«РГ» главный врач ГКБ Андрей 
Крапивин. — Цифра 20, под кото-
рой значилось наше учреждение 
раньше, никому ни о чем не гово-
рит, а больница имени Ерами-
шанцева — это слава поколений 
хирургов, работавших здесь 
раньше, и в то же время символ 

продолжения традиций, накоп-
ленных в клинике за полвека. 

Имя известного хирурга, ко-
торый впервые в нашей стране 
в 1990 году провел успешную 
операцию по пересадке печени, 
теперь красуется на фронтоне 
здания больницы, а на входе па-
циентов и посетителей отныне 
встречает бюст Александра Ера-
мишанцева. 

— Новое имя получила одна из 
лучших клиник не только Моск-
вы, но и России, — подчеркнул 
мэр. — В ней был проведен масш-
табный комплексный ремонт, 
обновлены коммуникации, бла-
гоустроена территория. Только 
в одну эту больницу было пос-
тавлено более 2 тысяч единиц 
современного медицинского 
оборудования. 

Ремонт больницы имени Ера-
мишанцева шел три года. Лишь 
на закупку оборудования потра-
чено более 1 млрд руб. В про-
шлом году на базе клиники от-
крылся один из 11 работающих 
в Москве региональных сосудис-
тых центров, в которые поступа-
ют тяжелые пациенты с инфарк-
тами и инсультами. Одно из пре-
имуществ таких центров — со-
средоточение всего оборудова-
ния в одном месте. В результате 
переоснащения клиники в пер-
вом квартале этого года смерт-
ность пациентов при госпитали-
зации составила 4,5%, хотя еще 
в 2012 году она составляла 7,2%. 
К тому же пациенты теперь они 
лежат в стационаре в среднем 
8 дней вместо прежних 10,5. 

Всего в московские больницы 
поставлено более 60 тысяч еди-
ниц медтехники за три года. 
А в четырех медучреждениях те-
перь оперируют роботы. Каждый 
из них обошелся столичному 
бюджету в 80 млн руб. 

Событие Семикратный чемпион «Формулы-1» спустя полгода вышел 
из комы

Шумахер проснулся
Борис Степанов 

С
емикратный чемпион 
«Формулы-1» Миха-
эль Шумахер вышел 
из комы. Об этом со-
общила менед жер 

«Красного барона» Сабине Кем. 
«Семья Михаэля благодарит вра-
чей, медсестер и терапевтов в 
клинике в Гренобле и всех, кто 
нам помогал эти месяцы», — ска-
зала Кем. Стало известно, что он 
«может взаимодействовать с ок-
ружающими и общаться с женой 
и детьми». Его состояние оцени-
вается как стабильное, медики 
одобрили выписку Михаэля из 
госпиталя. Он продолжит реаби-
литацию в Лозанне.

Шумахер получил тяжелую 
травму головы в декабре прошло-
го года на горнолыжном курорте 
во Франции — он упал и ударился 
головой о скалу. Михаэль был 
срочно доставлен в клинику в 
Гренобле, где ему сделали две 
нейрохирургические операции, 
после чего ввели в медикаментоз-
ную кому.

Специалисты отказывались 
давать какие-либо прогнозы от-
носительно его выздоровления, 
так как, по словам врачей, при 
подобных черепно-мозговых 
травмах сложно что-либо пред-
полагать. Кроме того, чем дольше 
пациент пребывает в коме, тем 
меньше надежд на то, что он смо-
жет вернуться к полноценной 
жизни. Опасения по этому пово-
ду высказал и многолетний про-
моутер «Формулы-1» Берни Эк-
клстоун. «Из того, что я знаю, я 
могу предположить, что он вый-
дет из комы, — говорил Экклсто-
ун. — Но вот вернется ли он пре-
жним?»

В какой-то момент даже поя-
вились новости о смерти гонщи-
ка, но они остались лишь слуха-
ми. В феврале Михаэля начали 
выводить из комы, но насколько 
затянется этот процесс, было 
трудно загадывать.

В апреле Сабине Кем выступи-
ла на немецком телевидении. Она 
рассказала подробности о состо-
янии здоровья Шумахера и отме-

тила, что процесс его вывода из 
комы проходит по плану. Кроме 
того, она сказала, что Михаэль 
начал реагировать на голоса. 
«Мы наблюдаем небольшие улуч-
шения, которые позволяют нам 
надеяться на лучшее», — сообщи-
ла тогда Кем.

Однако поступавшая информа-
ция была небогатой и не особенно 
разнообразной. Энтузиасты шли 

на невероятные ухищрения, лишь 
бы выведать побольше о том, в ка-
ком состоянии находится семи-
кратный чемпион мира. Дошло до 
того, что в его палату пытался про-
никнуть журналист, переодетый 
священником. После этого случая 
охрана госпиталя была усилена.

Между тем со всего мира про-
должали звучать слова поддержки 
в адрес Михаэля. Его бывший пар-
тнер по «Феррари» Фелипе Масса 
признавался, что каждый день мо-
лится за здоровье друга. Легенда 
«Королевских гонок» Деймон 
Хилл вспомнил их соперничество 
и пожелал Шумахеру скорейшего 
выздоровления. Несколько дней 
назад нападающий футбольной 
сборной Германии Лукас Подоль-
ски пообещал, что немцы станут 
чемпионами мира и посвятят по-
беду Шумахеру.

«Я передаю привет своему дру-

гу Михаэлю Шумахеру, который 
сейчас, к сожалению, не может на-
ходиться с нами. Вся сборная Гер-
мании выражает поддержку его 
семье и желает им сил и веры, — за-
явил футболист. — Думаю, если мы 
выиграем чемпионат мира, это по-
может Михаэлю».

О дальнейших планах по реа-
билитации Шумахера пока прак-
тически ничего неизвестно. 
Впрочем, следует ожидать, что 
информации будет немного. Как 
обещала Сабине Кем, как только 
гонщик покинет госпиталь в Гре-
нобле, его семья перестанет со-
общать о состоянии здоровья 
«Красного барона».

Миллионы людей с замиранием 
сердца следили за состоянием 
здоровья Михаэля Шумахера.

Акцент

 Михаэль Шумахер выписан 
из госпиталя в Гренобле 
и продолжит реабилитацию 
в Лозанне

В четырех московс-
ких больницах 
оперируют роботы, 
каждый из которых 
обошелся бюджету 
в 80 млн рублей

Новая развязка 
облегчит жизнь 
десяткам тысяч 
жителей Мытищ, 
Долгопрудного 
и Лобни
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МЕСЯЦЕВ
Михаэль Шумахер находился 
в коме.

Видеорепортаж на сайте
www.rg.ru/art/978463

Смотрите фоторепортаж 
на сайте
www.rg.ru/art/978625

Владимир Баршев

В
оздушная подсветка, 3D-пе-
реходы — все это технологии 
недалекого будущего. Об-

разцы его уже испытываются на 
дорогах. Разработкой и провер-
кой новых систем безопасности 
для водителей и пешеходов зани-
мается Научно-исследователь-
ский центр проблем безопаснос-
ти дорожного движения МВД Рос-
сии. С исполняющим обязанности 
начальника этого центра Евгени-
ем Мухиным мы и ведем беседу. 

Евгений Михайлович, одна из 
главных проблем — это защита 
пешеходов. Как углядеть темной 
ночью под моросящим дождем 
силуэт в черной куртке, который 
перебегает по черному мокрому 
асфальту?
ЕВГЕНИЙ МУХИН: Именно поэтому в 
ГОСТ были внесены изменения, 
согласно которым требования к 
пешеходным переходам измени-
лись. Изучение видимости пере-
ходов — это довольно обширная 
тема. Так, например, свою эффек-
тивность показала так называе-
мая воздушная подсветка. Когда 
над переходом натянут провод, 
на котором висят диодные фона-
ри. Они буквально создают стену 
света над переходом. Причем 
есть различные варианты их при-
менения. Либо когда они просто 
светят, либо когда мигают. При-
мечательно, что такие техноло-
гии в Европе не используются 
нигде. Так что эффективность 
предстоит проверять нам самим. 

Но подсветка вряд ли остановит 
лихача перед переходом?
ЕВГЕНИЙ МУХИН: Поэтому есть еще и 
такой вариант, как 3D-переход. На 
дороге с виду обычная разметка. 
Но водителю кажется, что переход 
поднят над дорогой сантиметров 
на 15. Волей-неволей скорость ски-
нешь. На сегодня в России только 
19 переходов оборудовано 3D-раз-
меткой. 2 — в Самаре, 2 — в Нижнем 
Новгороде, 4 — в Кемерово, 5 — в 
Новокузнецке. Примечательно, 
что только в Нижнем Новгороде 
эксперимент признан неудачным. 
Но там, использовали не подходя-
щую краску. Зато в Самаре коли-
чество аварий на этих переходах 
сократилось с 6 процентов до 3. В 
Кемерово — на 81 процент. В Ново-
кузнецке — на 44 процента. 

Но ведь не только пешеходы бес-
покоят НИЦ?
ЕВГЕНИЙ МУХИН: У нас шесть отделов. 
Каждый занимается своим на-
правлением. 1-й отдел — статисти-
кой и аналитикой ДТП. 2-й — пра-
вовой информацией. Именно он 
проверяет законодательные акты 

всех уровней на предмет их согла-
сования с уже действующими за-
конами. 3-й — информационно-
аналитический отдел. Там занима-
ется компьютерными технология-
ми. Все камеры слежения, радары 
проходят через его руки. 4-й отдел 
занимается проблемами дорожно-
патрульной службы. То есть раз-
рабатывает для них рекоменда-
ции. В частности, как правильно 
преследовать автомобиль, как 
правильно проводить задержание. 
5-й отдел занимается техничес-
ким надзором и экзаменационной 
деятельностью. В связи с измене-
ниями в законодательстве это на-
правление деятельности требует 
существенных корректив. 

Давайте рассмотрим на примере 
экзаменационной детельности. 
Что  с ней не так?
ЕВГЕНИЙ МУХИН: Вы же знаете, что по 
количеству случаев ДТП моло-
дые водители бьют все рекорды. 
В чем причина? Наверное, в уров-
не подготовки. Мы ведь допуска-
ем этих водителей на дорогу. Зна-
чит, что-то не так в системе. Мы 

провели эксперимент. Водите-
лям, которые пришли на экзамен, 
предложили ответить на те же би-
леты, только в условиях не было 
картинок. 80 процентов провали-
ли тест. Зато сразу после этого 
теста, 70 процентов кандидатов 
сдали экзамен на компьютере. 
Понятно, что в автошколе этим 

молодым водителям развивали 
зрительную память. Билеты пос-
троены на жизненных ситуациях. 
И если такой водитель столкнет-
ся с такой ситуацией, то он пос-
тупит верно. Но в билетах лишь 
800 вопросов. А ситуаций на до-
рогах гораздо больше. Без знаний 
правил не обойтись. 

Акцент

 На дороге с виду обычная раз-
метка. Но водителю кажется, 
что переход поднят над доро-
гой сантиметров на 15

ГАИ проводит эксперимент по выяснению, насколько опасны молодые 
водители.

КСТАТИ 
Научно-исследовательский центр безопасности дорожного движения 
был создан ровно 40 лет назад. Тогда он назывался ВНИИ безопасности 
дорожного движения. Были у него и взлеты, и падения. В 90-е годы его 
даже расформировывали. В результате было потерянно огромное коли-
чество научных разработок. Но сейчас он более чем востребован.

СЛЕДСТВИЕ По факту гибели 
Бориса Колесникова 
началась проверка

Генерал 
покончил 
с собой

Наталья Козлова

ВЧЕРА бывший заместитель начальника Главного уп-
равления экономической безопасности и противодейс-
твия коррупции  МВД России Борис Колесников выбро-
сился с шестого этажа здания Следственного комитета 
РФ, куда он был доставлен для допроса, и погиб. 

Как рассказал корреспонденту «РГ» официальный 
представитель СКР Владимир Маркин, это чрезвычай-
ное происшествие выглядело следующим образом.

Борис Колесников, обвинявшийся в совершении ряда 
должностных преступлений, был доставлен к следовате-
лю СКР для проведения следственных действий. 

 — Во время допроса, который проводился в соответс-
твии с требованиями УПК РФ в присутствии его адвока-
та, обвиняемый в сопровождении двух сотрудников кон-
войного полка ГУ МВД России по городу Москвы прошел 
в туалет. При этом в соответствии с инструкцией с него 
были сняты наручники, — сообщил Владимир Маркин.  
Затем Борис Колесников выбежал из туалета, сбил с ног 
сотрудника полиции, а затем и второго конвойного, кото-
рый находился в коридоре, выскочил на балкон и прыг-
нул вниз с 6-го этажа.  

Подъехавшим медикам осталось лишь констатиро-
вать смерть  Колесникова.

По этому факту следственными органами Следствен-
ного комитета России начато проведение доследствен-
ной проверки. Маркин особо подчеркнул, что ранее 
во время нахождения под стражей Колесников дважды 
предпринимал суицидальные попытки. 
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ИХ НРАВЫ

Кто-то прослушивал 
тайные переговоры 
польских политиков 
в ресторанах

Виноваты 
россияне 
или марсиане

Ариадна Рокоссовская

ПО МНЕНИЮ польской оппозиции, «или россияне, или 
марсиане» окажутся виноватыми в громком политичес-
ком скандале, потрясшем Польшу. В понедельничном но-
мере еженедельника Wprost была опубликована рас-
шифровка записи прошлогоднего разговора министра 
внутренних дел этой страны Бартоломея Сенкевича 
и председателя Национального банка Марека Бельки, ко-
торые за дружеским ужином в ресторане решали судьбу 
тогда еще министра финансов Яцека Ростовского.

Неизвестно, кто записал компрометирующий разго-
вор в ресторане «Сова и друзья» и передал его журналис-
там. Одно очевидно: два ключевых политика Польши 
были готовы пойти на сговор, чтобы повысить рейтинги 
правящей партии «Гражданская платформа» перед це-
лой серией выборов на разных уровнях в 2014—2015 го-
дах. «Имеется дефицит бюджета, причем есть риск пре-
вышения лимита, а также 43 процента, которые опросы 
CBOS дают «ПиС» (эта оппозиционная партия — главный 
конкурент «Платформы» на выборах всех уровней. — 
Прим. ред.) и восемь месяцев до выборов», — сетовал ми-
нистр. «Мы знаем, что это окончится катастрофой, ведь 
победа «ПиС» означает отток инвестиций, ухудшение 
финансовых условий и еще парочку проблемок, но уже 
внутрипольских», — цитирует его журнал Wprost. На это 
глава Нацбанка пообещал помощь правительству, но 
поставил свои условия: «Моим условием будет, прошу 
прощения, отставка министра финансов. Приходит но-
вый министр финансов, я не должен вам объяснять, кто 
это может быть, но такие фамилии и такие люди в стране 
есть. И тогда мы делаем все, чтобы помешать...» По уди-
вительному совпадению, спустя четыре месяца после 
этого разговора — во время реконструкции правительс-
тва Яцек Ростовски действительно лишился своей долж-
ности, а на его месте оказался внепартийный министр 
Матеуш Шчурек. Публикация этого диалога выявила 
также, что в дружеской компании местные политики 
не чураются непристойных шуточек о своих коллегах 
и польской экономике.

По данным издания Gazeta Wyborcza, в прошлом году 
главу МВД предостерегали, что «группа недовольных 
бывших сотрудников» участвует в «разработке» прави-
тельства и «ездит за министрами», но он это предупреж-
дение проигнорировал. Потрясший общественность раз-
говор с главой Нацбанка состоялся в ресторане, который 
очень популярен у польских политиков, благодаря отде-
льному входу в небольшой вип-зал. По данным Wprost, 
это не единственная беседа, которая была там записана. 
Редакции стало известно о существовании записей при-
ватных разговоров, например, вице-премьера Эльжбеты 
Беньковской с главой центрального антикоррупционно-
го бюро Павлом Войтуником. А министры и финансисты 
принялись вспоминать, с кем и о чем они разговаривали 
за ужином, ведь есть риск, что эти записи постепенно бу-
дут появляться в  СМИ, а на носу выборы — те самые, о ко-
торых так беспокоился Бартоломей Сенкевич.

С МЕСТА СОБЫТИЯ Какова реальная ситуация 
на российско-украинской границе в ДНР

Каждый дом — 
крепость
Руслан Мельников,
«Российская газета», Донецк

К
иевские власти заявляют о 
намерении в ближайшем 
будущем перекрыть рос-

сийско-украинскую границу. 
Свое мнение о том, насколько это 
реально и какова сейчас реаль-
ная ситуация, складывающаяся 
на границе с Россией, корреспон-
денту «РГ» рассказал замести-
тель министра обороны Донец-
кой народной республики Федор 
Березин:

— На самом деле право решать, 
открывать или закрывать грани-
цу с Россией, сейчас имеют До-
нецкая и Луганская народные 
республики, территории кото-
рых граничат с Российской Феде-
рацией. Мы уже отделились, но 
Украина все еще пытается ис-
пользовать силовые методы для 
контроля наших границ. Вот 
только хватит ли у них для этого 
сил, большой вопрос.

Возможно ли вообще перекрыть 
российско-украинскую границу 
силой?
ФЕДОР БЕРЕЗИН: Маловероятно. Ну, 
подвозят украинцы войска к гра-
нице, ну гоняют туда-сюда «Гра-
ды», бронетранспортеры и тан-
ки. В одной колонне, кстати, не-
давно видели до тридцати «Гра-
дов». А что толку? Или другой 
пример: на территорию России 
зачем-то заехала украинская 
БМП и застряла там. «Правый 
сектор» расстрелял экипаж за 
то, что военные бросили техни-
ку. То есть получается, что укра-
инская армия сейчас воюет с 

«Правым сектором». Это бар-
дак, а не армия. У нас же ситуа-
ция совсем другая. Нас подде-
рживает местное население, в 
том числе и в приграничных 
районах. То есть каждый человек 
здесь — наш разведчик, а каждый 
дом — крепость. Поэтому даже 
если Киеву каким-то чудом и 
удастся перекрыть границу, это 
все равно ничего не решит в ус-
ловиях нашей национально-ос-
вободительной войны.

А какие участки границы и пунк-
ты пропуска сейчас находятся 
под контролем ополченцев?
ФЕДОР БЕРЕЗИН: Военная тайна. Ска-
жу только, что ситуация меняет-
ся постоянно, в зависимости от 
того, какие силы и куда подтяги-
ваются. У нас сейчас идет граж-
данская война, развязанная Кие-
вом, и ситуация на границе не 
всегда бывает ясной. Сюда, на 
восток, стянуты почти все воо-
руженные силы Украины и сей-
час полностью оголены запад-
ные границы. Если бы мы заклю-
чили договор с Румынией, Поль-
шей или Венгрией, армии этих 
стран беспрепятственно дошли 

бы до Днепропетровска,  не 
встречая на пути никакого со-
противления.

Как сейчас ополченцы Донецкой 
и Луганской республик взаимо-
действуют с пограничниками?
ФЕДОР БЕРЕЗИН: Тут все очень не-
просто. Сегодня пограничники 
могут выступать заодно с наро-
дом, а завтра к ним присылают 
новое командование с Западной 
Украины, и ситуация меняется 

кардинальным образом. Многие 
сознательно занимают выжида-
тельную позицию, чтобы при-
мкнуть к сильнейшему уже после 
окончательной победы. К сожа-
лению, силовики, будь то погра-
ничники, милиция или СБУ, не 
понимают, что даже если мы, не 
дай бог, потерпим поражение, на 
территории ДНР и ЛНР начнутся 
массовые зачистки, которые не-
пременно коснутся и их. 

ДИПЛОМАТИЯ

Сергей Лавров 
«сверил часы» 
с Минском

РОССИИ 
ПОЖЕЛАЛИ 
ВЕЛИЧИЯ

Екатерина Забродина

МИНИСТР иностранных дел 
России Сергей Лавров в поне-
дельник посетил с рабочим ви-
зитом Минск, где встретился 
с белорусским коллегой Влади-
миром Макеем. Затем главу 
МИД России принял президент 
республики Александр Лука-
шенко. Ситуация на Украине 
стала одной из тем перегово-
ров, хотя и не была заявлена 
официально. 

Открывая встречу, глава 
МИД Белоруссии поздравил 
российских партнеров с про-
шедшим праздником 12 июня, 
пожелав «России величия, а ее 
народу — процветания». «В на-
ших отношениях нет никаких 
проблем, — заверил Владимир 
Макей. — Есть небольшие теку-
щие трудности, но они преодо-
лимы».

Министры подтвердили, 
что регулярные контакты рос-
сийского и белорусского руко-
водства (только в этом году 
президенты двух стран встре-
чались семь раз) помогают 
«сверить часы по актуальной 
повестке». В ходе нынешней 
поездки Сергея Лаврова 
Минск и Москва «сверяли 
часы» в том числе по украинс-
кому вопросу. 

После того как Сергей Лав-
ров завершил вчера перегово-
ры с Александром Лукашенко 
и главы МИД вышли на сов-
местную итоговую пресс-кон-
ференцию, российский ми-
нистр сообщил: Москва и 
Минск совпадают в принципи-
альной оценке украинских со-
бытий — как «трагедии, кото-
рую переживает братский сла-
вянский народ». По словам 
Лаврова, обе страны подде-
рживают любые усилия, кото-
рые будут способствовать об-

щенациональному диалогу 
на Украине, разумеется, при 
условии прекращения наси-
лия. Недавнее поведение и. о. 
министра иностранных дел 
Украины возле российской 
дипмиссии Сергей Лавров 
прокомментировал лаконич-
но: «Дещица для нас — отре-
занный ломоть. Вспоминается 
хорошее выражение: «Не уме-
ешь петь — не пей». В свою оче-
редь, его белорусский коллега 
осудил атаку на российское 
посольство в Киеве.

Поговорили министры и 
о программе «Восточное парт-
нерство», в которой Беларусь 
формально участвует (вместе 
с Украиной, Молдавией, Гру-
зией, Арменией и Азербайджа-
ном), однако на деле все про-
екты с Минском заморожены 
Европой на неопределенный 
срок. Напомним, что именно 
с прошлогоднего вильнюсско-
го саммита участников этой 
программы, на котором Вик-
тор Янукович отказался под-
писать соглашение об ассоци-
ации с ЕС, на Украине начался 
масштабный политический 
кризис. В Москве никогда не 
скрывали, что рассматривают 
программу ЕС для шести пост-
советских республик как инс-
трумент противодействия 
своим интеграционным уси-
лиям на евразийским про-
странстве. А белорусские 
власти не раз давали понять, 
что проектом не слишком ин-
тересуются — не в пример Ев-
разийскому экономическому 
союзу, который стал одной из 
главных тем переговоров Сер-
гея Лаврова в Минске.

В конце мая Россия, Бела-
русь и Казахстан подписали в 
Астане договор о ЕАЭС, кото-
рый вступит в силу c 1 января 
2015 года. В Минске Сергей 
Лавров и его коллеги согласо-
вали совместную программу 
действий, призванную в обоз-
римые сроки вывести страны — 
участницы Таможенного сою-
за на новый уровень интегра-
ции. Тем более что в скором 
времени ожидается присоеди-
нение Армении к Евразийско-
му экономическому союзу. 

СУДОПРОИЗВОДСТВО  В Британии 
террористов спрятали 
от СМИ

Суд накрыли 
тайной

Владислав Рильский

В БРИТАНИИ впервые в современной истории офици-
ально начали действовать секретные суды. Вчера был 
дан старт первому подобному делу. Уточняется, что су-
дить без ведома общественности в Великобритании бу-
дут лишь подозреваемых в терроризме. 

По данным британских СМИ, по обвинениям в произ-
водстве взрывных устройств и причастности к террорис-
тической деятельности в понедельник был открыт сек-
ретный процесс над двумя неизвестными. Журналистам 
пока лишь удалось узнать их кодовые имена — AB и CD.

Обозреватель английского издания The Guardian под-
черкнул, что суд в Британии идет за закрытыми дверями 
впервые за несколько столетий. Отмечается, что проку-
ратура убедила суд в необходимости тайного процесса 
по причинам национальной безопасности. В противном 
случае, заявил прокурор, обвинения выдвигаться не бу-
дут. 

Тем временем эксперты уверяют, что в Британии уже 
функционирует около 85 секретных исламских судов 
шариата. Отчет опубликовал Бен Голдби в своей статье 
в бирмингемской газете Mercury Newspaper. «Суды рас-
положены в мечетях и в исламских общественных цент-
рах. Работают у них мусульманские судьи, которые и 
вершат суд в соответствии с фетвой. Часто это происхо-
дит онлайн», — пишет Голдби. Эксперты утверждают, что 
узнать, что же происходит за закрытыми дверями подоб-
ных судов, практически невозможно. 

Согласно отчету, суды шариата функционируют в ме-
четях и общественных центрах. По данным Голдби, сре-
ди уже принятых решений эксперты обнаружили сове-
ты, которые идут вразрез с законами Великобритании 
и нарушают стандарты прав человека.

Москва и Минск сов-
падают в принципи-
альной оценке укра-
инских событий — 
как трагедии, кото-
рую переживает 
братский славянс-
кий народ

Конфликт Военные требуют от президента Украины ввести 
режим чрезвычайного положения на Донбассе

Порошенко подвели 
вплотную к войне

Петр Лихоманов,
«Российская газета», Украина

В
опрос о введении режи-
ма чрезвычайного, или 
даже военного, положе-
ния на территории Лу-
ганской и Донецкой об-

ластей вынесен на рассмотрение 
Совета национальной безопас-
н о ст и  и  о б о р о н ы  Ук р а и н ы 
(СНБО). Такое решение принял 
Петр Порошенко, созывая в по-
недельник заседание этого «уз-
кого круга» новой украинской 
власти.

Ранее и сам Порошенко, и дру-
гие представители нынешнего 
руководства Украины, например 
«силовой» вице-премьер Ярема, 
неоднократно говорили о пре-
ждевременности такого реше-
ния. Однако военные неудачи 
последних дней и явно буксую-
щая и потому принимающая со-
вершенно бесчеловечные формы 
карательная операция требуют 
от Киева срочной реакции на вы-
сшем уровне и «закручивания 
гаек».

Введение режима ЧП происхо-
дит следующим образом: СНБО 
рекомендует президенту обра-
титься в Верховную раду с пред-
ложением ввести чрезвычайное 
положение, а парламент, в свою 
очередь, одобряет или отклоняет 
президентскую инициативу. Пар-
тии «Свобода» и «Батькивщина» 
уже заявили о готовности отдать 
свои голоса за режим ЧП.

На практике введение чрезвы-
чайного или военного положения 
означает полный переход всей 
власти на обозначенных терри-
ториях к военным и широчайшее 
ограничение гражданских прав и 

свобод. «Фильтрация» Донбасса, 
о которой ранее заявлял министр 
обороны Украины Коваль, также 
становится возможна в этих ус-
ловиях. 

«Сложно сейчас что-либо 
предсказывать и анализировать 
фактически, поскольку совер-
шенно не ясно, контролирует ли 
Порошенко военную и силовую 
составляющие нынешней власти, 
доверяет ли он своим команди-
рам. Ведь поводов для этого они с 
самого начала операции на юго-
востоке не давали. При этом нет 
никакой информации и о воз-
можных заменах в силовом бло-

ке. Иными словами, большой воп-
рос, контролирует ли Порошенко 
само СНБО и не подталкивает ли 
его к введению ЧП «партия вой-
ны». Давление на Порошенко 
сейчас сильное», — описал «РГ» 
вероятность введения ЧП дирек-
тор Киевского центра политичес-
ких исследований и конфликто-
логии Михаил Погребинский.

По словам эксперта, эта самая 
«партия войны», состоящая в 
первую очередь из той команды, 
которая узурпировала власть 22 
февраля, может буквально шан-
тажировать Порошенко.

«Их задача — ни в коем случае 
не дать ему начать переговоры с 
Донбассом. Сам факт того, что 
президент Украины начнет пере-
говоры с представителями опол-
чения, будет означать фактичес-
кую гибель той картины мира, 
которую вдалбливают местные 
медиа в головы украинцев. Сразу 
рухнет идеологическая конс-
трукция о единстве страны и на-
ции, которая сегодня нечто вроде 
священной коровы для киевских 
властей. Начало переговоров с 

Донбассом — это как бы в своем 
роде и легитимация, признание, 
непризнанного референдума, и 
самих республик. Для «ястребов» 
это станет политической катаст-
рофой. Помните, Порошенко пос-
ле избрания намекнул, что готов 
приехать на Донбасс. И на него 
тут же спустили всех медиа-со-
бак, принадлежащих его конку-
рентам», — пояснил украинский 
эксперт.

Кстати, накануне заседания 
СНБО Порошенко ввел в его со-
став новых постоянных членов, к 
примеру — оскандалившегося ми-
нистра иностранных дел Дещицу 
и генерального прокурора из на-
ционалистической «Свободы» 
Махницкого.

Из-за постоянных обстрелов 
в Славянске практически 
не осталось целых оконных стекол. 

Глава Нацбанка Польши Марек Белька разговаривал 
с членами правительства на языке ультиматумов.

Акцент

 Задача украинской «партии 
войны» — ни в коем случае 
не дать Порошенко начать 
переговоры с Донбассом
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 В одной колонне недавно 
видели 30 «Градов». 
А что толку? 
Это бардак, а не армия

Почему украинская 
милиция бездействовала 
во время атаки 
на посольство РФ — 
узнайте на сайте 
www.rg.ru/art/978224

Как украинские беженцы 
спасались от войны — 
свидетельства очевидцев, 
фото и видео на сайте 
www.rg.ru/art/978149

ЗА ГРАНЬЮ Глава Украины 
не заметил нецензурную 
лексику главы МИД

Министр 
матерщица

Евгений Шестаков

ЗАЧЕМ министр иностранных дел 
Андрей Дещица отправился к по-
сольству России, которое в это вре-
мя штурмовали разгоряченные не-
удачами украинских карателей на 
Донбассе демонстранты? 

Всерьез думал, что сможет ос-
тановить толпу прошедших май-
данные будни боевиков? Или пы-
тался заработать необходимые 
ему политические очки — слухи о 
том, что глава внешнеполитичес-
кого ведомства «не тянет» и будет 
сменен, ходили по Киеву сразу 
после президентских выборов. Но 
если присутствие возле российс-
кой дипмиссии и.о. министра 
внутренних дел Арсена Авакова 
еще можно было объяснить слож-
ной обстановкой, то Дещица от-
правился туда по зову сердца. И, 
видимо, по зову сердца пел с соб-
равшимися матерные частушки 
про руководителя соседнего госу-
дарства, продемонстрировав лиш-
ний раз коллегам по мировому со-
обществу, с какого рода диплома-
том им приходится иметь дело. Но 
в России также не удивились, если 
бы украинский «дипломат номер 
один» прыгал бы в толпе под ре-
човку «кто не скачет, тот москаль» 
или бросал бы яйца за ограду дип-
миссии. Ведь свой пост от майдан-
ных властей Дещица получил не за 
выдающиеся профессиональные 
заслуги, которых никогда не было, 
а за дремучую русофобию, кото-
рую оказались не способны даже 
для внешнего лоска прикрыть 
жидкие «волосенки» полученного 
в Львовском университете обра-
зования. «Не знаю, как он теперь 

будет с нами общаться и рабо-
тать», — прокомментировал дейс-
твия украинского министра глава 
МИД России Сергей Лавров. По 
его словам, Дещица «позволил 
себе заявления, которые перехо-
дят грань приличия».

Однако в Киеве, как обычно, 
сделали вид, что ничего не случи-
лось. «Я понимаю, что у Дещицы 
было у кого поучиться», — заметил 
в этой связи Лавров, намекнув на 
ставший ранее публичным разго-
вор заместителя госсекретаря 
Виктории Нуланд с послом США 
на Украине. В той беседе количест-
во непечатных выражений в адрес 
руководства ЕС, которые позволи-
ла себе американский дипломат 
Нуланд, смутило даже Белый дом. 
Тем не менее Нуланд не получила 
даже порицания — в Европе оправ-
дали ее нецензурную лексику сло-
жившимися привычками. Так что 
в Киеве также нашли оправдание 
нетрадиционным действиям Де-
щицы — тот пытался песенками ус-
покоить толпу.

Какие еще несвойственные ра-
ботникам внешнеполитического 
ведомства дарования обнаружат-
ся у министра-матерщинника, 
можно только гадать. Судя по мно-
гозначительному молчанию пре-
зидента Украины Петра Порошен-
ко, никаких служебных последс-
твий для Дещицы инцидент около 
российского посольства иметь не 
будет. И этот «сказочный» персо-
наж продолжит представлять в 
мире украинские интересы. Не 
удивительно, что в социальных 
сетях даже придумали в отноше-
нии министра новую поговорку 
«Как с Дещицы вода». 
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От первого лица Александр Бастрыкин : Все виновные в преступлениях против мирных граждан на Украине 
будут привлечены к уголовной ответственности 

Следы ведут на юг
Наталья Козлова

Г
лава Следственного ко-
митета России расска-
зал корреспонденту 
«Российской газеты», 
зачем в СКР создано « 

украинское» спецуправление, с 
чего российские следователи 
начали работу в Крыму, на-
сколько высок сегодня уровень 
криминогенной обстановки на 
Северном Кавказе и как следо-
ватели защищают права детей. 

Александр Иванович, вот уже 
больше месяца Следственный 
комитет России работает в 
Крыму. Что удалось сделать?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: В настоящее 
время образованы следствен-
ные управления СКР по Респуб-
лике Крым и Севастополю. В це-
лом в новом федеральном окру-
ге образовано 28 территориаль-
ных подразделений Следствен-
ного комитета. Изданы приказы 
об исполнении обязанностей по 
руководящим и иным должнос-
тям, предусмотренным времен-
ными штатами следственных 
органов в Крымском федераль-
ном округе.

При этом особое значение 
мы придаем привлечению к 
следственной деятельности мес-
тных кадровых ресурсов право-
охранительных органов. Орга-
низована активная работа по 
профессиональной переподго-
товке таких сотрудников.

То есть фактически всю систе-
му следственных органов в 
Крыму вы выстраиваете с 
нуля?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Предстоит 
большая работа. Она проводит-
ся так, чтобы жители Крыма ре-
ально почувствовали на себе, 
что сложнейшие вопросы реша-
ются мобильно. Для приема об-
ращений граждан функциони-
руют круглосуточные телефон-
ные линии. Также сообщить о 
преступлениях заявители могут 
лично или через интернет-при-
емные официальных сайтов 
следственных управлений.

Кроме того, развитие Крыма 
предполагает вложение больших 
финансовых ресурсов Российс-
кой Федерации. И наша задача не 
допустить коррупционных про-
явлений, слаженно и жестко пре-
секать любые попытки хищений 
бюджетных средств.

События последних месяцев на 
Украине по сути — цепь экстре-
мистских и террористических 
акций. В том числе направлен-
ных против России. Как вы на 
них реагируете?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Уже в марте 
2014 года в связи с бесчинства-
ми националистов в Украине 
Главным следственным управ-
лением СКР вынесено постанов-
ление о привлечении лидера 
ультранационалистической ук-
раинской организации «Пра-
вый сектор» Яроша в качестве 
обвиняемого. Это сделано за 
публичные призывы к осущест-
влению террористической и 
экстремистской деятельности 
против Российской Федерации.

Но ведь он гражданин другой 
страны.
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: В соответс-
твии с нормами международно-
го права, а также российского 
законодательства (статья 12 
Уголовного кодекса РФ), к уго-
ловной ответственности может 
быть привлечено лицо, хотя и 
совершившее преступление за 
пределами Российской Федера-
ции, но посягающее на охраняе-
мые нашим уголовным законом 
интересы граждан, государства 
и общества. 

Напомню, что помимо уго-
ловного дела в отношении Яро-
ша в Следственном комитете 
расследуется ряд аналогичных 
уголовных дел по фактам пре-
ступлений в отношении украин-
ских и российских граждан на 
территории Украины. В част-
ности, расследуются уголовные 
дела в отношении членов «УНА-
УНСО» — Мазура, Бобровича, 
Корчинского, братьев Тягнибо-
ков, Мамалыги, а также по фак-
ту ранения российского журна-
листа телеканала Russia Today 
на Украине. Для этого в Следс-
твенном комитете Российской 
Федерации создано специали-
зированное управление по рас-
следованию преступлений меж-
дународного характера против 
мирных граждан, совершенных 
на территории Украины. Со-
зданное управление будет дейс-
твовать до тех пор, пока все ук-
раинские военные и лица, со-
вершающие преступления про-
тив мирных граждан, не будут 
привлечены к уголовной ответс-
твенности. К работе спецуправ-
ления будут привлекаться все 
следственные подразделения 

СК России, на территории кото-
рых прибывают беженцы из Ук-
раины. 

А как вы сейчас оцениваете 
криминогенную обстановку на 
Северном Кавказе?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Стратегия 
национальной безопасности 
России до 2020 года, утвержден-
ная президентом Российской 
Федерации, предусматривает 
постоянное совершенствование 
деятельности госорганов по 
пресечению и раскрытию особо 
тяжких преступлений, терро-
ристических актов и проявле-
ний экстремизма.

Особенно это актуально для 
такого региона, как Северный 
Кавказ. Нами совместно с ФСБ 
и МВД России уже накоплен не-
малый опыт по защите граждан 
от террористической опаснос-
ти. Активно работают постоян-
но действующие межведомс-
твенные координационно-ана-
литические следственно-опера-
тивные группы, к главным зада-
чам которых отнесено раскры-
тие и расследование убийств и 
преступлений террористичес-
кого характера. В результате в 
прошлом году на территории 
Северо-Кавказского федераль-
ного округа существенно снизи-
лось количество посягательств 
участников незаконных воору-
женных формирований на 
жизнь сотрудников правоохра-
нительных органов и военно-
служащих. Уменьшилось коли-
чество пострадавших в ходе та-
ких нападений.

К сожалению, сохранилась 
тенденция к совершению участ-
никами бандподполья покуше-
ний на жизнь судей, прокурорс-
ких работников, следователей, 
дознавателей. С 2011 по 2013 
год совершено 29 таких нападе-
ний, половина из которых уже 
раскрыта.

Как продвигается расследова-
ние убийств судьи Верховного 
суда Дагестана Мухтара Шапи-
ева и его сына в сентябре 2013 
года, а также федерального су-
дьи Ленинского района Махач-
калы Зайнудина Маданова, по-
гибшего в ноябре 2013 года? 
А Л Е К СА Н Д Р  БАСТ Р Ы К И Н :  Убийства 
раскрыты. Установлены лица, 
причастные к совершению этих 
преступлений. Это руководи-
тель и активные участники бан-
ды «Махачкалинская». В отно-
шении них были вынесены пос-
тановления о привлечении в ка-
честве обвиняемых. По хода-
тайству следствия они были за-
очно арестованы судом, объяв-
лены в федеральный розыск и 
во время задержания при оказа-
нии вооруженного сопротивле-
ния ликвидированы.

В целом же в прошлом году 
следственными управлениями 
СКР в Северо-Кавказском феде-
ральном округе окончено про-
изводством 216 уголовных дел о 
преступлениях террористичес-
кой направленности и посяга-
тельствах на жизнь сотрудни-
ков правоохранительных орга-
нов и военнослужащих. Этот ре-
зультат достигнут при актив-
ном взаимодействии с опера-
тивными подразделениями ор-
ганов государственной безопас-
ности и МВД России. 

Как такое взаимодействие вы-
глядит в реальности?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Проиллюст-
рирую это на примере Дагеста-
на. Следственные органы СКР 
там действуют в сложнейших 
условиях. Поскольку многие 
проблемы здесь трудно решить 
на местном уровне, уже сложи-
лась практика оказания помо-
щи силами центрального аппа-
рата — командируем в регион 
наиболее опытных сотрудни-

ков. Кроме того, нами усилено 
следственное управление по 
Республике Дагестан. Назначен 
новый руководитель Эдуард Ка-
бурнеев, сумевший за короткое 
время эффективно организо-
вать работу по раскрытию тяж-
ких и особо тяжких преступле-
ний, особенно на первоначаль-
ных этапах расследования. 

Результаты не заставили себя 
ждать. За короткое время пока-
затель раскрываемости терро-
ристических актов составил 

100%, посягательств на жизнь 
сотрудников правоохранитель-
ных органов — 88%, убийств — 
78%, преступлений коррупци-
онной направленности — 99 про-
центов.

Например, получение и за-
крепление доказательств, пос-
луживших основанием для 
предъявления обвинений в пре-
ступной деятельности главе Ма-
хачкалы Амирову, — это еще 
один итог нашей совместной ра-
боты с ФСБ и МВД России.

Один из ваших безусловных 
приоритетов был и остается — 
защита прав детей. Что пред-
принимается, чтобы уберечь их 
от насилия?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Следствен-
ному комитету в этом вопросе 
отведена особая роль. С 1 янва-
ря 2012 года по решению руко-
водства страны в нашу под-
следственность переданы все 
тяжкие и особо тяжкие преступ-
ления, совершенные в отноше-
нии несовершеннолетних. В 

связи с этим нами оперативно 
была организована работа теле-
фонной линии «Ребенок в опас-
ности».

По каждому факту насилия в 
отношении детей мы немедлен-
но проводим проверку и уголов-
но-правовыми мерами восста-
навливаем справедливость. В 
результате только в прошедшем 
году следственными органами 
СКР расследовано свыше 17 ты-
сяч преступлений, совершен-
ных в отношении несовершен-
нолетних лиц. Из них 593 убийс-
тва, свыше полутора тысяч — из-
насилования, более четырех ты-
сяч трехсот — насильственные 
действия сексуального характе-
ра.

Но защита маленьких граж-
дан — это ведь не только уголов-
но-правовые меры.
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: С октября 
2012 года в Следственном коми-
тете активно работает консуль-
тативный совет по вопросам 
оказания помощи детям-сиро-
там и детям, оставшимся без по-
печения родителей. При непос-
редственном участии уполномо-
ченных по правам ребенка в 
субъектах Федерации, лидеров 
волонтерских и правозащитных 
движений и организаций, пред-
ставителей депутатского корпу-
са на заседаниях совета прора-
батываются самые злободнев-
ные вопросы по защите прав си-
рот и детей, оставшихся без по-
печения родителей. 

Так, например, нами внесе-
ны предложения об экстренном 

обеспечении всех общеобразо-
вательных школ компетентны-
ми психологами-педагогами. 
Считаю, что этот вопрос необ-
ходимо решать немедленно в 
связи с убийством в феврале те-
кущего года старшеклассником 
одной из московских школ пе-
дагога и сотрудника полиции.

Касаясь защиты прав несо-
вершеннолетних, следует также 
отметить безусловную необхо-
димость скорейшего рассмот-
рения Государственной Думой 
законопроекта о введении уго-
ловной ответственности за хра-
нение детской порнографии. 
Это в полной мере согласуется с 
положениями ратифицирован-
ной в мае 2013 года Российской 
Федерацией Конвенции Совета 
Европы о защите детей от сексу-
альной эксплуатации и сексу-
альных злоупотреблений, пре-
дусматривающей принятие не-
обходимых законодательных 
мер, обеспечивающих установ-
ление уголовной ответствен-
ности за хранение детской пор-
нографии. 

Александр Иванович, не секрет, 
что вы предлагаете вернуть в 
судебный процесс поиск объек-
тивной истины. Чем это вызва-
но и в чем суть проблемы?
А Л Е К С А Н Д Р  Б А С Т Р Ы К И Н :  А н а л и з 
следственной и судебной прак-
тики показал настоятельную 
необходимость совершенство-
вания законодательства об уго-

ловном судопроизводстве в на-
правлении усиления гарантий, 
обеспечивающих справедли-
вость правосудия. В статье 6 
Уголовно-процессуального ко-
декса уголовное преследование 
и справедливое наказание ви-
новных, а также ограждение 
от неблагоприятных правовых 
последствий невиновных опре-
деляются в качестве назначе-
ния уголовного судопроизводс-
тва. Реализация этого назначе-
ния невозможна без выяснения 
фактических обстоятельств 
уголовного дела такими, каки-
ми они были в действительнос-
ти, то есть установления по делу 
объективной истины. Ведь при-
нятие итогового решения на ос-
новании недостоверных дан-
ных приводит к неправильной 
уголовно-правовой оценке де-
яния, осуждению невиновного 
или оправданию виновного.

Таким образом, ориентиро-
ванность процесса доказывания 
по уголовному делу на достиже-
ние объективной истины явля-
ется необходимым условием 
правильного разрешения уго-
ловного дела и отправления 
справедливого правосудия. Од-
нако УПК РФ не содержит тре-
бования о принятии органами 
государственной власти (следо-
вателем, прокурором, судом) 
всех возможных мер, направ-
ленных на ее отыскание.

В связи с этим в январе 2014 
года в Государственную Думу 
внесен законопроект, направ-
ленный на устранение этих про-
белов в законодательстве, в раз-
работке которого Следствен-
ный комитет принимал самое 
активное участие.

Законопроект вызвал бурную 
реакцию отдельных юристов 
как якобы посягающий на кон-
ституционные принципы со-
стязательности сторон и пре-
зумпцию невиновности…
А Л Е К СА Н Д Р  БАСТ Р Ы К И Н :  На самом 
деле законопроект нисколько 
не противоречит этим базовым 
принципам уголовного судо-
производства. Объясню поче-
му.

Справедливость правосудия 
в России традиционно связыва-
лась с истиной. Невозможно вы-
нести справедливый приговор, 
основываясь на недостоверных 
или неполных данных. Такой 
приговор будет ущемлять либо 
права потерпевшего, либо пра-
ва обвиняемого.

Убежден, что истина в уго-
ловном процессе будет достиг-
нута тогда, когда положитель-
ные или отрицательные ответы 
на вопросы об обстоятельствах, 
подлежащих доказыванию, со-
ответствуют тому, что имело 
место в действительности. 
В первом случае результатом 
этого будет обвинительный 
приговор, а во втором — оправ-
дательный. То же самое отно-
сится и к предварительному 
следствию.

Своих подчиненных я всегда 
нацеливаю на поиск истины. 

Но процессуальная обязан-
ность поиска правды по уголов-
ному делу должна быть и у суда, 
так как именно он обязан обес-
печить справедливость право-
судия.
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Думаю, ясно 
и то, что судебный приговор 
должен быть основан на пол-
ном, всестороннем и объектив-
ном исследовании всех обстоя-
тельств совершенного деяния. 
Такой подход имеет историчес-
кую основу. Так, непосредствен-
ное закрепление института ус-
тановления истины по уголов-
ному делу содержалось в статье 
613 Устава уголовного судопро-
изводства 1864 года, где опреде-
лялась обязанность председате-
ля суда направлять ход дела в 
том порядке, который наиболее 
способствует раскрытию исти-
ны. Другие сопутствующие ста-
тье 613 нормы и положения Ус-
тава направлены на то, чтобы не 
допустить необоснованного 
осуждения невиновного или оп-
равдание лица, совершившего 
преступление.

Основоположники судебной 
реформы 1864 года понимали 
состязательность не как само-
цель процесса, а как способ поз-
нания безусловной истины по 
делу.

Следует также отметить, что 
этот правовой институт, целью 
которого является всесторон-
нее и объективное исследова-
ние всех обстоятельств дела, 
имеющих значение для пра-
вильного его разрешения, был 
указан уже в советское время в 
Уголовно-процессуальном ко-
дексе РСФСР 1922 года, а также 
УПК РСФСР 1960 года.

Остается только сожалеть, 
что важнейшие идеи и ценности 
уголовного судопроизводства, 

определившие последующие 
правовые традиции не только 
российского, но и европейского 
уголовного процесса, а также 
тот величайший опыт проведе-
ния реформы, который был пе-
редан нам ее «отцами» в дошед-
ших до нас изданиях, не был вос-
требован составителями Уго-
ловно-процессуального кодекса 
Российской Федерации 2001 
года. 

Кстати, в качестве цели дока-
зывания истина определена, к 
примеру, в уголовно-процессу-
альных кодексах Германии и 
Франции. В том или ином виде 
он присутствует в уголовно-
процессуальных кодексах боль-
шинства стран СНГ (Армения, 
Белоруссия, Казахстан, Молдо-
ва, Грузия и другие).

Давайте поговорим о другой 
важной законодательной ини-
циативе Следственного коми-
тета — о противодействии зло-
употреблениям при приватиза-
ции государственного имущес-
тва.
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: В рамках де-
ятельности по противодейс-
твию коррупции Следственным 
комитетом разработан проект 
закона, направленный на обес-
печение законности при прива-
тизации государственного иму-
щества.

Как вы знаете, в России пред-
стоит осуществление очередно-
го этапа крупной приватиза-
ции. И мы считаем обоснован-
ными опасения, что те дефор-
мации, которые возникали ра-
нее, могут повториться, когда 
госсобственность фактически 
была разграблена, а население 
страны в массовом порядке об-
нищало.

Чтобы этого не допустить, в 
законопроекте, подготовлен-
ном в Следственном комитете, 
предусматриваются: запрет на 
участие в приватизационных 
торгах офшорных организаций 
и организаций с офшорной под-
контрольностью; обязанность 
претендента на государствен-
ный актив раскрывать инфор-
мацию о своих выгодоприобре-
тателях; возможность прово-
дить проверку претендентов и 
представляемых ими докумен-
тов средствами оперативно-ро-
зыскной деятельности; уголов-
ная ответственность за различ-
ные формы злоупотребления 
при приватизации; уголовная 
ответственность оценщиков за 
фальсификацию отчета об оцен-
ке.

Проект закона, устанавлива-
ющий все вышеперечисленные 
ограничения, поддержан заин-
тересованными ведомствами.

На ваши предложения о возве-
дении установки о недопусти-
мости уклонения от уплаты на-
логов в ранг национальной 
идеи и предложенной формуле 
«уплата налогов — патрио-
тизм», заявленные в прошлом 
интервью нашей газете, уже 
последовала реакция обще-
ственности. Так, Российский 
союз налогоплательщиков пол-
ностью поддержал вас. Однако 
есть и отрицательные позиции. 
Научный руководитель Инсти-
тута проблем правопримене-
ния при Европейском универ-
ситете Вадим Волков в интер-
вью телекомпании «Дождь» за-
явил о том, что ваше предложе-
ние не что иное, как популизм 
и пиар-акция, направленная 
на возврат прежних полномо-
чий в сфере налоговых пре-
ступлений. 
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Если вы пом-
ните, то в прошлом интервью 
«РГ» я сказал, что мы отлично 
понимаем, что проблему укло-
нения от уплаты налогов не ре-
шить одними только принуди-
тельными мерами. В связи с 
этим предложил провести идео-
логическую работу, направлен-
ную на формирование у нало-
гоплательщика мотивации к 
добровольному исполнению 
своей обязанности платить на-
логи. Люди должны понимать, 
что тем самым они вносят свой 
вклад в финансовую мощь госу-
дарства. Ни громкие слова, ни 
красивые лозунги не сделают 
этого. Считаю, что содержание 
государства посредством упла-

ты налогов — одна из истинных 
форм проявления патриотизма. 

Обратите внимание, что ког-
да мы предлагали меры, направ-
ленные на усиление правоохра-
нительной деятельности в сфе-
ре налогообложения, на нас по-
сыпался шквал критики. Сейчас 
предложено сделать акцент не 
на правоохранительную состав-
ляющую, а на разъяснительную 
работу. И это тоже, как мы ви-
дим, вызывает негативную ре-
акцию отдельных людей. 

Возникает ощущение, что 
всё это — следствие крайне пред-
взятой и необъективной оценки 
наших предложений. 

Утверждения Вадима Волко-
ва о том, что Следственный ко-
митет был каким-то образом ог-
раничен в правах в области рас-
следования налоговых преступ-
лений, далеки от действитель-
ности. Полномочия Следствен-
ного комитета в этой сфере ос-
тались неизменными. Факти-
чески были ограничены лишь 
возможности МВД России на-
правлять соответствующие ма-
териалы в следственные органы 
Следственного комитета. Тем 
самым органы внутренних дел 
фактически отстранили от про-
цесса выявления налоговых 
преступлений. О том, к каким 
негативным результатам приве-
ла попытка подменить правоох-

ранительную деятельность на-
логовым контролем,  неод-
нократно говорил президент 
России Владимир Путин. Имен-
но поэтому он внес в Государс-
твенную Думу законопроект, 
предусматривающий возвраще-
ние прежнего порядка возбуж-
дения уголовных дел о налого-
вых преступлениях. 

И последний вопрос. Прокуро-
ры при отмене решений об от-
казе в возбуждении уголовного 
дела нередко говорят об укры-
тии преступлений. Ваше мне-
ние на этот счет?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Полагаю, что 
говорить об укрытии преступ-
лений допустимо лишь в тех 
случаях, когда должностными 
лицами умышленно соверша-
ются действия по искажению 
данных в целях избавить винов-
ных от уголовной ответствен-
ности. При этом именно такой 
подход соответствует инструк-
тивным положениям приказа 
Генеральной прокуратуры Рос-
сийской Федерации по форми-
рованию отчетности.

Между тем прокуроры зачас-
тую допускают произвольное 
отнесение к укрытым от учета 
преступлениям широкого мас-
сива правовых решений, свя-
занных с ошибочной либо спор-
ной юридической оценкой фак-
тических обстоятельств. Поэто-
му в большинстве случаев обос-
нованность вынесения проку-
рорами постановлений об отме-
не процессуальных решений 
следователей вследствие непол-
ноты проведения доследствен-
ной проверки или предвари-
тельного следствия вызывает 
сомнения.

Так, по результатам дополни-
тельной проверки сообщений о 
преступлении в 99 процентах 
случаев вновь выносится анало-
гичное решение об отказе в воз-
буждении уголовного дела, а 
удельный вес уголовных дел, на-
правленных прокурору из чис-
ла возбужденных по результа-
там дополнительной проверки, 
к общему количеству проведен-
ных дополнительных проверок 
сообщений о преступлении со-
ставляет менее 0,2%.

Вместе с тем хочу подчерк-
нуть, что следственные органы 
Следственного комитета пра-
вильно реагируют на те наруше-
ния, которые выявляют проку-
роры при осуществлении надзо-
ра, в том числе при рассмотре-
нии сообщений о преступлении, 
и принимают меры к их устра-
нению. Это наша принципиаль-
ная позиция. Мы и в дальней-
шем намерены тесно сотрудни-
чать с органами прокуратуры 
для исправления имеющихся 
просчетов. Наша совместная де-
ятельность должна быть на-
правлена в первую очередь на 
обеспечение конституционных 
прав граждан в уголовном судо-
производстве.

Акцент

 СКР уже расследует 
уголовные дела 
по преступлениям против 
украинских и российских 
граждан на Украине

Акцент

 В прошлом году 
расследовано свыше 
17 тысяч преступлений, 
совершенных в отношении 
несовершеннолетних  

Александр Бастрыкин — закон по-
зволяет привлекать к ответствен-
ности иностранцев.
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ПРОЕКТ Инженеры 
и ученые создают 
инновационный дизель

Ноу-хау 
под капотом

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ На Южном Урале
появится центр 
протонной терапии

Ядерный «взрыв» 
уничтожит болезнь

Алла Романова

УЙТИ от импортной зависимос-
ти в стратегически важных для 
страны отраслях, в том числе в 
оборонно-промышленном комп-
лексе, — такую задачу ставят фе-
деральные власти перед субъек-
тами РФ. Эту тему в ходе визита 
весной на Южный Урал замести-
тель председателя правительства 
России Дмитрий Рогозин обсудил 
с руководителями оборонных за-
водов Челябинской области.

В УрФО сейчас производится 
более 30 процентов машиностро-
ительной продукции страны (с 
учетом изделий оборонного на-
значения). Доля ОПК в валовом 
региональном продукте Челябин-
ской области составляет почти 15 
процентов, в этом секторе рабо-
тает около 100 тысяч человек. Ис-
пользование мощного производс-
твенного и кадрового потенциала 
оборонки поможет избавить от 
импортной зависимости всю ма-
шиностроительную отрасль реги-
она и вывести ее на новый уро-
вень развития.

К примеру, разработка на базе 
Челябинского тракторного заво-
да (ЧТЗ) сверхмощного дизеля, по 
оценке экспертов, — это настоя-
щий прорыв. И недавно стартовал 
совместный проект «ЧТЗ-УРАЛ-
ТРАК» и Южно-Уральского госу-
дарственного университета, бла-
годаря которому удастся поста-
вить на поток выпуск востребо-
ванной продукции (как военной, 
так и гражданской), не имеющей 
аналогов в мире.

— Сегодня для новых образцов 
бронетехники военные заказыва-
ют силовые установки с особыми 
конструктивными параметрами. 
От чертежа двигателя до поста-
новки его на конвейер обычно 
проходит три-пять, а то и семь лет. 
Специальный центр двигателест-
роения значительно ускорит этот 
процесс, — говорит руководитель 
проекта по созданию современ-
ных двигателей на ЧТЗ Владимир 
Мурзин.

Некоторые модели изначально 
разрабатываются для изделий 
спецназначения, но со временем 
их адаптируют и для гражданс-

кой, в том числе дорожно-строи-
тельной, техники. В центре дизе-
лестроения планируется продол-
жить и разработку моторов, пред-
назначенных для нового поколе-
ния машин.

— Ряд российских производи-
телей сегодня выпускает совре-
менные дизели, однако они раз-
ной размерности, с низкой степе-
нью унификации, поэтому их ис-
пользование при создании машин 
одного семейства экономически 
невыгодно, — поясняет Владимир 
Мурзин. — К тому же в существую-
щих образцах велика доля зару-
бежных комплектующих, что де-
лает их «российскими» лишь от-
части. Пора переломить эту тен-
денцию.

В центре дизелестроения 
Южного Урала будет создана 
собственная исследовательская 
база, исключена зависимость от 
поставок импортных комплек-
тующих и материалов. У Челя-
бинской области есть необходи-
мый потенциал, чтобы стать ве-
дущим регионом в области дви-
гателестроения в РФ. Главное 
преимущество — высокопрофес-
сиональный кадровый состав: 
инженеры ЧТЗ накопили бога-
тый опыт, десятки лет создавая 
дизели для танков, а теперь к 
ним присоединятся ведущие ву-
зовские специалисты.

— В университете сформирова-
на богатая научно-исследователь-
ская база: действуют испытатель-
ные центры дизельных двигате-
лей большой мощности, трибо-
технологий (снижение трения и 

износа деталей механизмов), на-
нотехнологий, эксперименталь-
ной механики (разработка новых 
конструкций), — рассказывает 
ректор НИУ ЮУрГУ Александр 
Шестаков. — Сложнейшие инже-
нерные расчеты выполняются в 
суперкомпьютерном центре 
ЮУрГУ, с помощью которого пла-
нируется создавать цифровые мо-
дели двигателей, что позволит оп-
тимизировать их параметры и на-
ходить наилучшие решения за бо-
лее короткое время.

Карина Май

В ОДНОМ из наиболее «продви-
нутых» в изучении ядерной те-
матики регионов России — Челя-
бинской области — возможности 
мирного атома все шире приме-
няют на практике, в том числе 
для улучшения качества жизни 
онкобольных. На базе челябинс-
кого и магнитогорского онко-
диспансеров работают два цент-
ра позитронно-эмиссионной то-
мографии (ПЭТ), реализуется 
проект нейтронной терапии, 
применяется уникальный ки-
бернож, пущен в работу циклот-
рон — один из первых в стране. 

Сейчас региональные власти 
ведут переговоры с госкорпора-
цией «Росатом» о размещении в 
области центра протонной тера-
пии, который необходим для 
формирования целостного ком-
плекса высоких ядерных техно-
логий в медицине. Именно Юж-
ный Урал видится сегодня на-
иболее подходящим для этого 
регионом, так как здесь имеется 
обширный комплекс уникально-
го оборудования, а главное — 
есть специалисты, обладающие 
большими познаниями и необхо-
димой практикой в сфере приме-
нения мирного атома в медицин-

ских целях. Кадровый потенциал 
города Снежинска, где боль-
шинство специалистов пришли в 
ядерную медицину из оборонки, 
позволяет рассматривать его в 
качестве основной площадки для 
размещения центра протонной 
терапии. 

— Наличие такого центра поз-
волит существенно расширить 
возможности врачей в борьбе с 
онкозаболеваниями, — говорит 
руководитель Челябинского ок-
ружного клинического онкодис-
пансера, член-корреспондент 
РАМН Андрей Важенин. — Есть 
группа опухолей, которые плохо 
поддаются традиционным видам 
лечения. Для борьбы с ними мы 
используем возможности ней-
тронной терапии, кибернож, но 
протонная терапия — это более 
технологичный вид лечения, ко-
торый сочетает высочайшую 
биологическую активность и аб-
солютную точность киберножа. 

Также в Снежинске планиру-
ется открыть производство ра-
дионуклидов для ядерной меди-
цины. Это позволит не только 
удовлетворить потребности 
ядерной медицины региона, но и 
значительно снизить дефицит 
радиофармпрепаратов на оте-
чественном рынке. 

ИНВЕСТИЦИИ Транспортно-
логистический комплекс 
призван стать 
связующим звеном 
между Россией и Китаем

«Шелковый 
путь» станет 
короче

Арина Мироненкова

НА ФОНЕ изменения геополитической обстановки и 
смещения курса развития внешнеэкономической де-
ятельности в сторону азиатских стран Китай становится 
для России одним из главных стратегических партнеров, 
что влечет за собой в том числе увеличение внешнетор-
гового оборота с этим государством. При этом, несмотря 
на географическую близость, грузы из КНР ранее достав-
лялись либо морем (27 тысяч километров за 53 дня), 
либо по Транссибирской магистрали (12 тысяч километ-
ров за 36 дней). Однако скоро время в пути из серединно-
го Китая до Москвы сократится в несколько раз — до ре-
кордных 10 дней. Это станет возможным благодаря пус-
ку в Увельском районе Челябинской области транспорт-
но-логистического комплекса (ТЛК) «Южноуральский» 
и транзиту грузов через Казахстан.

Развитие логистики — одна из перспективных точек 
роста экономики Южного Урала. Выгодное географичес-
кое положение (область находится на перекрестке глав-
ных транспортных артерий Евроазиатского континента) 
позволяет макси-
мально полно рас-
крыть потенциал ре-
гиона: недаром 
именно здесь прохо-
дил Великий шелко-
вый путь, был проло-
жен первый на Урале 
участок Транссиба, 
теперь же Южный 
Урал призван стать 
связующим звеном 
между Россией и Ки-
таем, обеспечив но-
вый транспортный 
коридор. 

В конце сентября прошлого года представители руко-
водства Челябинской области и Синьцзян-Уйгурского 
автономного района КНР заложили первый камень на 
месте строительства ТЛК. Напомним, масштабный ин-
вестпроект был поддержан Деловым советом стран Шан-
хайской организации сотрудничества. К его реализации 
присоединился Казахстан: подписанное в Алматы трех-
стороннее соглашение обеспечило «зеленый коридор» 
при доставке грузов по казахской территории и ускорен-
ную терминальную обработку контейнеров. В начале 
нынешнего года в Москве подписан договор о лизинго-
вом финансировании строительства объектов недвижи-
мости ТЛК между Государственной транспортной лизин-
говой компанией и компанией «Ресурс»: первый транш 
уже поступил на Южный Урал. Отметим, что общая стои-
мость инвестпроекта – 6,8 миллиарда рублей, из них 1,7 
миллиарда — лизинг техники и оборудования.

Сегодня в Увельском районе кипит строительство: на 
площади 180 гектаров появится зона современных рас-
пределительных складов премиум-класса общей площа-
дью более 80 тысяч квадратных метров, пункт таможен-
ного оформления грузов со складом временного хране-
ния и железнодорожный контейнерный терминал.

— Это очень крупный инвестпроект государственного 
значения, создаваемый с нуля в чистом поле, — говорит 
председатель совета директоров компании-заказчика 
«Ресурс» Сергей Копьев. — На его реализацию уже на-
правлено более 1,2 миллиарда рублей. Ежедневно ТЛК 
«Южноуральский» будет принимать и обрабатывать 
около 400 контейнеров из Поднебесной, общий объем 
грузооборота составит 2,5 миллиона тонн в год.

Третью часть площадей, определенных под строи-
тельство, займут предприятия, которым требуются ком-
плектующие из-за рубежа. В основном это компании, за-
нимающиеся сборкой легковых и грузовых автомоби-
лей, производством бытовой техники. Также планирует-
ся размещение предприятий по переработке сельскохоз-
продукции и производству продуктов питания. 

— В перспективе возможно развитие ТЛК до объема 
грузооборота в 4 миллиона тонн в год с расширением 
складских площадей до 400 тысяч квадратных метров, — 
рассказывает Сергей Копьев. 

Проект имеет стратегическое значение для региона 
и России в целом. Его реализация позволит обеспечить 
сбалансированное и эффективное развитие транспорт-
ной инфраструктуры, существенно сократить сроки до-
ставки грузов. Кроме того, строительство комплекса 
позволит создать в Челябинской области более двух ты-
сяч дополнительных рабочих мест. Ведь речь идет не 
только о формировании транспортного коридора между 
Россией и Китаем, но и перспективе открытия на терри-
тории Южного Урала новых совместных производств, 
обмене инновационными решениями и об укреплении 
сотрудничества между двумя государствами в целом.

Елена Мурзина,
министр экономического развития Челябинской области:

Товарооборот области с КНР в 2013 году достиг 563 миллионов 

долларов, при этом большую его часть — 543,3 миллиона — состав-

ляет импорт. А вот вопросы экспорта нашей продукции в Китай и 

через него в другие страны требуют детальной проработки и ста-

новятся особенно актуальными в связи с организацией нового 

транспортного коридора. 

В структуре нашего экспорта в Китай доминируют продукция ме-

таллургии, органической и неорганической химии, продукты пи-

тания. Сегодня мы с китайскими коллегами прорабатываем ассор-

тимент продукции южноуральских производителей, наиболее 

востребованной в КНР.

КОММЕНТАРИЙ

Из первых уст  В регионе определили перспективные 
точки роста экономики

Блага не падают 
с неба
Александр Скрипов 

Н
а Южном Урале при-
нята новая стратегия 
развития региона до 
2020 года. Она пре-
дусматривает повы-

шение эффективности использо-
вания всех имеющихся ресур-
сов — от выгодного географичес-
кого положения области до пос-
ледних разработок ученых из 
«закрытых» городов. О том, как 
будет реализовываться Страте-
гия-2020 на практике и кто ста-
нет ее основной движущей силой, 
«РГ» рассказал исполняющий 
обязанности губернатора Челя-
бинской области Борис Дубровс-
кий.

Борис Александрович, в чем 
главная идея стратегии?
БОРИС ДУБРОВСКИЙ: Мы говорим о 
том, что Челябинская область в 
ближайшие годы должна стать 
территорией опережающего раз-
вития. Ставим амбициозную за-
дачу увеличения к 2020 году ва-
лового регионального продукта в 
два раза. Конкурентные преиму-
щества области известны: высо-
кий уровень образования, квали-
фицированные технические спе-
циалисты, мощная производс-
твенная база. Но осуществить 
поставленные масштабные зада-
чи мы сможем только при усло-
вии более полного раскрытия по-
тенциала региона.

А насколько сегодня, на ваш 
взгляд, используется потенциал 
Челябинской области?
БОРИС ДУБРОВСКИЙ: Важно понимать, 
что мы подразумеваем под этим 
словом. Есть человеческий по-
тенциал — это научные, произ-
водственные людские ресурсы, 
возможности гражданского об-
щества. Они сегодня используют-
ся далеко не на 100 процентов. В 
сельском хозяйстве есть не вов-
леченные в оборот земли. Есть 
незадействованные резервы и в 
промышленности. В целом же, я 
думаю, Челябинская область ис-
пользует свои возможности про-
центов на 60, не больше.

Что нужно сделать, чтобы, об-
разно говоря, повысить «КПД 
региона»?
БОРИС ДУБРОВСКИЙ: Самое важное, 
на мой взгляд, — вовлечь южно-
уральцев в созидательный про-
цесс. Люди должны понимать, 
что реализация намеченных пла-
нов — это не просто какие-то бла-
гие намерения руководства об-
ласти, а реальный путь к повы-
шению качества жизни. Южно-
уральцы хотят получать достой-
ную зарплату, иметь возмож-
ность решить свои бытовые про-
блемы, с комфортом отдыхать. 
Но эти блага с неба не упадут. Их 
надо заработать нам всем вмес-
те — упорным трудом. Сумеем до-
нести эту мысль до каждого жи-
теля области — и у нас не будет 
нерешаемых задач.

Стратегия развития Челябинс-
кой области предполагает увели-
чение к 2020 году производи-
тельности труда в 1,7 раза. Не оз-
начает ли это, что южноураль-
цам придется работать почти в 
два раза больше? 
БОРИС ДУБРОВСКИЙ: Нет, конечно. На-
меренно утрируя, скажу: это не 
значит, что рабочий, который ко-
пает сегодня землю с утра до ве-
чера, завтра будет копать ее до 
ночи. Повышение производи-
тельности труда предполагается 
достигнуть благодаря внедрению 
новых технологий, повышению 
отдачи от рабочих мест. Над этим 
придется потрудиться руководи-
телям, собственникам предпри-
ятий, инженерам, технологам. 

В январе, когда вы были назначе-
ны на пост главы региона, слож-
ная ситуация складывалась на 
Златоустовском металлургичес-
ком заводе. Предприятие стало 
банкротом, под сокращение по-
пали более двух тысяч человек. 
Какова ситуация сейчас?
БОРИС ДУБРОВСКИЙ: Положение ста-
билизировалось, и есть тенден-
ция к улучшению. В мае завод 
впервые за последние годы полу-
чил прибыль. Все уволенные с 
ЗМЗ рабочие в этом месяце полу-
чат окончательный расчет. Пред-
приятие работает в выбранном 
сегменте рынка по выпуску спец-
стали. Инвестиции и внедрение 
новых технологий позволят заво-
ду обрести вторую жизнь. Ведь в 
чем была главная проблема ЗМЗ? 
В него годами не вкладывали 
средства, оно стало неконкурен-
тоспособным. Теперь этот вопрос 
решается — и с предприятием, ду-
маю, будет все в порядке. 

А возродится ли легендарный 
ЧТЗ?
БОРИС ДУБРОВСКИЙ: Этот вопрос на-
ходится по большей части в ком-
петенции руководства завода, 
собственников известного хол-
динга, в которое входит пред-
приятие. Я, как глава региона, 
конечно, очень бы хотел, чтобы 
завод возродился на новом этапе 
развития. И со своей стороны 
буду делать все возможное, что-
бы Челябинский тракторный 
вернул себе былую славу. Разра-
ботан проект с участием Южно-
Уральского госуниверситета, я 
надеюсь, что объединение уси-
лий вузовской науки и тракто-
ростроителей даст синергети-
ческий эффект. Будем стремить-
ся попасть с этим проектом в фе-
деральную программу. Надеем-
ся, что государство внесет свой 
вклад в возрождение предпри-
ятия, долгие годы бывшего брен-
дом Челябинска.

В последнее время все более ак-
туальным по экономическим, да 
и по политическим причинам, 
становится создание импортоза-
мещающих производств. Какой 
вклад в решение этой задачи 
вносит Челябинская область?
БОРИС ДУБРОВСКИЙ: Тема для нас не 
новая. Тот же стан 5000 на Маг-
нитогорском металлургическом 
комбинате в тандеме с «Высотой 
239» Челябинского трубопро-
катного завода — это чистой воды 
импортозамещение. До этого 
«Газпром» покупал трубы боль-
шого диаметра на Западе, в Япо-
нии. Есть у нас и новая идея — де-
лать штамповочный лист для ве-
дущих мировых автопроизводи-
телей. Выпуск продукции с вы-
сокой добавленной стоимос-
тью — это не просто импортоза-
мещение, но и выход на принци-
пиально новый уровень произ-
водства. Кстати, задача решает-
ся не только в промышленности. 
Помните «ножки Буша»? О них 
на Южном Урале уже давно ник-
то не вспоминает. В первом квар-
тале этого года Челябинская об-
ласть вышла на второе место в 
стране по производству курино-
го мяса. А современные техноло-
гии по выращиванию овощей, 
которые используются в двух на-
ших агрокомплексах? Управляет 
всем процессом компьютер — это 
же фантастика!

Ваш предшественник на посту 
губернатора налаживал контак-
ты с крупными компаниями из 
Италии, США, говоря о важнос-
ти привлечения на Южный Урал 
передовых западных техноло-
гий. Вы намерены продолжить 
этот курс, или предпочтение бу-

дет отдаваться отечественным 
инвесторам?
БОРИС ДУБРОВСКИЙ: Российский ин-
вестор близок нам по ментали-
тету, знает правила игры. В этом 
смысле с ним проще иметь дело, 
чем с западным. В идеале инвес-
тор вообще должен быть с Юж-
ного Урала, поскольку он и тра-
тить деньги будет здесь. А это 
дополнительный плюс. Но и от 
иностранных вложений не бу-
дем отказываться, как и от пере-
довых западных технологий. 
Правда, в силу политической си-
туации вектор сотрудничества 
сегодня поворачивается в сто-
рону Востока.

Недавно прошла презентация 
Челябинской области в Китае. А 
удалось ли заключить какие-то 
конкретные соглашения?
БОРИС ДУБРОВСКИЙ: Китайские парт-
неры подтвердили намерения 
участвовать в создании крупного 
транспортно-логистического 
центра в Челябинской области — 
ТЛК «Южноуральский». При 
этом речь идет не только о транс-
портировке грузов через нашу 
территорию, но и экспорте на-
ших товаров, продуктов питания. 
Следующий этап сотрудничества 
с китайцами предусматривает 
создание производств бытовой 
техники с локализацией на Юж-
ном Урале.

В последние годы в Челябинске 
ударными темпами строились 
дороги. Появился даже термин 
«дорожная революция». Види-
мое улучшение дорожной инф-
раструктуры в областном цент-
ре оценили как челябинские, так 
и иногородние автомобилисты. 
Однако теперь выясняется, что 
не все трассы отремонтированы 
качественно... Недавно вы заяви-
ли, что дороги можно строить на 
20 процентов дешевле, сохраняя 
при этом высокое качество. Что 
это за ноу-хау?
БОРИС ДУБРОВСКИЙ: В машинострое-
нии есть такой термин — конт-
ракт жизненного цикла. Это ког-
да производитель отвечает не 
только за выпуск машины, но и за 
дальнейшее сопровождение, 
вплоть до ее утилизации. Предла-
гаю этот опыт перенести в дорож-
ное строительство. То есть ком-
пания будет нести ответствен-
ность не только за строительство, 
но и за дальнейшую гарантийную 
эксплуатацию трассы. Уверен, 
что в этом случае недоделок бу-
дет гораздо меньше. Кроме того, 
надо развивать конкуренцию в 
этой сфере, что позволит снизить 
стоимость контрактов еще на 
стадии аукционов. Еще одна 
мера — повышение профессиона-

лизма работников, которые за-
нимаются приемкой дорог. Мы 
недостаточно используем в этой 
сфере и новейшие технологии.

А вообще я считаю, что от «до-
рожной революции» пора пере-
ходить к «дорожной эволюции»: 
эта работа должна вестись посто-
янно и системно. 

Челябинские врачи регулярно 
побеждают и занимают призо-
вые места во всероссийских про-
фессиональных конкурсах. В ре-
гионе развита система высоко-
технологичной медпомощи — ра-
ботают центры позитронно-
эмиссионной томографии (ПЭТ) 
и кардиоцентры. Может ли меди-
цина стать одной из точек роста 
Челябинской области?
БОРИС ДУБРОВСКИЙ: Может и должна. 
Приведу только один пример. 
Мы сейчас работаем над созда-
нием в регионе центра протон-
ной медицины. Речь идет о диа-
гностике онкологических забо-
леваний на ранней стадии и их 
лечении. У специалистов из Сне-
жинска уже есть практические 
наработки, уникальный опыт. 
Направление очень перспектив-
ное, причем при правильной ор-
ганизации такую клинику мож-
но поставить и на коммерческие 
рельсы. И к нам будут приезжать 
лечиться не только из России, но 
и из-за границы. Сомнений в 
профессионализме наших до-
кторов у меня нет, он зачастую 
даже выше, чем на Западе. Мы 
проигрываем Европе в плане бы-
товых условий в больницах, 
культуры обслуживания паци-
ентов. Но мне кажется, это поп-
равимо. Будем работать.

В начале разговора вы заметили, 
что важно не просто принять во-
левое решение, а чтобы оно было 
одобрено жителями. Насколько 
важно для вас мнение южно-
уральцев, по каким вопросам вы 
готовы с ними советоваться? 
БОРИС ДУБРОВСКИЙ: Я не боюсь при-
нимать решения — это то, что я де-
лаю всю жизнь. Но советоваться 
с общественностью надо. Ведь 
чем шире круг участников об-
суждения, тем качественнее ре-
шения. И потом, наивно думать, 
будто у представителей власти 
есть какие-то сакральные знания 
и они знают нечто, недоступное 
другим. Советоваться с населе-
нием готов практически по любо-
му вопросу, особенно социально-
го характера. Так, к примеру, мы 
взяли на себя обязательство про-
водить общественные слушания, 
если сумма госзакупки превыша-
ет 500 миллионов рублей. Тогда 
как федеральный закон нас обя-
зывает это делать при закупке на 
миллиард рублей и более. 

А если население не согласится с 
решением властей?
БОРИС ДУБРОВСКИЙ: Я всегда говорю, 
что жители области — это мои ак-
ционеры. Как же исполнитель мо-
жет не согласиться с заказчиком? 
Значит, просто не будем прини-
мать такое решение. 

Борис Дубровский: Жители облас-
ти — мои акционеры. Как же испол-
нитель может не согласиться 
с заказчиком?

Акцент

 Южноуральцы хотят получать 
достойную зарплату, решить 
свои бытовые проблемы, 
с комфортом отдыхать. 
Но эти блага с неба не упадут

Строительство 
комплекса позво-
лит создать 
в Челябинской 
области более двух 
тысяч дополнитель-
ных рабочих мест
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Осенью прошлого года руководители Челябинской области 
и Синьцзян-Уйгурского автономного района КНР заложили пер-
вый камень на месте строительства ТЛК. 

Моторное производство ЧТЗ-
УРАЛТРАК оснащено современны-
ми обрабатывающими центрами.
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ФУТБОЛЬНОЕ ОБОЗРЕНИЕ

Павел Зарудный, 
«Российская газета», Сан-Паулу

ПРИЗНАЮСЬ честно, в этом 
упитанном господине в солид-
ном пиджаке и темных очках я не 
сразу признал двукратного чем-
пиона мира, рекордсмена по 
числу голов, забитых в финаль-
ных стадиях первенств планеты, 
трижды лучшего футболиста 
года по версии ФИФА, двукрат-
ного обладателя «Золотого 
мяча» Роналдо. 

В свои 37 лет Зубастик вполне 
обеспечен и доволен жизнью — со-
лидные рекламные контракты, 
несколько домов и вилл в разных 
частях света, плюс экс-футбо-
лист организовал успешный час-
тный бизнес, который напрямую 
связан с футболом. Роналдо по-
могает перспективным бразиль-
ским игрокам находить клубы и 
получает за это серьезный про-
цент. Даже запрет ФИФА на фут-
больных агентов, принятый на 

конгрессе в Сан-Паулу, его не 
пугает: «Ну не стану я аген-

том, буду называться 
по-другому, какая 

разница? Делу 
это не помеша-
ет. У нас в Бра-
зилии слиш-
ком много та-
лантов, кото-

рым нужна про-
фессиональная помощь, и я могу 
ее оказать».

Что касается лишнего веса, за 
который его упрекали еще со вре-
мен игровой карьеры, то Роналдо 
перестал злиться на журналистов 
и теперь в ответ на уколы по пово-
ду лишних килограммов только 
шутит: «Раньше мне говорили, 
что, чем я толще, тем меньше от 
меня пользы на поле, — я очень 
сердился и в ответ забивал еще 
больше, а теперь мне, наоборот, 
говорят, что надо ходить в зал, 
чтобы напоминать себя прежне-
го. А я не хочу — у меня теперь дру-
гая жизнь, и она гораздо объем-
ней прежней!»

Не будем забывать, что Ро-
налдо посвятил много личного 
времени работе в Оргкомитете 
ЧМ-2014. Его замечания, при-
чем не всегда лестные, находили 
отклик в правительстве. Минис-
тры ворчали и публично заявля-
ли, что футболист не может 
знать, как организовать такой 
масштабный турнир, как чемпи-
онат мира. И лишь президент 
Бразилии Дилма Роуссефф гово-
рила, что надо верить професси-
оналам. И Зубастик не подвел. 

Однако угадать счет первой 
игры чемпионата Роналдо не 
смог. Накануне игры с Хорва-
тией он заявил, что Бразилия по-
бедит со счетом 3:0. На деле вы-
шло 3:1. Экс-нападающего счет 
все равно устроил, о чем он 
рассказал на специальном 
брифинге.

Как вам начало чемпи-
оната?
РОНАЛДО: Организа-
ция очень по-
нравилась. Ко-
нечно,  прошло 
все не без огре-
хов, но в целом мы 
справились с постав-
ленной задачей. Вы 
посмотрите: на трибунах 
нет свободных мест, это зна-
чит, что мы все правильно сдела-
ли, когда решили принять такой 
турнир. Для всего мира чемпио-
нат — праздник, на время которо-
го можно забыть обо всех пробле-
мах.

Но сколько было разговоров о 
том, что страна не успеет подго-
товиться к чемпионату...
РОНАЛДО: Я сам в какой-то момент 
начал сомневаться и выступил с 
жесткой критикой в прессе. Го-
ворил, что нам больше никогда 
не дадут турнира такого уровня. 
Сейчас готов признать, что, на-
верное, я со своими выводами 
поспешил — все, что было заду-
мано, сделали. Ну, почти все. На 
мелочи не хочу обращать вни-
мания. Обратите внимание — и 
во время подготовки Олимпиа-
ды в Афинах, и на прошлом чем-
пионате мира в ЮАР «послед-
ний гвоздь» забивали в послед-

ний день турнира, а мы успели 
раньше!

Как вам первая игра сборной 
Бразилии? Что скажете о Нейма-
ре, которого называют вашим 
прямым «наследником»?
РОНАЛДО: Каждая новая победа бу-
дет даваться все сложнее, но я 
уверен, что тренерский гений 
Луиша Фелиппе Сколари даст 
результат. У нас отличная коман-
да, в ней все готовы принести 
Бразилии титул на родине. Не 
стоит судить о силе этой коман-
ды по одной игре. Все очень вол-
новались, они тоже люди, и глав-
ное, что смогли добиться нужно-
го результата. А вообще, давайте 
дождемся конца группового эта-
па, тогда и поговорим. Ну, а воп-
рос наследников — это не очень 
верное высказывание про бра-
зильских футболистов, ведь каж-
дый из тех, кто выходит в форме 
сборной, может стать великим. У 

меня, безусловно, есть свои лю-
бимчики, но я бы не хотел назы-
вать их имена.

Наверняка мечтаете о финале с 
участием своей команды. А кого 
из соперников выбрали бы для 
бразильцев в решающей игре?
РОНАЛДО: Есть очень много хоро-
ших команд, но я предпочел бы 
не Германию или Испанию, а Ар-
гентину. Это будет не просто 
игра, а настоящая война. В спор-
те бывают такие противостоя-
ния, о которых говорят годами — 
это тот самый случай!

Не боитесь, что повторится ис-
тория 1950 года, когда Бразилия 
проиграла финал Уругваю?
РОНАЛДО: Мы живем все эти годы с 
мечтой о реванше. Наша коман-
да не может проиграть. 

Но в составе «альбиселесты» иг-
рает Месси, которому вы симпа-
тизируете?
РОНАЛДО: Да, это уже не просто ма-
ленький озорной паренек, а звез-
да мирового масштаба. Понятно, 
что ему не хватает в коллекции 
Кубка мира, но даже гениальные 
игроки не всегда добивались этой 
цели. Я уверяю вас: он уникаль-

ный талант, но удачи в фи-
нале буду желать другим. 

Какие команды еще могут пре-
поднести сюрприз?
РОНАЛДО:  Я бы с уважением отно-
сился к командам Уругвая, Анг-
лии, Бельгии и России. Да-да, у 
каждой из этих сборных есть 
потенциал, и они могут препод-
нести сюрприз. У этих команд 
есть все шансы на то, чтобы за-
помниться на долгие годы.

Немец Мирослав Клозе имеет 
шанс побить ваш «вечный» ре-
корд — 15 голов на чемпионатах 
мира. У него их пока 14. Сможет?
РОНАЛДО: Я, конечно, горжусь 
своим достижением, но рекор-
ды для того и существуют, что-
бы их улучшали. Было бы при-
ятно подольше продержаться 
на первой строке в списке. 
А с другой стороны, понимаю: 
если кто-то меня обгонит, это 
будет хорошо для мирового 
футбола. 

Павел Зарудный 

К
огда сборная Аргентины в 
первый раз заезжала на 
свою тренировочную базу в 

Белу-Оризонти, над воротами ла-
геря футболисты и тренеры увиде-
ли огромный слоган, оформлен-
ный в «небесно-голубых» цветах: 
«Добро пожаловать, будущие чем-
пионы!». Это была идея одного из 
руководителей федерации футбо-
ла Аргентины, который намере-
вался порадовать команду. 

Но вышло наоборот — часть 
футболистов, включая звездного 
Лионеля Месси, в жесткой форме 
потребовала убрать слоган! В ито-
ге после нескольких дней ругани и 
препирательств над воротами 
базы появилась новая надпись: 
«Добро пожаловать!». Как пока-
зал первый матч Аргентины, вто-
рой вариант действительно луч-
ше. 

Европейцы впервые в истории 
сумели пробиться в финальную 
часть мировых первенств и поэто-
му на них мало кто ставил. Единс-
твенный вопрос, который волно-
вал экспертов, журналистов и бо-
лельщиков, — сумеет ли забить Ли-
онель Месси. Нападающий «Бар-
селоны», который несколько лет 
подряд признавался лучшим иг-
роком мира по версии ФИФА, за-
бил сотни мячей в чемпионате Ис-
пании и еврокубках, но в послед-
ний раз отличился на мировых 
первенствах за национальную 
сборную аж 16 июня 2006 года в 
игре Аргентина — Сербия и Черно-
гория, которая завершилась убе-
дительной победой «альбиселес-
ты» — 6:0! С тех пору у Лионеля с 
забитыми мячами в финальных 
турнирах как отрезало. Вспомни-
те ЧМ-2010 в ЮАР, когда Месси по 
итогам турнира болельщики при-
знали «самым бесполезным» иг-
роком команды! Впрочем, на пред-
матчевой пресс-конференции 
«наследник Марадоны» обещал 
исправиться.

— Я лично, как и все в команде, 
буду стараться сделать все воз-
можное, чтобы выиграть чемпио-
нат мира. Мы едины в достижении 
поставленной цели. Сборная Ар-
гентины выступит на чемпионате 
мира в подходящее для себя вре-
мя. У нас зрелая сборная, боль-
шинство игроков выступает в Ев-

ропе в течение многих лет, многие 
добились больших успехов в этом 
сезоне. Мы уверены в себе. Ну и я 
забью, непременно забью! Обе-
щаю! — сказал Лео.

Радовать переполненные три-
буны «Мараканы» аргентинцы 
начали на третьей минуте матча, 
когда после отличного навеса 
Месси со штрафного — Колаши-
нац срезал мяч в собственные во-
рота — 1:0 в пользу Аргентины! 
Далее голевой праздник закон-

чился. На 14-й минуте босниец 
Джеко получил шанс забить — 
надо было всего лишь одним каса-
нием отправить мяч «за шиво-
рот» голкипера Ромеро. Но удача 
была на стороне вратаря «альби-
селесты». Ну а что Месси? Он уме-
ло жонглировал мячом, отдавал 
точные пасы, однако увеличить 
счет Аргентина никак не могла. В 
общем, подавляющего преиму-
щества, о котором говорили до 
матча, у Аргентины не было и 
в  помине, а за четыре минуты 
до свистка арбитра на перерыв 
Лулич едва не сравнял счет после 
розыгрыша углового, но и на этот 
раз Ромеро не подвел, отведя уг-
розу от собственных ворот. 

Вторая половина матча пона-
чалу ничем не отличалась от уви-
денного ранее — команды обмени-
вались уколами, но до точных уда-
ров дело не доходило до 65-й ми-
нуты, когда Месси наконец-то про-
рвало! Звездный форвард сотво-
рил гол-шедевр, обыграв несколь-
ких игроков обороны, сыграл в 
стенку с Игуаином и хлестко уда-
рил из-за пределов штрафной. 
Мяч, ударившись в штангу, зале-
тел в ворота — 2:0! 

Как ни странно, и после этого 
волшебного преображения Ар-
гентины из гадкого утенка в пре-
красного лебедя не произошло. А 

Босния хоть и прямолинейно, без 
выдумки, но упорно шла вперед и 
в итоге добилась своего. Ведад 
Ибишевич за пять минут до фи-
нального свистка распечатал во-
рота Ромеро, издевательски пус-
тив мяч между ног аргентинско-
го вратаря — 2:1. Больше счет на 
табло не менялся, но после завер-
шения игры у меня и коллег воз-
никли сомнения — способна ли 
эта сборная Аргентины, которую 
задолго до ЧМ-2014 причисляли 

к фаворитам турнира, вернуться 
на «Маракану» 13 июля. Ответ 
мы скоро узнаем.

Напомним, что на групповом 
этапе ЧМ-2014 аргентинцев ждет 
еще матч против Ирана 21 июня в 
20.00 по московскому времени и 
Нигерии (25 июня также в 20.00 
по Москве). Ну а Босния 22 июня 
проведет матч с Нигерией (нача-
ло в 2 часа ночи) и 25-го числа в 
20.00 встретится с иранскими 
футболистами.

После матча Лионель Месси с 
большой неохотой отвечал на воп-
росы журналистов, однако пару 
фраз из него коллегам вытащить 
удалось.

Почему команда сыграла так не-
убедительно?
ЛИОНЕЛЬ МЕССИ: Мы выиграли и этот 
чемпионат мира. Здесь нет сла-
бых команд, и наш соперник это 
доказал. Я рад, что мы добились 
своего, и особенно что мне нако-
нец-то удалось забить.

Как вы считаете, с такой игрой 
Аргентина может дойти до фина-
ла?
ЛИОНЕЛЬ МЕССИ: Это наша цель, наша 
мечта, то, к чему мы все идем пос-
ледние четыре года. Разумеется, 
мы сделаем все, чтобы добиться 
цели, а результаты — они придут.

Акцент

 Для Лионеля Месси гол 
 боснийцам стал всего лишь 
вторым мячом за сборную 
на уровне чемпионатов мира

ПРЯМАЯ РЕЧЬ  Легендарный Роналдо 
не против, чтобы его рекорд 
результативности был побит

Зубастик ждет 
сюрпризов 

Роналдо вполне 
обеспечен и дово-
лен жизнью.  У него 
рекламные конт-
ракты, несколько 
вилл и свой бизнес

ЦИФРА

15 
МЯЧЕЙ 
забил Зубастик в финальных ста-
диях чемпионатов мира

Бразилец Роналдо желает сооте-
чественникам только победы.
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Лео Месси обещал забить в первом же поединке и слово сдержал. Став попутно лучшим игроком матча. 

R
E

U
T

E
R

S

Илья Соболев 

С
борная Германии с по-
беды начала выступ-
ление на чемпионате 
мира-2014. В первом 
матче группы G подо-

печные Йохима Лева разгромили 
команду Португалии — 4:0.

Для португальцев ожидание 
стартового матча на ЧМ-2014 
свелось к сводкам о состоянии 

здоровья Криштиану Роналду. 
Доиграв через силу клубный се-
зон, лидер мадридского «Реала» 
сразу отправился на лечение. В 
какой-то момент наставник 
сборной Португалии Паулу Бен-
ту даже заикнулся о том, что Ро-
налду может пропустить турнир. 
Ответственность за недуг 
взял ганский колдун, 
чары которого долж-
ны были оставить 
29-летнего игрока 
дома. Тогда Кришти-
ану не сыграл бы с 
Ганой, вторым сопер-
ником португальцев 
по группе.

Но обошлось: пропустив 
два товарищеских матча, облада-
тель «Золотого мяча» появился в 
третьем, возобновив тренировки 

в общей группе. «Проблемы со 
здоровьем уже в прошлом. Всю 
свою карьеру я играю через боль. 
Такова моя работа. Полностью 
готов к матчу с Германией, чувс-
твую себя хорошо», — заверил 
всех сам футболист. 

«Думаю, просто Роналду хо-
чет когда-нибудь нас обыграть», 
— иронично прокомментировал 
быстрое восстановление порту-
гальца капитан «бундестим» 

Филипп Лам. Дело в том, что на-
чиная с 2006 года Криштиану 
Роналду трижды пересекался с 
немцами на крупных турнирах 
и неизменно терпел пораже-
ние.

Похоже, для Роналду этот 
матч действительно значил мно-
гое. Обычно скупой на фразы, 
перед матчем Криштиану вдруг 
разразился в социальной сети 
эмоциональной тирадой, в кото-
рой нашлось место даже Папе 
Римскому: «Сегодня, когда наш 
эпохальный поход наконец-то 
начнется, мы будем не просто 
десятью миллионами. Мы будем 
страстью, эмоциями, будем ве-
рить и настойчиво идти к цели. 
Победный дух будет с нами. Мы 
будем надеяться. Наши руки и 
сердца сольются в один го-
лос. Перефразируя Папу 
Франциска, никто не 
может победить в 
одиночестве ни 

на поле, ни в жизни. Сила за Пор-
тугалией!».

Кстати, у португальцев тоже 
был повод поерничать. Если Ро-
налду успел поправиться, то 
лучший игрок немцев Марко 
Ройс лишился шансов сыграть в 
Бразилии одним разом. Обидная 
травма лодыжки в контрольном 
матче с Арменией на какое-то 
время ввела в ступор всю Герма-
нию. «Марко был в отличной 
форме», — только и мог сказать 
главный тренер сборной Герма-
нии Йоахим Лев. Потеря Ройса 
означала, что наставнику «бун-
дестим» придется серьезно пе-
рекроить состав, чтобы компен-
сировать отсутствие плеймей-

кера дортмундской «Бо-
руссии».

Так и получилось. В 
итоге Лев пожертвовал в 
с в о и х  п е р е с т р о е н и я х 
единственным номиналь-
ным форвардом Миросла-
вом Клозе, оставшимся в 

запасе. Это при том, что 
36-летний ветеран при-
ехал в Бразилию уста-
навливать новый ре-
корд результативнос-
ти чемпионатов мира. 
До ЧМ-2014 он состав-

лял 15 мячей и принадлежал бра-
зильцу Роналдо. У Клозе значит-
ся 14 голов.

Обе команды начали матч не-
рвозно. Вот вратарь португаль-
цев Руй Патрисиу выложил мяч 
Сами Хедире, но тот с 30 метров 
не попал в пустые ворота. Следом 
грубо ошибся Лам, обосновав-
шийся в проблемной для немцев 
опорной зоне. 

Гол пришел практически из ни-
откуда. На 11-й минуте Марио Гет-
це ворвался в чужую штрафную и 
упал после контакта с Перейрой. 
Главный судья встречи Милорад 
Мажич, не долго думая, указал на 
«точку». Решение неоднозначное, 
так что споров о судействе приба-

вится. Но это все потом, а здесь То-
мас Мюллер, не моргнув, реали-
зовал пенальти — 1:0.

Вопреки ожиданиям игра не 
вскрылась. Пока подопечные Па-
улу Бенту пытались нащупать 
свою игру, сборная Германия за-
била еще, но уже без участия ре-
фери. На 33-й минуте Матс Хум-
мельс, словно гвоздь, вколотил 
мяч в сетку после подачи углово-
го — 2:0.

На этом злоключения порту-
гальцев не закончились. На 38-й 
минуте Пепе в борьбе с Мюлле-
ром отмахнулся от немца, а затем 
высказал усевшемуся на газоне 
сопернику все, что о нем думает. 
Впечатленный брутальностью 

сцены и агрессивностью порту-
гальца, известного своими про-
вокациями, судья предъявил 
Пепе прямую красную карточку.

При такой игре, да еще в мень-
шинстве, шансы португальской 
сборной на спасение свелись к ми-
нимуму, что и подтвердил перед 
самым перерывом все тот же Мюл-
лер, оформивший дубль пред са-
мым перерывом — 3:0. Второй 
тайм при такой игре превратился 
в простую формальность.  Вдоба-
вок ко всему португальцы лиши-
лись из-за травмы своего ключе-
вого защитника Фабио Куэнтрау. 
А точку в матче поставил снова То-
мас Мюллер, записав на свой счет 
первый хет-трик на турнире - 4:0.

Акцент

 Начиная с 2006 года Роналду 
пересекался с немцами на 
крупных турнирах три раза, 
и неизменно им проигрывал

Матч дня Сборная Германии 
начала выступление на чемпионате мира 
с крупной победы

Катком 
по Португалии

E
P

A

ГЕРОЙ Знаменитый аргентинец принес своей команде трудную победу 
над Боснией и Герцеговиной — 2:1

Месси начал забивать

Немецкий форвард Томас Мюллер 
стал главным героем матча 
с Португалией. Он стал первым 
игроком чемпионата, забившим 
три мяча.
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СОПЕРНИКИ «РГ» выяснила, за счет чего азиатские футболисты собираются обыгрывать нашу сборную

Корейцы ударят с флангов
Олег Кирьянов,
«Российская газета», Сеул

П
редстоящую игру с Росси-
ей корейцы считают са-
мой важной с точки зре-

ния выхода из группы, а потому 
готовятся к ней с особой тщатель-
ностью. Представители сборной 
Кореи признают, что команда Фа-
био Капелло непроста, но уже, 
как считают сами, подобрали 
ключик к россиянам.

— Игра с Россией может стать 
решающей. Мы это прекрасно по-
нимаем, а потому настраиваемся 
соответствующим образом. Нам 
надо побеждать, — заявил недав-
но журналистам главный тренер 
сборной Южной Кореи Хон Мен 
Бо, признав, впрочем, что «зада-
ча-минимум — это ничья».

Судя по заявлениям корейцев, 
они уже очень неплохо изучили 
нашу сборную. Большую помощь 
в этом оказал голландец Тон дю 
Шатинье, который перешел в тре-
нерский штаб корейцев из махач-
калинского «Анжи». Из положи-
тельных качеств будущие сопер-
ники выделяют у нашей команды 
слаженность и надежную оборо-
ну. «У россиян может быть нет 
сверхзвезд, но команда полно-
стью сформирована из игроков 
российской лиги, которые хоро-
шо знают друг друга. Сыгран-
ность — одно из главных досто-

инств сборной России», — отме-
чает одно из корейских изданий. 

Ключевые игроки корейской 
сборной Пак Чон У и Сон Хын 
Мин отмечают также опасную 
игру россиян в контратаках. В це-
лом же они ожидают, что Россия 
будет действовать от обороны, 
используя свои шансы в атаке, 
когда подвернется случай. «Ско-
рее всего россияне будут исполь-
зовать привычную для них схему 
4-3-3 или 4-2-3-1», — прогнозиру-
ет газета «Хангук ильбо».

«Главная звезда российской 
команды — это их именитый ита-
льянский тренер Фабио Капелло. 
С его приходом сборная России 
сильно изменилась — стала иг-
рать гораздо более слаженно и 
надежно в обороне», — отметил 
один из местных экспертов. 

Главную угрозу своим воро-
там корейцы видят в первую оче-
редь от двух Александров — зени-

товца Кержакова и динамовца 
Кокорина. Их голы в товарищес-
ких матчах не остались без вни-
мания местных экспертов. Сле-
дует также отметить, что в пос-
ледние месяцы корейцы измени-
ли свое мнение о россиянах. 
«Раньше я считал, что Россия иг-
рает в «типичный североевро-
пейский футбол» со ставкой 
на мощную атлетическую 
игру при достаточно про-
стых и прямолиней-
ных схемах. Должен 
сказать, что я теперь 
вижу Россию иной — 
они умеют комбини-
ровать, хорошо пасуют, особенно 
на средних и коротких дистанци-
ях, а также могут импровизиро-
вать», — признал пару месяцев 
назад Хон Мен Бо.

Однако на каждое достоинс-
тво россиян корейцы нашли и не-
достатки, которые и намерены 
использовать. Они отмечают, 
что защитники Березуцкий и 
Игнашевич хотя  мощные и 
надежные, но весьма воз-
растные и недоста-
точно поворотли-
вые. Игорь Акин-
феев — хоро-
ший вратарь, 
но, по словам 
корейских эк-
спертов, неуве-

ренно играет в воздухе и выдает 
неточные пасы. Выделены также 
и серьезные проблемы в нашей 
атакующей игре. «Капелло так и 
не смог решить проблемы с сози-
данием в атаке. Голы россиян вы-

глядят спонтанными, а не ре-
зультатом тактических заду-

мок. Видны и проблемы с 
комбинационной игрой. В 
целом  нападение у России 
не так уж и сильно», — 
подчеркивает одна из 

спортивных газет. 
Кроме того, как 

«подарок» для себя 
корейцы восприняли 

травму нашего ключе-
вого игрока  Романа 
Широкова, что,  по 

мнению местных экспертов, еще 
больше усложнит созидательную 
игру россиян в атаке. 

Исходя из всех этих замечен-
ных корейцами недостатков, они 
и выстроили для себя соответс-
твующую «стратегию победы». 
Учтены также были и замечания 
Гуса Хиддинка. «У россиян хоро-
шая команда. Но если не давать 
им пространства, то тогда можно 
надеяться на положительный ре-
зультат. В любом случае, если Ко-
рея на что-то надеется, то ей надо 
как минимум играть вничью с 
Россией», — отметил голландец. 

А потому, как заявил Хон Мен 
Бо, корейцы «будут постоянно 
прессинговать», стараясь измо-
тать россиян. Наставник сопер-
ников надеется, что наши возрас-
тные игроки не смогут выдер-
жать более интенсивный темп 
молодой корейской сборной.  
Главный тренер корейской ко-
манды также пояснил, что в атаке 
его парни намерены активно ис-
пользовать фланги, а также будут 
делать ставку на быструю, скоро-
стную и комбинационную игру. 

СТАВКИ

Букмекеры 
считают
Россию
фаворитом

КЕРЖАКОВ 
ЗАБЬЕТ 
ПЕРВЫМ

Анна Козина, Олег Кирьянов, 
«Российская газета», Пусан

КАК ПОКАЗЫВАЕТ практика, 
сборная России хорошо стартует 
на крупных турнирах. Вот 
и в своем первом матче на чем-
пионате мира-2014 с Южной Ко-
реей команда Фабио Капелло 
считается фаворитом.

В предстоящей игре извест-
ная букмекерская контора 
William Hill отдает предпочтение 
россиянам, которые, по оценкам 
мировых лидеров, в онлайн-став-
ках котируются выше и в группе 
Н в целом. В борьбе за выход 
в плей-офф наша команда идет 
на втором месте после Бельгии. 

Итак, коэффициент на победу 
сборной России составляет 1 к 
2,1, на ничью — 1 к 3,2. Ну а самое 
выгодное дело с точки зрения 
прибыли — поверить в успех Юж-
ной Кореи, здесь ставки куда вы-
годнее, 1 к 3,75.

Если россияне должны побе-
дить, то с каким счетом? Ставки 
на наиболее вероятные вариан-
ты принимаются со следующи-
ми коэффициентами: 1:0 — 1 
к 6,5, 2:0 — 1 к 9,5, 2:1 — 1 к 4,5 и, 
например, фантастические 5:0 — 
1 к 151. Азартным фанатам так-
же рекомендуют ставить на то, 
что сборная России не пропус-
тит, поскольку в отборочном 
цикле в ворота нашей команды 
залетело всего пять мячей 
(1 к 3,1). 

Рейтинг потенциальных бом-
бардиров возглавляют Алек-
сандр Кержаков, Александр Ко-
корин и Алан Дзагоев. На то, что 
Кержаков станет автором перво-
го гола, коэффициент 1 к 5, что 
просто забьет в течение матча — 
1 к 7, отличится дважды или 
больше — 1 к 8. 

Между тем корейцы тоже оце-
нили свои шансы на игру с Рос-
сией. Следует признать, что раз-
громное поражение корейцев 
за неделю до игры с Россией 
от Ганы со счетом 0:4 существен-
но добавило пессимизма доста-
точно эмоциональным корей-
цам. Если «до Ганы» доминиро-
вали оценки в стиле «как мини-
мум вничью сведем, а скорее 
обыграем русских», то «после 
Ганы» приуныли, а некоторые 
и заранее стали поздравлять РФ 
«с выходом из группы Н».

Так, согласно опросу, прове-
денному одной корейской бук-
мекерской компанией, двое из 
трех корейцев (64,13 процента) 
посчитали, что в матче Россия — 
Южная Корея победят именно 
подопечные Фабио Капелло. 
Каждый пятый уверен, что дело 
закончится ничьей (20,5 про-
цента). Оптимисты же составили 
самую малочисленную группу. 
В победу своей сборной над рос-
сиянами верили накануне матча 
немногим более 15 процентов 
опрошенных корейцев. 

Примечательно, что букваль-
но 9 июня, то есть за день до фи-
аско с Ганой, половина корейцев 
полагали, что Южная Корея су-
меет выйти из группы Н, пробив-
шись в число двух первых ко-
манд группы. Наиболее вероят-
ным исходом трех игр в группе 
был назван итог — 1 победа, 1 ни-
чья и 1 поражение. Корейцы уже 
как бы заранее смирились, что 
в матче с бельгийцами их коман-
де мало что светит и очки надо 
зарабатывать в двух первых иг-
рах, то есть против России и Ал-
жира. Но при этом, как показали 
опросы, самой интересной игру 
в Корее считают против сборной 
Бельгии — более 58 процентов. 
А вот за игрой против россиян 
«с большим интересом» обеща-
ли следить лишь 27 процентов 
опрошенных. 

Кстати, корейцы также под-
считали и пришли к выводу, что 
белая форма, которая им доста-
лась для игры с россиянами, яв-
ляется удачной. Именно в этом 
цвете сборная Южной Кореи 
одержала многие свои яркие по-
беды, в том числе в матчах про-
тив Португалии, Италии и Испа-
нии на триумфальном для себя 
ЧМ-2002. Напомним, что на до-
машнем турнире эта сборная до-
шла до полуфинала и финиширо-
вала в итоге четвертой.

Сборная России Сегодня поздно ночью по московскому времени команда Фабио Капелло проведет 
свой первый матч на чемпионате мира

Встретимся в Куябе
Павел Зарудный, 
«Российская газета», 
Сан-Паулу — Куяба

П
ока Россия крепко 
спала, футбольная 
сборная нашей стра-
ны, совершив полу-
торачасовой пере-

лет, прибыла в Куябу, где в ночь 
со вторника на среду проведет 
стартовый матч ЧМ-2014 про-
тив сборной Южной Кореи.

Судить встречу по решению 
ФИФА будет аргентинская бри-
гада во главе с Нестором Пита-
ной. Лайнсменами станут Эрнан 
Майдана и Хуан Пабло Белатти, 
а вот резервный судья — Роберто 
Морено представляет Панаму.

Российские футболисты про-
вели полноценную тренировку 
на «Арене Пантанал», а главный 
тренер команды Фабио Капелло 
намеревался встретиться с жур-
налистами, дабы рассказать о 
том, как прошла первая неделя 
тренировок в Бразилии, и на-
звать имя капитана сборной. На 
момент подписания номера 
«РГ» в печать наши парни толь-
ко заселялись в гостиницу.

А накануне отечественная 
футбольная сборная провела 
очередную тренировку на своей 
базе в городе Иту. Защитники Ва-
силий Березуцкий и Андрей 
Ещенко готовились по индиви-
дуальной программе, а вот полу-
защитник Павел Могилевец за-
нятие пропустил. Впрочем, бо-
лельщикам волноваться не стоит 
— Павла просто решили поберечь 
до следующей тренировки из-за 
вероятной простуды. На заклю-
чительном перед вылетом в Куя-
бу занятии наш тренерский штаб 
решил, что следует особое вни-
мание уделить так называемым 
«домашним заготовкам» — ро-
зыгрышам штрафных, угловых, 
а также игре в пас на больших 
скоростях. 

Само собой, результат любо-
го футбольного матча напрямую 
зависит от грамотной игры в 
обороне. Опытнейший защит-
ник ЦСКА и национальной сбор-
ной Василий Березуцкий на 
встрече с представителями рос-
сийских СМИ в медиацентре 
просил болельщиков и журна-
листов по этому поводу не бес-
покоиться.
В АС И Л И Й  Б Е Р Е З У Ц К И Й : Не волнуй-
тесь — это самое главное! Ду-
маю, что тренеры прекрасно по-
нимают, когда мы должны выйти 
на пик формы. Могу вам сказать, 
что с каждой новой трениров-
кой нам становится легче, поя-
вились уверенность и дополни-
тельная энергия, в игре с корей-
цами постараемся. Так и пере-
дайте!

Василий, а кто выйдет на поле с 
капитанской повязкой в матче с 
Южной Кореей?
ВАСИЛИЙ БЕРЕЗУЦКИЙ: Я не могу бе-
жать впереди паровоза и гово-
рить за главного тренера. Пой-
мите правильно, Фабио Капел-
ло уже не раз намекал, что отве-
тит на все ваши вопросы очень 
подробно на предматчевой 
пресс-конференции. Так что 
пока сохраню интригу (улыба-
ется).

Чемпионат мира начался с су-
дейского скандала — все арбитры 
на турнире разные, и с каждым 
нужен общий язык. Как вы наме-
рены общаться с «человеком в 
черном»?
ВАСИЛИЙ БЕРЕЗУЦКИЙ: Как-как? Очень 
просто — на ломаном английском, 
а лучше всего просто жестами! 
Язык футбола вообще универса-
лен, и мы друг друга поймем всег-
да. Хотя я очень рассчитываю, 
что  на матчах с нашим участием 

будут работать высокопрофесси-
ональные судьи, знающие анг-
лийский язык.

Ваш партнер по сборной Алек-
сандр Кержаков в одном из не-
давних интервью заявлял, что 
ему нечего доказывать на чемпи-
онате мира. А вам?
ВАСИЛИЙ БЕРЕЗУЦКИЙ: Вы еще спра-
шиваете! Конечно, мне есть что 
доказывать. Хотелось бы, попав 
на чемпионат мира после 12-лет-
него перерыва, провести на тур-
нире больше, чем три игры, пока-
зать себя. Мы все в команде рас-
считываем как минимум выйти 
из группы.

А не обижает, что слава Фабио 
Капелло сделала его едва ли не 
персоной номер один в российс-
кой сборной? Западные СМИ 
только и пишут что о нашем тре-
нере, практически не уделяя 
внимание игрокам.

ВАСИЛИЙ БЕРЕЗУЦКИЙ: Ерунда это все. 
А почему это должно нас как-то 
угнетать? Капелло — великий тре-
нер, выигравший массу титулов в 
разных командах. Я согласен с 
мнением журналистов на сто 
процентов.

Вы ставки на матчи в команде де-
лаете? Кто лучше всех угадыва-
ет?
ВАСИЛИЙ БЕРЕЗУЦКИЙ: Не ставки, а 
прогнозы. Пока ставили на два 
матча. В первом случае выиграл 
Максим Канунников, он ставил 
на 3:1 в пользу бразильцев. Я на-
деялся на хорватов, но, к сожале-
нию, проиграл. Что касается мат-
ча Испании и Голландии, то, как 
вы сами понимаете, никто не уга-
дал итогового счета.

Планируется ли у сборной Рос-
сии встреча футболистов нака-
нуне игры с женами и подруга-
ми? 

ВАСИЛИЙ БЕРЕЗУЦКИЙ: У нас практи-
чески ни у кого из игроков жены в 
Бразилию не прилетели. Поэтому 
подобная встреча невозможна. 

Специалисты уверены, что глав-
ным матчем для России на груп-
повой стадии будет поединок 
против Бельгии. Вы согласны?
ВАСИЛИЙ БЕРЕЗУЦКИЙ: Наша решаю-
щая игра — каждая следующая. 
Сейчас самая важная — с Южной 
Кореей. Да, Бельгия — фаворит 
нашей группы, в этой команде 
собраны молодые и очень талант-
ливые звезды. По моему мнению, 
сборная Бельгии может стать от-
крытием всего чемпионата.

Виктор Файзулин признался, что 
симпатизирует колумбийцам. А 
вы?
ВАСИЛИЙ БЕРЕЗУЦКИЙ: Мне нравятся 
хорваты — после первой игры еще 
больше. А вообще здесь, в Брази-
лии, слишком много достойных 

сборных, но переживаю я только 
за одну сборную — за свою.

Кстати, по данным главы Все-
российского объединения бо-
лельщиков Александра Шпрыги-
на, игру в Куябе посетят 5000 лю-
бителей футбола из России. 

Для нашего вратаря Игоря 
Акинфеева игра с корейцами ста-
нет дебютом на чемпионатах мира.

Акцент

 На тренировке перед вылетом 
в Куябу игроки сборной 
России уделили особое вни-
мание домашним заготовкам

Акцент

 Травму нашего ключевого 
игрока Романа Широкова 
корейцы восприняли 
как подарок судьбы

«Любимчик» корей-
цев Гус Хиддинк, 
который и привел 
их к победам 
на ЧМ-2002, больше 
верит в Россию

Корейцы считают, что нашли слабые места у сборной России. И планируют выиграть за счет скорости.
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6 
МАТЧЕЙ
провела на чемпионатах мира 
по футболу в новейшей истории 
сборная России. 

МЕЖДУ ТЕМ
Из-за разницы в часовых поясах игра сборных России и Южной Кореи 
стартует в очень неудобное для местных жителей время — в 7 часов 
утра 18 июня. Правда, несмотря на это, на одной из главных площадей 
Сеула недалеко от ворот Кванхвамун даже в это время обещают соб-
раться несколько десятков тысяч болельщиков. А чтобы люди не спали, 
их обещает подбадривать известный рэпер PSY, который прославился 
на всю планету хитом «Каннам стайл». 
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НОВОСТИ КОРПУНКТА 

Организаторы
ЧМ-2014
сэкономили 
на прессе

ЗА БЛОКНОТОМ 
В МАГАЗИН
ПРИЗНАЮСЬ честно, я и многие 
мои коллеги по цеху привыкли, 
что на крупнейших футбольных 
турнирах — чемпионатах мира и 
Европы журналистская аккреди-
тация дает, среди прочего, право 
бесплатного проезда в городском 
общественном транспорте. А на 
ЧМ-2006, Евро-2008 и Евро-2012 
к тому же можно было пользо-
ваться, не платя ни копейки, и же-
лезными дорогами. 

Также всегда организаторы 
вручали представителям СМИ 
традиционный «рабочий набор» — 
специальный рюкзак с эмблемой 
турнира, наполненный необходи-
мым для работы инвентарем: руч-
кой, блокнотом, флэшкой и непре-
менно специальным гидом для 
прессы. Но в Бразилии решили, 
что так как их страна потратила 
слишком много денег на подготов-
ку к турниру, то на журналистах 
можно и сэкономить. Бесплатный 
проезд для СМИ остался исключи-
тельно в специальном автобусе, 
который каждый час курсирует от 
стадиона до медиаотелей, все ос-
тальное — за деньги. Ручки и блок-
ноты? Если вам нужны, то лучше 
купить в магазине, поскольку 
в главном пресс-центре «Арены 
Коринтианс» в Сан-Паулу с тру-
дом можно добиться даже лишней 
бумажной распечатки по играм 
текущего дня, не говоря уже о про-
токолах матча! Дают один листо-
чек на целый ряд журналистов, 
а на просьбу сделать отдельную 
копию говорят, что у них заканчи-
вается картридж. Возмущаться 
бесполезно, ибо когда начинаешь 
повышать голос, волонтеры на-
прочь забывают все языки, кроме 
португальского. 

Языковой барьер в Бразилии — 
еще одна серьезная проблема. 
По-английски здесь действитель-
но говорят единицы. Заказать 
даже стакан воды в кафе огром-
ная проблема, поскольку офици-
ант лишь прилежно улыбается 
в ответ. 

Пеле нашел 
способ
заработать 
на имени

ПРИЧЕСКА 
КАК У КОРОЛЯ

УДИВИТЕЛЬНО, но «короля 
футбола», бразильца Пеле в пер-
вые дни чемпионата очень не-
охотно приглашают в эфир теле-
каналов. На экранах мелькают 
Роналдо, Денилсон и даже ярост-
ный критик ЧМ-2014 Ромарио, 
а Пеле и след простыл. 

Ответ подсказали бразиль-
ские коллеги. Они по секрету со-
общили, что Пеле уже давно пере-
стал откликаться на приглаше-
ния принять участие в програм-
мах, если ему за это не платят. 
«Он очень любит деньги и пред-
почитает общению в эфире съем-
ки в рекламе», — поделился со 
мной информацией Марко из но-
востного бразильского канала.

Я подумал, что это шутка, од-
нако накануне в эфир местного 
ТВ вышел новый ролик с рекла-
мой шампуня, специально изго-
товленного к чемпионату мира. 
«Шампунь три в одном, и волосы 
у вас будут, как у Пеле», — гово-
рится в рекламе. «Да, да, поль-
зуйтесь и получите такую же ше-
велюру, как у меня», — говорит 
в конце ролика один из лучших 
футболистов ХХ века.

Павел Зарудный, 
«Российская газета», Сан-Паулу

КОМПЕТЕНТНО  Британский 
аналитик о бразильских 
парадоксах

Дело техники

Кейр Рейднедж (Великобритания), 
из Сальвадора для «Российской газеты» 

В 1990-М ЗЕППУ Блаттеру пришла в голову Великая 
Идея. Однажды, когда он еще был генеральным секрета-
рем ФИФА и не занял в 1998 году кресла тогдашнего пре-
зидента этой организации Жоао Авеланжа, он поделился 
этой Идеей со мной.

Блаттер наблюдал за Кубком мира 1990 года в Италии 
со все возрастающими чувствами нетерпения и гнева: 
сколько же ошибок допускают судьи. Он объяснял это 
тем, что статус чемпионата мира зависит от качества 
футбола. Но это качество не может быть гарантировано, 
когда контроль рефери над матчем столь низок.

И поэтому в следующем десятилетии Блаттер обра-
щал серьезное внимание на улучшение судейских стан-
дартов. ФИФА, нахо-
дящаяся под проти-
воречивым лидерс-
твом Блаттера, пот-
ратила миллионы на 
различные поекты 
по развитию. Один 
из них касался кур-
сов судейского обра-
зования, работав-
ших по всему миру. 

Теперь судьи от-
бираются на Кубок 
за два года до перво-
го матча. Они имену-
ются «элитными рефери» и проходят испытания на пер-
венствах мира, в которых играют команды разных воз-
растов. Судьи проходят бесконечные тесты, определяю-
щие их уровень образования и физической готовности. 
В их распоряжении самая современная система связи.

И все же до сих пор после стольких потраченных лет, 
усилий и денежных средств в миллионы долларов, Меж-
дународная федерация, забитая деньгами, не может га-
рантировать безошибочное судейство на Кубке мира.

Игры в Бразилии начались в интригующем стиле. 
Футбол высокого качества восхитителен и щедр на голы. 
Однако в некоторые моменты он достигал такого уровня 
не благодаря судейству, а именно вопреки ему.

Первый зловещий знак явил себя в решающий мо-
мент матча Открытия чемпионата, когда японский рефе-
ри Нишимура дал бразильцам пробить пенальти в воро-
та Хорватии. Счет был ничейным 1:1, когда защитник 
хорватов Деян Ловрен коснулся рукой Фреда. Бразиль-
ский нападающий едва лишь успел упасть на газон, а Ни-
шимура уже вознаградил его одиннадцатиметровым.

И напрасно протестовали хорваты. Неймар забил, 
и Бразилия повела, закончив игру со счетом 3:1. Хорваты 
пылали гневом. «Если так пойдет и дальше, то мы прямо 
сейчас должны отдать Кубок мира бразильцам», — заявил 
Ловрен. 

Следующий день принес даже более серьезные беды, 
когда колумбийский рефери Ролдан не засчитал два 
вполне весомых гола, забитых мексиканцами в первом 
тайме матча с Камеруном. В конце игры мексиканцы вос-
принимали судью сравнительно спокойно, потому что 
в отличие от Хорватии выиграли — 1:0.

С той поры, возможно, по случайному совпадению, а, 
может, из-за понимания очевидных ошибок Нишимуры 
и Ролдана, уровень судейства значительно поднялся. 
Американец Гейгер был безупречен в матче Колумбия — 
Греция — 3:0. Он не останавливал игры при каждом паде-
нии игроков. Совсем наоборот. Постоянно требовал от 
футболистов подняться и продолжать поединок. И вско-
ре это судейское послание дошло до игроков.

Также весьма впечатлил бразилец Риччи. Но этому 
рефери пришлось пережить определенные сложности, 
не по своей вине, из-за технологии, определяющей пе-
ресечение мячом линии ворот. Это произошло в матче, 
где Франция разбила Гондурас — 3:0. Кубок мира-2014 
стал первым, где эта технология используется. Но, как 
обнаружил Риччи, это тоже может принести опреде-
ленные проблемы. К тому моменту он уже успел в пер-
вом тайме удалить Уилсона Паласиоса из Гондураса, и 
совершенно справедливо, когда в начале второго тайма 
пришла беда.

После удара Карима Бензема мяч отрикошетил от 
штанги, попал во вратаря Ноэля Вальядареса и заставил 
его обернуться в попытке совершить сейв. Первая кар-
тинка на двух огромных видеоэкранах стадиона показа-
ла, что гола нет. Но судья уже получил сигнал о взятии во-
рот на свой электронный браслет и засчитал мяч.

Гондурасцы яростно протестовали, а в это время но-
вая картинка показала: гол был. Дело в том, что на пер-
вой картинке мяч НЕ пересек линию, но он БЫЛ за ней, 
прежде чем Вальядарес выбросил его в поле. Техника не 
подвела. Проблема была в скорости, с которой моменты 
показали публике. Похоже,что в будущем ФИФА запре-
тит показ линии ворот, пересекаемых мячом из боязни, 
что при повторе на поле или на переполненных трибунах 
начнутся неприятности.

Тем временем Блаттер уже задумывается о будущем. 
На прошлой неделе он сказал на конгрессе ФИФА, что 
Международный Совет должен взвесить, могут ли трене-
ры команд получить разрешение дважды за матч обра-
титься в спорных ситуациях к видеоповтору. «Мы долж-
ны поспевать за временем, — объявил он на конгрессе. — 
Мы должны быть готовыми к обсуждению подобных си-
туаций». Хорваты и мексиканцы наверняка согласятся, 
что всё, способное повысить процент правильно приня-
тых судейских решений, должно пойти на пользу игре и 
ее имиджу.

В матче Франция — Гондурас была не только борьба на поле. 
Пришлось применять современные технологии.

Техника не подвела. 
Проблема была 
в скорости, с кото-
рой спорные момен-
ты показали публи-
ке на стадионе

Илья Соболев 

Ч
емпионат мира, по 
сути, только начался, 
а судейских сканда-
лов уже хватит на два 
таких турнира.

«Тон» задал японец Юити Ни-
симура, назначивший сомни-
тельный пенальти в матче-откры-
тии ЧМ-2014. С тех пор, спорные 
решения принимались практи-
чески в каждом матче, причем на 
любой вкус: незасчитанные голы, 
сомнительные удаления.

Арбитр ФИФА Игорь Егоров 
рассказал «РГ», почему на миро-
вом первенстве столько судейс-
ких скандалов и как вообще ар-
битрам работается сейчас в Бра-
зилии.

На турнире просто вал спорных 
судейских решений. Одно из пос-
ледних: удаление гондурасца Па-
ласиоса в матче с Францией, при 
том, что после его фола был на-
значен еще и пенальти...
ИГОРЬ ЕГОРОВ: Наверное, это реше-
ние действительно судьбоносное. 
Какой-то явной грубости я там не 
увидел. Явной возможности за-
бить гол тоже. Скорее всего, было 
достаточно одного 11-метрового 
удара, так что не соглашусь с кол-
легой. Само по себе назначение 
пенальти — это процентов 70—80, 
что будет забит гол, стоит ли по-
том оставлять наказанную ко-
манду еще в меньшинстве? Полу-
чается масло масляное.

А есть ли какие-то рекомендации 
на этот счет?
ИГОРЬ ЕГОРОВ: Рекомендации все 
время меняются. Одни специа-
листы склоняются к тому, что 
при назначении пенальти не надо 
давать красную карточку, другие 
имеют противоположное мне-
ние.

Вы к какому лагерю относитесь?
ИГОРЬ ЕГОРОВ: Я все-таки считаю, 
что пенальти и удаление — слиш-
ком жесткое наказание. Если 
речь идет о явной грубости с на-
несением травмы, то да, но сов-

сем иное дело — игровой эпизод, 
когда, например, присутствует 
желание игрока сыграть в мяч. В 
общем, должна быть определен-
ная градация.

Другой спорный момент: неза-
считанный гол швейцарцев во 
встрече с Эквадором. Форвард 
сборной Швейцарии вроде бы 
находился в офсайде, но послед-
ним коснулся мяча эквадорец... 

ИГОРЬ ЕГОРОВ: Никакого положения 
«вне игры» там не было. Это или 
несогласованность судейской 
бригады, или плохой инструктаж 
судей, или какая-то другая при-
чина. Факт в том, что они срабо-
тали на очень низком уровне. 
Могу сказать, что даже во втором 
российском дивизионе судьи в 
таких моментах разбираются.

Не могу не спросить про скан-
дальный пенальти в матче Бра-
зилия — Хорватия.
ИГОРЬ ЕГОРОВ: Судья там, к сожале-
нию ошибся. От такого контакта 
так упасть невозможно. Нисиму-
ра просто купился на игру футбо-
листа.

Ошибки идут одна за одной, и в 
основном их авторами оказыва-
ются неевропейские рефери. Это 
совпадение или тенденция?
ИГОРЬ ЕГОРОВ: Европейские судьи 
минимум на полголовы выше 
классом латиноамериканских 
рефери, а между Европой и Азией 
с Африкой в этом плане вообще 
пролегла пропасть. Но таков ме-
ханизм отбора арбитров на чем-
пионат мира, что все континенты 

имеют квоты. С другой стороны, 
если людей оттуда не брать, то и 
судейство там развиваться не бу-
дет. Приходится чем-то жертво-
вать.

Может, следует поднимать их 
уровень как-то иначе? Пригла-
шать судить матчи Лиги чемпио-
нов, например...
ИГОРЬ ЕГОРОВ: Не надо путать одно с 
другим: с Лигой чемпионов пре-

красно справляются европейс-
кие судьи. Вот если бы на товари-
щеских матчах работали те же 
представители Азии под при-
смотром инспекторов из Европы, 
эффект был бы заметнее. Нужно 
обучать, и обучать по современ-
ным схемам. Вот у нас сейчас ка-
кая ситуация: во втором дивизи-
оне матчи инспектируют арбит-
ры, судившие во втором дивизио-
не, максимум, в первом. Лично я 
считаю, что это неправильно: на 
матчи второго дивизиона нужно 
посылать инспекторов из Пре-
мьер-лиги, поработавших на са-
мом высоком уровне.

Еще один любопытный момент, 
но немного из другой оперы. Пе-
ред матчем Англия — Италия ого-
варивалось, что во время обоих 
таймов будут паузы на водопой, 
но футболисты их не дождались, 
а потом жаловались. Арбитр не-
доглядел, забыл?
ИГОРЬ ЕГОРОВ: Опять же, почему вы 
говорите об арбитре, а не о бри-
гаде судей? Главный арбитр — это 
человек, который находится под 
постоянным давлением, высо-
чайшим моральным прессом. По-

чему резервный судья не дал от-
машку, не сообщил по связи, что 
забыли про водопой? Это же про-
говаривается на совещании пе-
ред матчем. Снова приходится 
говорить о несогласованности 
всей судейской бригады.

Давайте немного о новинках ЧМ-
2014. Много говорят об исчезаю-
щем спрее. Вас не удивляет, что 
столь блестящую идею взяли на 
вооружение только сейчас?
ИГОРЬ ЕГОРОВ: Эта, как вы говорите, 
блестящая идея только сейчас ре-
ализована именно на чемпиона-
тах мира. А в Латинской Америке 
этим спреем пользуются давным 
давно. Я, будучи арбитром ФИФА, 
ездил на Универсиаду и там кол-
лега из Бразилии подарил мне та-
кой баллончик. Это действитель-
но облегчает управление игрой, 
этим самым девятиметровым 
расстоянием. И потом, учитывая 
то, что много голов забивается, 
когда дистанция соблюдена, зре-
лищность матчей увеличивается 
в разы.

К системе автоматического оп-
ределения голов как относитесь?
ИГОРЬ ЕГОРОВ: Хорошо отношусь. 
Главное, чтобы не было сбоев.

В том же матче Франция — Гонду-
рас возникло недоразумение. 
Когда французы забивали свой 
второй мяч, далеко не все разо-
брались в видеоповторах, транс-
лировавшихся на стадионе... 
ИГОРЬ ЕГОРОВ: Повторюсь: все новое 
приветствую, если работает ис-
правно и понятно. Хорошо еще, 
что судья не растерялся и засчи-
тал гол. Честно говоря, я бы вооб-
ще не показывал на стадионе эти 
видеоповторы, пусть даже с вы-
сокотехнологичных камер. Очень 
легко запутать людей.

Как известно, система системой, 
но последнее слово за арбитром. 
Можете себе представить, чтобы 
человек пошел против высоко-
технологичной техники?
ИГОРЬ ЕГОРОВ: Если ты уверен на сто 
процентов, почему бы и нет?

Судейская экипировка стано-
вится все более технологичной: 
гаджеты, датчики, преемники, 
пояс специальный... насколько 
комфортно работать со всем 
этим оборудованием?
ИГОРЬ ЕГОРОВ: Все гаджеты очень 
продуманны. И потом основные 
датчики-приемники закреплены 
на руках. Дискомфорта никакого 
нет.

Риска запутаться во всей этой 
технике нет?
ИГОРЬ ЕГОРОВ: Если судья что-то там 
путает, ему следует заняться чем-
то другим. Там всё предельно 
просто.

Какова вероятность поломки 
той же гарнитуры?
ИГОРЬ ЕГОРОВ: К сожалению, в мое 
время это часто происходило. 
Плохо работала коммуникацион-
ная система, с флажками были 
проблемы. Сейчас я знаю, что все 
работает очень хорошо. При этом 
гаджеты стали намного меньше и 
легче.

На первом матче сборной Рос-
сии против Южной Кореи будет 
работать аргентинский рефери 
Нестор Питана. Что-нибудь о 
нем знаете?
ИГОРЬ ЕГОРОВ: Ничего о нем не знаю, 
но это точно лучше, чем, допус-
тим, африканец.

Вообще можно говорить об ар-
гентинском стиле судейства? К 
чему нашим парням нужно быть 
готовыми?
ИГОРЬ ЕГОРОВ: Посмотрите, как иг-
рают те же уругвайцы и арген-
тинцы. Они действуют достаточ-
но жестко, где-то подыгрывают, 
где-то симулируют в силу своих 
национальных черт. Под влияни-
ем всего этого и формируется ла-
тиноамериканский стиль судейс-
тва. Я бы его охарактеризовал как 
более или менее нормальное по-
нимание футбола. Не европейс-
кое, конечно, но тем не менее.

С первого же матча ЧМ-2014 
и у футболистов, и у болельщиков 
возникают претензии к судьям.

Акцент

 Игорь Егоров: Между 
европейскими судьями 
и их коллегами из Азии 
и Африки — просто пропасть

Благодаря баллончикам со специальной пеной футболисты из «стенки» теперь не могут перехитрить арбитров.

КСТАТИ
Как вы уже могли обратить внимание по первым матчам чемпиона-
та мира, в амуниции судейского корпуса произошли изменения — на боку 
у каждого главного арбитра находится специальный баллончик. Нет, 
это не перцовый газ, и даже не пена для бритья, хотя мы с коллегами 
даже поспорили на сей счет. Оказалось, что на самом деле внутри спе-
циально запатентованный состав, который и правда напоминает то, 
чем пользуются по утрам мужчины, но по своей структуре совершенно 
иной. Как пояснили корреспонденту «РГ» в оргкомитете турнира, 
спрей абсолютно безвреден для газона и окружающих, поскольку состо-
ит из высокотехнологичных компонентов, которые при воздействии 
кислорода полностью испаряются за небольшой промежуток времени. 
Судья при назначении штрафных ударов четко рисует линию на газо-
не, которую игроки обороняющейся команды переступать не имеют 
права. «Рисунок» бесследно исчезает через полторы-две минуты. Впер-
вые это ноу-хау было опробовано три года назад во время проведения 
Кубка Америки. Нововведение прижилось, и со следующего сезона с бал-
лончиками будут бегать арбитры, обслуживающие матчи футболь-
ной Лиги чемпионов. Не исключено, что и в российском чемпионате но-
винка появится совсем скоро.
Глава судейского департамента ФИФА Массимо Бузакка заявил, что 
очень доволен «пеной»: «Теперь защитники понимают, что любой шаг 
вперед будет караться предупреждением или даже карточкой, ну а для 
игроков, пробивающих штрафные, это настоящий праздник».

Подготовил Павел Зарудный, «Российская газета», Сан-ПаулуR
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Тема дня  По мнению эксперта «РГ», 
ошибки рефери на чемпионате мира связаны 
с их низкой квалификацией

Не судите строго

Король футбола Пеле по-прежнему 
востребован у рекламщиков.
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СТАТИСТИКА

Группа «Е»

Франция — Гондурас — 3:0 (1:0). Порту-Алегри. «Бейра-Рио». 

43042 зрителя. Судьи: Рикки, Карвальо, Ван Гассе (все — Бразилия).

Франция: Льорис, Дебюши, Эвра, Сако, Варан, Матюиди, Вальбу-

эна (Жиру, 78), Кабай (Мавуба, 65), Погба (Сиссоко, 57), Гризманн, 

Бензема.

Гондурас: Вальядарес, Фигероа, Исагирре, Бернардес (Чавес, 

46), Бекелес, Паласиос, Эспиноса, Гарридо, Нахар (Кларос, 58), 

Костли, Бенгстон (Гарсия, 46). 

Голы: Бензема, 45 (с пенальти), 72; Вальядарес, 48 (автогол голкипера).

Предупреждения: Эвра, 7; Погба, 28; Кабай 45+2 — Паласиос, 28; 

Гарсия, 53; Гарридо, 83. 

Удаления: нет — Паласиос, 45 (второе предупреждение).

Группа «F»

Аргентина — Босния — 2:1 (1:0). Рио-де-Жанейро. «Маракана». 

74738 зрителей. Судьи: Агилар, Торрес, Сумба (все — Сальвадор). 

Аргентина: Ромеро, Гарай, Кампаньяро (Гаго, 46), Сабалета, Рохо, 

Фернандес, Ди Мария, Родригес (Игуаин, 46), Маскерано, Месси, 

Агуэро (Билья, 87).  

Босния: Бегович, Бичакчич, Спахич, Колашинац, Бешич, Муйджа 

(Ибишевич, 69), Пьянич, Мисимович (Медуньянин, 74), Лулич, Хай-

рович (Вишча, 71),  Джеко.

Голы: Колашинац, 3 (автогол); Месси , 65 — Ибишевич, 85.

Предупреждения: Рохо, 25 — Спахич, 63.

Группа «G»

Германия — Португалия — 4:0 (3:0). Салвадор. «Фонте-Нова». 

51081 зритель. Судьи: Мажич, Ристич, Джурджевич (все — Сербия). 

Германия: Нойер, Хеведес, Хуммельс (Мустафи, 73), Лам, Мерте-

закер, Боатенг, Хедира, Озил (Шюррле, 62), Кроос, Мюллер (По-

дольски, 82), Гетце.  

Португалия: Руй Патрисиу, Бруну Алвеш, Пепе, Коэнтрау (А.Ал-

мейда, 65), Перейра, Велозу (Кошта, 46), Моутинью, Мейрелеш, 

Нани, Криштиану Роналду, У.Алмейда (Эдер, 28).

Голы: Мюллер, 12 (с пенальти), 45+1, 78; Хуммельс, 32.

Предупреждения: нет — Перейра, 11. Удаления: нет — Пепе, 37.

Подготовил Илья Трисвятский

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ
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20.00 Бельгия — Алжир. Группа «Н». Первый тур. Матч предстоя-

щих соперников сборной России. Текстовая онлайн-трансляция. 

23.00 Бразилия — Мексика. Группа «А». Второй тур. Текстовая он-

лайн-трансляция. 

02.00 (в ночь на 18 июня). Россия — Южная Корея. Группа «Н». Пер-

вый тур. Текстовая онлайн-трансляция.

«Первый канал»
15.15 — 17.00 «На чемпионате мира 2014 в Бразилии».

01.00 (в ночь на 18 июня). «Сборная России. Билет в Бразилию». 

Фильм о пребывании сборной России на чемпионате мира.

02.00 (в ночь на 18 июня). Россия — Южная Корея. Группа «Н». Пер-

вый тур. Прямая трансляция.

«Россия 1»
10.30 — 11.00 «Дневник чемпионата мира по футболу».

19.45 Бельгия — Алжир. Группа «Н». Первый тур. Матч предстоя-

щих соперников сборной России. Прямая трансляция. 

22.45 Бразилия — Мексика. Группа «А». Второй тур. Прямая транс-

ляция.

«Россия 2»
08.25 Иран — Нигерия. Группа «F». Первый тур. Повтор.

10.30 Гана — США. Группа «G». Первый тур. Повтор.

12.35 Германия — Португалия. Группа «G». Первый тур. Повтор.

14.35 «Большой футбол». Тематическая программа.

14.50 Иран — Нигерия. Группа «F». Первый тур. Повтор.

16.55 Гана — США. Группа «G». Первый тур. Повтор.

18.55 — 20.00 «Большой футбол». Тематическая программа.

04.25 (в ночь на 18 июня). Бельгия — Алжир. Группа «H». Первый 

тур. Повтор.

«Спорт 1»
06.20 Иран — Нигерия. Группа «F». Первый тур. Повтор.

08.50 Гана – США. Группа «G». Первый тур. Повтор.

10.55 Германия — Португалия. Группа «G». Первый тур. Повтор.

13.15 Иран — Нигерия. Группа «F». Первый тур. Повтор.

15.40 «Мировой футбол! Дневник чемпионата мира в Бразилии».  

16.10 Гана — США. Группа «G». Первый тур. Повтор.

18.20 «Мировой футбол! Дневник чемпионата мира в Бразилии».  

18.50 Бельгия — Алжир. Группа «H». Первый тур. Часовое превью 

матча предстоящих соперников плюс прямая трансляция. 

22.00 Бразилия — Мексика. Группа «А». Второй тур. Часовое пре-

вью матча плюс прямая трансляция. 

01.00 (в ночь на 18 июня). Россия — Южная Корея. Группа «H». Пер-

вый тур. Часовое превью матча плюс прямая трансляция. 

04.00 (в ночь на 18 июня). Бельгия — Алжир. Группа «H». Первый 

тур. Матч предстоящих соперников сборной России. Повтор.

18 июня, среда
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20.00 Австралия — Голландия. Группа «B». Второй тур. Текстовая 

онлайн-трансляция. 

23.00 Бразилия — Мексика. Группа «А». Второй тур. Текстовая он-

лайн-трансляция. 

«Первый канал»
15.15 — 17.00 «На чемпионате мира 2014 в Бразилии».

20.00 Австралия — Голландия. Группа «B». Второй тур. Прямая 

трансляция.

02.00 (в ночь на 19 июня). Камерун — Хорватия. Группа «A». Второй 

тур. Прямая трансляция.

«Россия 1»
10.30 — 11.00 «Дневник чемпионата мира по футболу».

22.45 Испания — Чили. Группа «B». Второй тур. Прямая трансляция.

«Россия 2»
08.25 Бразилия — Мексика. Группа «А». Второй тур. Повтор.

10.30 Россия — Южная Корея. Группа «Н». Первый тур. Повтор.

12.35 Бельгия — Алжир. Группа «Н». Первый тур. Матч предстоя-

щих соперников сборной России. Повтор. 

14.35 «Большой футбол». Тематическая программа.

14.50 Бразилия — Мексика. Группа «А». Второй тур. Повтор.

16.55 Россия — Южная Корея. Группа «Н». Первый тур. Повтор.

18.55 — 20.00 «Большой футбол». Тематическая программа.

03.55 (в ночь на 18 июня). «Большой футбол».

04.25 (в ночь на 19 июня). Австралия — Голландия. Группа «В». Вто-

рой тур. Повтор

«Спорт 1»
06.20 Бразилия — Мексика. Группа «А». Второй тур. Повтор.

08.50 Россия — Южная Корея. Группа «Н». Первый тур. Повтор.

10.55 Бельгия — Алжир. Группа «Н». Первый тур. Матч предстоя-

щих соперников сборной России. Повтор. 

13.15 Бразилия — Мексика. Группа «А». Второй тур. Повтор.

15.40 «Мировой футбол! Дневник чемпионата мира в Бразилии». 

16.10 Россия — Южная Корея. Группа «Н». Первый тур. Повтор.

18.20 «Мировой футбол! Дневник чемпионата мира в Бразилии». 

Тематическая программа. 

18.50 Австралия — Голландия. Группа «В». Второй тур. Часовое пре-

вью матча плюс прямая трансляция.

22.00 Испания — Чили. Группа «В». Второй тур. Часовое превью 

матча плюс прямая трансляция.

01.00 (в ночь на 19 июня). Камерун — Хорватия. Группа «А». Второй 

тур. Часовое превью матча плюс прямая трансляция.

04.00 (в ночь на 19 июня). Австралия — Голландия. Группа «В». Вто-

рой тур. Повтор.

ПЕРСОНА Два гола Бензема принесли сборной Франции крупную победу в стартовом матче турнира

Карим обидел Гондурас
Артур Нанян

В 
первом матче в рамках 
группы E на чемпионате 
мира национальная коман-

да Франции встречалась с Гонду-
расом, одним из аутсайдеров тур-
нира. Изначально в этой игре 
вряд ли стоило ждать сюрпризов, 
хотя «трехцветные» на предыду-
щих первенствах планеты при-
учили своих болельщиков к сен-
сациям со знаком минус. 

Но на этот раз подопечные Ди-
дье Дешама обошлись без глупых 
ошибок и достаточно уверенно 
расправились с Гондурасом, ко-
торый бился до конца первого 
тайма, а затем сдался. Во многом 
виной тому послужил пенальти 
на 43-й минуте в пользу францу-
зов и спорное удаление Уилсона 
Паласиоса. Форвард «Реала» Ка-
рим Бензема с точки не промах-
нулся, забив свой первый гол на 
чемпионатах мира.

Ну а во втором тайме «трех-
цветные» на классе довели дело 
до разгрома, не особенно при 
этом напрягаясь. Вышедший на 
пик формы Бензема мог и вовсе 
оформить первый хет-трик на 
чемпионате, но в итоге второй 
гол французов был записан на 
голкипера Гондураса Ноэля Валь-
ядареса, который в последний 
момент пытался вынести мяч из 
ворот, но сам же затолкнул его за 
линию. В результате арбитру 
Сандро Рикки пришлось прибег-
нуть к системе определения взя-
тия ворот, которая сначала пока-
зала момент с попаданием Бензе-
ма в штангу, а затем эпизод, когда 
от рук Вальядареса мяч пересек 
линию. Гневу игроков Гондураса 

не было предела, но рефери спра-
ведливо указал на центр поля.

Любопытно, но этот казус ока-
зался далеко не единственным в 
этой игре. Перед началом матча 
из-за поломки оборудования на 
стадионе в Порту-Алегри не были 
сыграны национальные гимны, 
что на таком уровне нечасто мож-
но встретить.

И все же главным итогом мат-
ча стоит признать уверенную по-
беду Франции со счетом 3:0, ко-
торая доказала, что и без Франка 
Рибери команда может добивать-
ся результата. При этом по окон-
чании игры наставник «трех-
цветных» Дидье Дешам подчерк-
нул, что его футболистам следует 
как можно быстрее переклю-

читься на следующий поединок 
против Швейцарии.

— Нелегко было играть против 
команды, активно действующей 
в атаке. Мне кажется, что мы хо-
рошо готовы к чемпионату, и се-
годня нам удался отличный старт. 
Конечно, было бы лучше, если бы 
в другом матче Швейцария сыг-
рала вничью с Эквадором, но те-

перь в следующей игре сойдутся 
лидеры группы. Главное для моих 
футболистов — восстановиться и 
добиться такого же результата 
через пять дней против Швейца-
рии, — цитирует Дешама офици-
альный сайт ФИФА.

В свою очередь герой матча 
Карим Бензема призвал всех 
оценивать его действия на поле 
не только по забитым мячам, но 
и по той игре, которую он пока-
зывает.

— Я очень рад, что мне удалось 
забить два гола, но мне бы хоте-
лось, чтобы о моих действиях су-
дили не только по количеству го-
лов, которые я забиваю, но и по 
качеству игры. Думаю, что это 
очень важно,  — подчеркнул 
26-летний форвард.

Надо сказать, что карьера в 
сборной у Бензема получается 
пока неоднозначной, потому как 
в ней были как яркие моменты, 
так и откровенные провальные.

Всего год назад болельщики 
призывали Дешама исключить 
из состава национальной коман-
ды Карима, который в одном из 
интервью обмолвился, что никог-
да не будет петь гимн Франции 
перед матчами. 

Но не только из-за этого фор-
вард «Реала» был самым крити-
куемым футболистом на своей 
родине. Бензема на протяжении 
16 месяцев не забивал за сбор-
ную, прервав эту серию лишь 
в октябре прошлого года в това-
рищеской игре с Австралией. 
С тех пор дела Карима в составе 
«трехцветных» пошли в гору, 
и теперь мало кто вспоминает его 
отказ от исполнения гимна.

Добавим, что победа над Гон-
дурасом стала первой для фран-
цузов на чемпионатах мира, 
 начиная с 2006 года. Тогда в полу-
финале турнира в Германии Зи-
н е д и н  З и д а н  и  к о м п а н и я 
 переиграли Португалию со сче-
том 1:0.

С места события Высокие цены вынуждают болельщиков экономить на всем 

Гости дорогие

Павел Зарудный, 
«Российская газета», 
Сан-Паулу-Куяба 

Е
ще в самолете, по доро-
ге в Бразилию, позна-
комился с большой 
группой фанатов сбор-
ной Хорватии, которые 

буквально ошарашили меня но-
востью, что летят на чемпионат 
мира только лишь на игру с Бра-
зилией!

На вопрос: «Как же так?», мне 
ответили, что удовольствие сле-
тать на футбол через океан уж 
больно дорогое — билеты туда и 
обратно, цены на отель в крупных 
городах, которые начинаются от 
200 долларов за ночь, перелеты 
по стране тоже влетят в копеечку. 
Не будем забывать и про билеты 
на матчи — от 90 американских 
долларов за места на верхотуре.

Но уверяю вас: экономят на 
футболе не только хорваты. Ска-
жем, в моем недешевом (а дру-
гих гостиниц на время чемпио-
ната здесь просто нет) отеле в 
центре Сан-Паулу еще 10 июня 
поселилась большая (человек 
70—80) группа поклонников 
сборной Чили. Я был поражен, 
когда выяснилось, что на первый 
матч своей команды против Авс-
тралии в Куябу никто из них не 

поехал. Чилийцы, без особых 
эмоций, смотрели игру в баре 
отеля, пили воду без газа и явно 
вызывали раздражение у офици-
антов. Дальше — больше. Оказа-
лось, что поклонники Чили не 
поедут и на следующий матч 
против испанцев в Порту-Алег-
ри, а посетят лишь встречу про-
тив голландцев — 23 июня! Вы 
спросите: а зачем сидеть две не-
дели в отеле, когда за эти деньги 
можно было спокойно организо-
вать выезд в другой город? Все 
оказалось довольно прозаично — 
гостиница после долгих перего-
воров дала чилийцам групповую 
скидку почти на 40 процентов от 
стоимости проживания, но с ус-
ловием, что они не уедут раньше 
означенной даты. По секрету ад-
министратор отеля призналась 
мне, что таких групп по всей 

стране ожидается очень много и 
поэтому зияющие пустотами 
стадионы во время матчей груп-
пового турнира не должны вы-
зывать удивления.

Доход — превыше всего!
Болельщиков, которые при-

ехали в страну футбола, равно 
как и журналистов, очень задело, 
что бразильские власти решили 
заработать на иностранцах по-
максимуму и первым делом отка-
зались от идеи бесплатного про-
езда в транспорте для людей с би-
летами или аккредитациями. 

Хотя какое дело организато-
рам до приезжих — мы это «съе-
ли», ну а представители Оргкоми-
тета уже после первых четырех 
дней турнира бодро рапортовали, 
что ожидают серьезную прибыль. 
По данным министерства туриз-

ма Бразилии, в дни турнира стра-
ну должны посетить около четы-
рех миллионов любителей футбо-
ла со всего мира. Каждый из них 
оставит здесь не менее двух с по-
ловиной тысяч долларов. При 
том, что изначально эта цифра 
была в районе 1600 долларов! 
Всего же Оргкомитет планирует 
получить с фанатов прибыль в 
размере более трех миллиардов в 
американской валюте. 

Меню для «своих»
Даже если брать в Бразилию 

денег с запасом, то их может поп-
росту не хватить. Маниакальное 
желание местных заработать 
«как в последний раз» привело к 
тому, что приезжие стоят в ог-
ромных очередях в дешевые за-
кусочные, дабы отведать стран-
ного вида сосиску за 18 реалов (9 
долларов) или выпить бутылочку 
прохладительного напитка (от 3 
долларов за 0,3 л). А вот в боль-
ших и малых ресторанах, пицце-
риях звучит исключительно бра-
зильский диалект португальско-
го. Если вы говорите на любом 
другом наречии, поесть бюджет-
но у вас никак не получится — 
даже не старайтесь. Объяснение 
простое: цены в меню для чужих 
(на английском языке) в два, а то 
и три раза выше чем в «обыч-

ном», которое получить будет 
проблематично — официант еще 
при входе опознает в вас чужака 
и не оставит выбора. В итоге, если 
вы все-таки согласились быть об-
манутым, то тарелка куриного 
супа обойдется вам не в 10 реа-
лов, а в 39. Про «второе» и гово-
рить не приходится — цены на 
мясные и рыбные блюда начина-
ются от 59 реалов. 

Маечка влетит в копеечку
Ну кто из нас не мечтал иметь в 

коллекции футболку сборной Бра-
зилии с легендарной «десяткой» 
на спине? Так вот в Бразилии есть 
понятие «майка на матч» или 
«майка надолго». Простую — «жел-
то-зеленую» с клееным принтом 
на спине можно купить в любом 
пешеходном переходе. С иност-
ранца за штуку возьмут 20 реалов, 
с местных — 10. Правда после пер-
вой же стирки вы ее выбросите — 
не забывайте, что это была майка 
на одну игру. Есть варианты подо-
роже — за 50 реалов вам предложат 
качество иного уровня: футболка 
не будет линять и сохранит номер 
Пеле на спине год-полтора. Вы-
сший сорт для богатых — форма в 
официальных фан-шопах или люк-
совых магазинах. Здесь вы за свои 
кровные 120 долларов получите 
то, что искали, — и качество и цвета 

и даже вышитую эмблему «селе-
сао» , хотя в той же Европе офици-
альные майки во время крупных 
турниров никогда не стоили доро-
же 60 евро...

Ориентир на лампочки!
А вот за что хочется похвалить 

организаторов, так это за органи-
зацию работы с болельщиками 
перед и после матчей. На чемпио-
нате мира 2002 года в Японии 
мне показали специальное табло 
для фанатов, на котором мигала 
точка, если идти шаг в шаг, то вы 
гарантированно не попадали в 
очередь. В Бразилии 12 лет спус-
тя вместо электронных табло ра-
ботают улыбчивые волонтеры.

За несколько километров от 
входа на стадион стоят молодые 
люди и девушки с мигающими 
лампочками на длинных палках и 
названиями секторов. Эти по-
мощники фанатов распределяют 
толпу и, выстраивая людей в це-
почку, ведут ко входу — в резуль-
тате давки не бывает никогда, 
люди не стоят на месте даже при 
прохождении контроля. Выход с 
арены осуществляется также: 
людей при выходе с трибун стро-
ят в колонны и провожают. 

За удовольствие побыть рядом с 
кумирами болельщикам приходит-
ся платить баснословные деньги.

В поединке с Гондурасом Карим 
Бензема забил свои первые голы 
на чемпионатах мира.

Акцент

 Цены в меню для чужих в два, 
а то и в три раза выше, чем 
для местных жителей. Дешево 
поесть иностранцу не дадут
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ВИЗИТ  Терри Гиллиам 
привез в Москву 
свой «Город Зеро» 

Неразгаданное 
счастье 

Сусанна Альперина

БРИТАНСКИЙ режиссер американского происхожде-
ния Терри Гиллиам привез в Москву свой фильм «Теорема 
Зеро», который до этого показал на Венецианском фести-
вале. В России картина выйдет в прокат 3 июля. В главных 
ролях в этой кинематографической утопии снялись Крис-
тоф Вальц и Мэтт Дэймон. Накануне российской премье-
ры картины обозреватель «РГ» встретилась с режиссером.

Терри, вы с дочкой приезжали в Москву, кажется, совсем 
недавно, в 2012 году, представить короткометражку The 
Wholly Family о том, как маленький мальчик справляется 
с разводом родителей. Этот фильм был признан лучшим 
коротким метром 2011 года. Сейчас вы привезли к нам 
новый полнометражный фильм. Чем так привлекательна 
для вас российская столица?
ТЕРРИ ГИЛЛИАМ: Меня удивляет, что многим людям в России 
нравится то, что я делаю. Мое эго довольно. И на интер-
вью мне здесь задают более интересные вопросы, чем 
в других местах. Впервые я был тут в 1985 году, и мне ин-
тересно смотреть, как Москва меняется.

Что для вас самого 
«теорема Зеро»? Что 
вы не можете разга-
дать в своей жизни?
ТЕРРИ ГИЛЛИАМ: Счас-
тье. А больше — не 
знаю что: я уже до-
стиг того возраста, 
когда просто хочу на-
слаждаться тем, что 
осталось от жизни.

Фильм «Теорема Зеро» вырос из новеллы Пэта Раши-
на  «Звонок». Лет восемь назад, когда вы начинали сни-
мать ее, — рассказ о человеке, который ждет важного 
звонка, — технологии были совсем другие. За прошедшее 
время прогресс изменил мир, и это все отражено в филь-
ме. Получается, что новые технологии пошли на пользу 
картине?
ТЕРРИ ГИЛЛИАМ: Кажется, людям понравилось то, что мы сде-
лали, поэтому, да, наверное, пошло на пользу. Мне просто 
хотелось включить в фильм как можно больше разных про-
двинутых технологий. Например, сцена вечеринки, где у 
каждого есть айфон и айпад, и люди друг с другом не разго-
варивают. Но к тому моменту, когда мы закончили фильм, 
выяснилось, что такие вечеринки существуют уже в реаль-
ности. Однако сами по себе технологии не так уж и важны, 
потому что те из них, что я изобрел для фильма, довольно 
смехотворны. Например, жидкая память. Или когда со-
трудники предприятия крутят педали для того, чтобы сэ-
кономить энергию. Огромный главный компьютер, кото-
рый работает от стального завода в Румынии... Я просто иг-
раю с этой темой и стараюсь предсказать то, что будет в бу-
дущем.

Но тем не менее будущее вас интригует? В вашем фильме 
показаны реклама, мир, состоящий из экранов. Вы от 
этого устаете? Вам хочется в своей жизни разбить все 
это — как делает герой вашего фильма?
ТЕРРИ ГИЛЛИАМ: Нет-нет. Технологии еще пробудут с нами 
долго — нам нужно к этому привыкать. Но я реагирую на 
навязчивую суть рекламы. Когда, например, я выхожу на 
улицы Лондона, а там — все виды шума: звуковой, визу-
альный и так далее. Некоторым людям нравится что, ког-
да они заходят в магазины, айфон тут же сообщает, какие 
товары здесь им нужны. Мне кажется, это наоборот 
должно раздражать. 

Героиня в вашем фильме, предлагая герою виртуальный 
секс, говорит: «Это лучше, чем реальный». Неужели ком-
пьютер в будущем вытеснит все чувства?
ТЕРРИ ГИЛЛИАМ: В моем фильме говорится не о будущем, а о 
настоящем. Вы знаете, что Интернет в первую очередь ис-
пользуется, чтобы смотреть порнографию. Понятно, что 
многим людям это нравится больше, чем реальный секс.

А каково это создавать свой мир? Не хотелось ли вам сде-
лать его анимационным? 
ТЕРРИ ГИЛЛИАМ: Со мной часто говорят на эту тему, чтобы я 
вернулся к анимации. Да, я способен сделать в анимации 
многое из того, что не могу показать в игровом кино. Но 
меня в кинематографе привлекает работа с очень хоро-
шими — первоклассными актерами.

Говоря об актерах, у вас необычный Кристоф Вальц. Как 
правило, он играет обаятельных мерзавцев, а тут он — 
другой. Точно так же, как и Мэтт Дэймон — не такой, ка-
ким мы привыкли его видеть. 
ТЕРРИ ГИЛЛИАМ: Но так же интереснее! Мне нравится удив-
лять. Мне импонирует, когда актеры показывают другую 
сторону своего искусства. Мой кастинг-директор из Лос-
Анджелеса говорит, что в «Теореме Зеро» — вообще луч-
шая роль Вальца. Там очень тонко все сделано. И Мэтт 
в роли управляющего тоже звучит. Это и нравится хоро-
шим актерам, когда их тестируют на предмет того, что 
они могут еще показать.

Вы давно трудитесь над фильмом про Дон Кихота...
ТЕРРИ ГИЛЛИАМ: Фильм называется «Человек, который убил 
Дон Кихота». В следующем году, весной, мы должны начать 
съемки. Пока нужно определиться с актерским составом.

МУЗЫКА Конкурс молодых исполнителей «Пять звезд» завершился победой 
рокера Александра Иванова 

Не хватило «Нежности»
Александр Алексеев

Д
авно уже в жюри песенных 
конкурсов не бывало так 
жарко: Игорь Матвиенко 

после полуфинала жаловался, 
что не смог отстоять певца Нико-
лу, сочинившего пронзительную 
балладу «Душа», но не добравше-
го в исполнительской привлека-
тельности. Ирина Аллегрова би-
лась за Машу Маугли, спевшую 
жесткий и взрывной блюз «О 
любви» группы «Чиж & Co». И за 
группу «Радио «Камергер», игра-
ющую взрывной симфорок в тра-
дициях Appocaliptica, но с вио-
лончелистом, поющим высоко и 
драматично. А глава профессио-

нального жюри Иосиф Кобзон с 
мудрой и благожелательной 
улыбкой утешал не прошедших в 
следующий тур: «В 1973 году Пу-
гачева с трудом заняла на эстрад-
ном конкурсе лишь третье место. 
Но сейчас уже никто не помнит, 
кто был первым и вторым, зато 
Аллу Борисовну знают и любят 
до сих пор…» Конкурсанты веж-
ливо слушали, но хотели стать 
звездами уже сегодня. И многим 
из них в Ялте это почти удалось.

«Пять звезд» на этот раз про-
ходили в три этапа. В четвертьфи-
нале 12 исполнителей пели свою 
любимую российскую песню 
(вспомнили даже «Нежность» 
Александры Пахмутовой, «Я не 

умею танцевать» Виктора Резни-
кова и Playboy Олега Молчанова). 
Затем восемь пробившихся в по-
луфинал состязались в исполне-
нии песен собственного сочине-
ния. Пожалуй, это была самая ин-
тригующая часть конкурса: хо-
роших голосов в стране все-таки 

хватает, а песни, которые могли 
бы стать «новыми народными» 
по-прежнему в дефиците. Но, 
увы, благодаря «Пяти звездам», к 
ним добавилась, пожалуй, только 
одна — как раз та самая «Душа», 
за которую горой стоял Матвиен-
ко, знающий толк в хитах...

Попасть в Ялту могли предста-
вители самых разных жанров. 
Елена Есенина — актриса театра 
«Ленком», но поет эстраду, «Пос-
ле 11» — предпочитают фолк-рок. 
Анна Королева — известная джа-
зовая вокалистка, пианистка и 
саксофонистка, а Александр Ива-
нов — лидер питерской хард-энд-
хеви группы «Иванов»… Да и 
процедура приглашения испол-
нителей оказалась максимально 
прозрачной. «Мне позвонили и 
пригласили участвовать, я реши-
ла рискнуть», — рассказала обоз-
ревателю «РГ» Женя Любич. А 
участники «Совершенно ЛЕТ-
НИХ» сообщили, что прислали 
свои фонограммы на конкурс, ре-
шив поквитаться за непопадание 
в финальную часть «Голоса». 
Только теперь объединились в 
дуэт и сделали акцент на сочной, 
танцевальной, дискотечной му-
зыке… То, что кастинг артистов 
проводила редакторская группа 
проекта «Голос», тоже пошло на 
пользу — в «Пяти звездах» они 
снова продемонстрировали при-

вычную толерантность и уваже-
ние к различным музыкальным 
стилям. И единственными жан-
рами, которые были проигнори-
рованы конкурсантами, оказа-
лись хип-хоп и даб-степ.

Также впервые на конкурсе 
работали сразу два жюри: про-
фессиональное (помимо Иосифа 
Кобзона в него вошли Ирина Ал-
легрова, Игорь Матвиенко, Юрий 
Антонов и Виктор Дробыш) и аль-
тернативное, куда были пригла-
шены политики и актеры. Пос-
ледние тоже старались восполь-
зоваться возможностью показать 
себя. Максим Галкин, щеголяв-
ший в жюри в белом смокинге, 
исполнил песню про синее море 
из репертуара Муслима Магома-
ева, объяснив залу, что это будет 
никакая не пародия. «Да, — про-
комментировал его номер веду-
щий «Пяти звезд» Дмитрий На-
гиев, — никто еще не пел эту пес-
ню в таких кроссовках…» 

Победа Александра Иванова 
дает ему право участвовать в воз-
рождаемом международном кон-
курсе «Интервидение» (ожидает-
ся, что он пройдет в сентябре в 
Сочи). Вручили свой приз «Вы-
бор сердца» и представители 
СМИ. В начале заседания экспер-
тного совета обозреватель «РГ» 
предложил выбирать лауреата не 
из числа четырех финалистов (им 
и так достанется немало внима-
ния и славы), а из тех артистов, 
кто в финал не прошел, но в чей 
творческий потенциал мы верим. 
В итоге так и произошло: приз до-
стался группе «После 11», на вто-
ром месте — Женя Любич.

Удивительно, до сих пор не из-
вестно, какой телеканал покажет 
конкурс «Пять звезд» - хотя бы в 
записи. Событие того стоило. 

Андрей Плахов,
программный директор 
фестиваля:

— Главная задача нашего фестиваля: 

представить современное кино 

во всем его разнообразии, и именно 

авторское кино, потому что Тарковс-

кий — это идеал Автора. С большой 

буквы. Кино должно быть актуальным 

и развиваться. И очень интересно, ког-

да вдруг в картине современного за-

рубежного режиссера возникают ци-

таты из фильмов Тарковского. Напри-

мер, на турецкое кино Тарковский 

оказал сильное влияние, и даже 

в «Нимфоманке» есть цитаты из него, 

поэтому мы и включили ее в програм-

му «Вечерняя эйфория».

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

КИНО 

Завершился 
фестиваль
имени Андрея
Тарковского 
«Зеркало»

«ПЛЕМЯ» 
ПОБЕДИТЕЛЕЙ

Анастасия Рогова

МЕЖДУНАРОДНЫЙ кино-
фестиваль имени Андрея Тар-
ковского «Зеркало» в этом году 
проходил на двух основных 
площадках: в Иваново и в Пле-
се, среди живописнейших леви-
тановских пейзажей. На кон-
курс было представлено десять 
картин зарубежных и отечест-
венных режиссеров. Все их объ-
единял острый социальный 
подтекст и драматизм сюжета.

На церемонии закрытия гу-
бернатор Ивановской области 
Павел Коньков сказал: «Для нас 
фестиваль памяти Андрея Тар-
ковского — событие междуна-
родного значения. Для нашей 
области наследие Тарковского 
является основной культурной 
ценностью».

Гран-при фестиваля «Зер-
кало» жюри единогласным ре-
шением присудило картине 
«Племя» Мирослава Слабо-
шпицкого. 

Поднявшаяся на сцену за на-
градой глухонемая актриса 
Анна Новикова, сыгравшая 
в картине главную женскую 
роль, не смогла сдержать слез 
и призналась, что даже не наде-
ялась, что картина победит. 

Приз за лучший докумен-
тальный фильм достался ре-
жиссеру из Санкт-Петербурга 
Алине Рудницкой за фильм 
«Кровь». Актер Венсан Перес, 
председатель жюри докумен-
тальной программы, отметил: 
«Мы все были единодушны 
в выборе лауреата. Когда я 
смотрел этот фильм, то я плакал 
и смеялся. Это потрясающий 
фильм, его обязательно нужно 
всем смотреть».

Приз зрительских симпатий 
вручал актер Владимир Маш-
ков. Выбор зрителей пал на кар-
тину Михаила Угарова «Братья 
Ч» — биографическую ленту 
о молодых годах жизни русско-
го классика Антона Чехова.

— В имени Тарковского есть 
что-то безупречное, — сказал 
Машков. — Вот и выбор зрите-
лей оказался безупречным.

Спецприз «За выдающийся 
вклад в киноискусство» полу-
чил польский режиссер 
Кшиштоф Занусси. Награда ста-
ла для него настоящим подар-
ком ко дню рождения — сегодня 
легендарному режиссеру ис-
полнилось 75 лет.

В программе «Вечерняя эй-
фория» те, кто не успел, смогли 
посмотреть несколько громких 
премьер этого сезона: в том 
числе обе части «Нимфоман-
ки» Ларса фон Триера и «Труд-
но быть богом» Алексея Герма-
на. А также провокационную, 
но получившую множество 
призов на международных фес-
тивалях картину российских 
режиссеров Сергея Тармаева 
и Любови Львовой «Зимний 
путь» (2013), которая  была их 
дебютом в полнометражном 
кино. 

Театр  Мировая премьера оперы  «Носферату» в Перми

Как Дракула женился 
на том свете
Жанна Васильева

П
ризрак Носферату 
добрался до оперы. 
Собственно, этого 
следовало ожидать 
после появления рок-

мюзикла «Носферату, вампир». 
Но одно дело рок-музыка, другое 
— современная опера, в создании 
которой участвуют такие кори-
феи, как дирижер Теодор Курент-
зис, поэт, филолог-византист Ди-
митрис Яламас (он автор либрет-
то), режиссер Теодорос Терзопу-
лос, увлеченно работающий с ан-
тичными трагедиями на совре-
менной сцене, композитор Дмит-
рий Курляндский, художник Ян-
нис Куннелис — тот самый, кото-
рый принадлежал к движению 
arte povera и делал сценографию 
для знаменитых оперных поста-
новок Хайнера Мюллера… 

Мировая премьера оперы 
«Носферату» состоялась на сцене 
Пермского театра оперы и балета 
им. П.И. Чайковского (при подде-
ржке министерства культуры 
Пермского края и Stella Art 
Foundation). Популярный сюжет 
готического романа перенесен 
тут на территорию мифа. Исто-
рия о Дракуле превратилась в ис-
торию Персефоны, которая, как 
верили древние греки, полгода 
проводила с супругом в царстве 
мертвых, а полгода — на земле. И 
тогда-то земля расцветала, солн-
це сияло, весна наступала. 

Надо сказать, что в постановке 
знатока античной трагедии Теодо-
роса Терзопулоса оптимистичная 
часть сюжета — о возрождении при-
роды, что сменяет смерть, — оста-
лась за кадром. Или за сценой. На-
против, в центре оперы сюжет 
свадьбы-похорон. И первое, что ви-
дят зрители, когда поднимается за-
навес, — вертикальные ряды пус-
тых гробов, свисающих с высоты 
на фоне черного квадрата, запол-
ненного траурными, черными же 
одеждами. На фоне разверстых 
гробов — женские фигуры в черном 
и мужчина, силящийся обрести го-
лос, вымолвить хоть слово, пытаю-
щийся высказаться хотя бы жес-
том, движением если не губ, то 
рук… Тасос Димас, один из люби-
мых актеров Терзопулоса, аккуму-
лирует напряжение через движе-
ние пальцев, открытый рот, едва 
заметные вибрации… Тело силится 
стать звуком, знаком, высказыва-
нием. Так, с немоты и напряжения, 
едва слышных коротких выдохов 
начинается эта опера. И с голоса 
Корифея (Алла Демидова), варьи-
рующего на все лады весть об от-
сутствии звуков, света, времени. 

Иначе говоря, то, что в фильме 
ужасов припасено обычно ближе 
к финалу, а в символистской дра-
ме мусолится долго и основатель-
но, в опере «Носферату» стано-

вится точкой отсчета. Но когда 
все кончено, можно начинать за-
ново. Главным сюжетом стано-
вится обретение звука, дыхания, 
движения, а значит — времени. 

«Носферату» явно стремится 
стать мистерией. Мистерия же 
предполагает не зрителей дейс-
твия -  участников. 

За соучастие, как ни странно, 
отвечает музыка. Хор (в ложах с 
двух сторон партера) ведет диа-
лог через зал, превращая слуша-
телей в свидетелей. Прежде всего 
свидетелей рождения голоса из 
дыхания. Но дыхание, тем более 
артикулированное, усиленное, с 
подчеркнутым ритмом, — такая 

штука, которую очень трудно вос-
принимать абстрактно. Ритм ды-
хания физиологичен, и в какой-то 
момент ощущаешь, что этот ритм 
как-то соотносится с твоим собс-
твенным вдохом-выдохом. Пре-
жде чем понимаешь, что же, черт 
возьми, происходит, ты уже внут-
ри ритма, прорывающегося зву-
ка. И речитатива, разумеется. 

Вообще похоже, что непони-
мание, замешательство зрителя 
программируется. Мало того что 
сюжет о вампирах, эта отрада 
масскульта, переводится в высо-
кий регистр античного мифа, еще 
и вся опера идет на двух языках — 
русском и латинском. При чем 
тут латынь, спрашивается? Поче-
му не древнегреческий тогда уж? 
На латыни звучат не только на-
звания болезней, органов челове-
ческого тела. На латынь переведе-
ны даже бойкие, разухабистые 
русские частушки, что сопровож-
дают ритуал свадьбы Персефоны 
в загробном мире. И дело отнюдь 
не в боязни цензуры. Перевод не-
скромных частушек с живого 
языка на язык мертвый — явная 
параллель движению Персефоны 
к Аиду. Бесконечные перечисле-
ния болезней, рецептов, органов 
превращаются в словарь, где 
жизнь приводится в систему. 
Втискивается в рамки ученых 
штудий и логического подхода. 
Получается, что история Персе-
фоны не только история любви, 
смерти, но еще и познания. 

В сценографии Янниса Кунне-
лиса этот сюжет явлен с эпичес-
кой выразительностью. В ходе 
спектакля трижды меняется ан-
тураж. Бесконечные ряды гробов 
медленно поднимаются вверх. Их 
сменяют вертикали ножей. За 
ними приходят ряды книг. Когда я 
спросила Янниса Куннелиса, по-
чему книги идут после ножей, он 
подивился моей непонятливос-
ти: «Естественно, книги идут сра-
зу после ножей. Это разные под-
ходы к жизни . Нож — орудие на-
ступления, агрессии. А книга — 
это познание жизни. Но это не 
меланхолическая вещь. Книга ак-
тивна. С ней связано преодоле-
ние хаоса».

 Оперу «Носферату», постав-
ленную в Перми двумя Теодора-
ми — Курентзисом и Терзопуло-
сом, трудно назвать оптимистич-
ной. Но надежду на преодоление 
хаоса они оставляют — их Носфе-
рату в финале ничего так не жаж-
дет, как собственной смерти. 

Свадьба в царстве Аида: 
Носферату (Тасос Димас), 
Персефона (София Хилл) и Зеркало 
Трех Грай (Элени-Лидия Стамеллу). 

«Теорема Зеро» (кадр из фильма) — доказательство 
от Терри Гиллиама.

Победа Александра Иванова дает ему право участвовать в конкурсе «Интервидение».

Акцент

 Сюжет о вампирах, 
отрада масскульта, 
переводится в высокий 
регистр античного мифа

Акцент

 Песни, которые могли бы 
стать «новыми народными», 
по-прежнему в дефиците

Интервью с другими звездами театра и кино 
читайте на сайте 
www.rg.ru/sujet/3711

Все о кинофестивале 
читайте на сайте 
www.rg.ru/sujet/4364

О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте 
www.rg.ru/culture

Меня удивляет, 
что многим людям 
в России 
нравится то, что я 
делаю...

Приз «За выдающийся вклад 
в киноискусство» получил поль-
ский режиссер Кшиштоф Занусси.
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ВОПРОС ДНЯ

Какую экзотику вы предпочитаете?
Олег Кассин,

актер:

 — Я безумно люблю экзотические 
танцы и музыку. Очень мне по 
нраву латиноамериканские дви-
жения и мотивы.

Евгений Лаврентьев,
режиссер:

 — Я, наверное, вообще не люблю 
экзотику. Все дело в том, что как 
таковой экзотики не осталось. 
Все превратилось в банан. Банан 

вроде бы тропический фрукт, но 
назвать его экзотическим язык 
не поворачивается.

Алексей Шаршков,
вице-президент 
Федерации спортивного 
свиноводства:

 — Я предпочитаю экзотических 
животных. Игуану, например; а 
еще мне очень нравятся австра-
лийские животные: кенгуру, коа-
ла, утконос и ехидна. Удивитель-
ные животные!

Владимир Винокур,
певец, 
предприниматель:

 — Я люблю экзотическую музыку. 
Вот только что, к примеру, был в 
Вене. Венский оперный театр, 
венские музыкальные вечера, 
живой Моцарт — это что-то. На-
стоящая экзотика! В России, да и, 
пожалуй, во всем мире, такого не 
встретишь. В еде предпочитаю 
узбекский плов и кумыс. Помню, 
как был в Якутии во время сухого 
закона. Я тогда столько напился 

кумыса! За всю жизнь, наверное, 
столько не выпил. 1985 год, сами 
понимаете, а кумыс не считался 
спиртным напитком. Я помню, 
как мы с Людмилой Георгиевной 
Зыкиной аж взвыли от этого 
«крепкого» кефира. Нас тогда по-
везли на корабле, во время пра-
вительственного банкета, я поп-
росил одного местного минист-
ра, надавив на уважение к советс-
кому артисту, прекратить это 
«безобразие», и он, рискуя долж-
ностью, принес втихаря нам от-
личного коньячку.

Сергей Юрский,
заслуженный 
артист РФ:

 — Я не очень понимаю, что сейчас 
считается экзотикой. Не люблю 
экзотику ни в еде, ни тем более в 
напитках. Я считаю, что не нуж-
ны нам никакие кальвадосы, 
бренди, бурбоны и прочее зару-
бежное пойло. Мне нравится во-
дочка.

Подготовил 
Александр Мирошниченко

В Киеве атаковано посольство России
Петр Лихоманов
www.rg.ru/art/978059
Разбитые иллюзии. Как это ни горько и больно, но надо 
признать — мы потеряли Украину как друга навсегда! Вы-
росло иное поколение, воспитанное на ценностях Запа-
да, которому плевать на традиции, духовные ценности и 
ориентиры своих отцов и дедов. Когда мои 30—40-летние 
племянники на Украине заявляют мне, что не помнят 
своего деда, закончившего войну в Варшаве, но знают, 
что Бандера их герой, — это уже край! А родному брату 
«нижайший поклон» за такое «воспитание», точнее, 
за его отсутствие.
Виктор

Учителя спорят, что лучше для детей: учебник 
или планшет
Ирина Ивойлова
www.rg.ru/art/894704
Электронные учебники будут обязательны в школах 
с 2015 года.  Дети забыли уже, что такое природа, улица 
и вообще, как выглядит окружающий мир, из-за посто-
янного нахождения за ПК, планшетами и прочим. Где то 
время, когда так приятно было взять в руки книгу, имен-
но книгу бумажную, в твердом переплете? Поберегите 
детей. Их детство теперь только в электронном виде.
Екатерина

Кто-нибудь задумался, как давит на мозг сидение перед 
монитором, тем более если  учиться с экрана. Кроме 
того, изначально есть дети, и их число растет, которым 
показано как можно меньше иметь дело с компьютером — 
страдающие нервными тиками, расстройством сна. 
О них, видимо, забыли. Бумажная книга, напротив, успо-
каивает нервную систему. Очень плохое предложение, 
непродуманное.
Anne

Порошенко остановит войну?
Петр Лихоманов
www.rg.ru/art/976472
Миром правит экономика, а политика — продолжение эко-
номики, а война (и против своего народа тоже) — насильс-
твенное продолжение политики. Капитал ради прибыли 
пойдет на любые преступления. У правителей одна пробле-
ма — народ, не было бы народа — не было бы проблем.
Микола Блохин

Отечественным товарам отдадут 80 процентов 
рынка госзакупок
Василий Миронов
www.rg.ru/art/978394
Минпромторг предлагает ограничить госзакупки им-
портной продукции. В отдельных отраслях отечествен-
ным производителям предлагается отдать до 80 процен-
тов заказов. Очень правильное решение. Давно уже пора 
переходить на отечественную продукцию.
Stepan

Карнавал начинается
Николай Долгополов
www.rg.ru/art/977068
Очень хороший обзор и рассказ о ситуации в сборной.  
Думаю, что нашей сборной должно во что бы то ни стало 
повезти. Россия вперед!
Виталий

Иллюзии и холодный душ
Вячеслав Прокофьев 
www.rg.ru/art/976448
От всего происходящего на Украине есть одна, если так 
можно выразиться, польза — россияне увидели настоящее 
лицо Европы, лживое и беспринципное. Это хорошая при-
вивка от иллюзий, на сто лет хватит. 
Эльвира

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте яркие 
публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва +10...+16, гроза

Санкт-Петербург +8...+11, дождь

Анадырь +4...+10, облачно

Архангельск +7...+10, дождь

Астрахань +18...+30, солнечно

Благовещенск  +15...+25, солнечно

Владивосток +12...+17, облачно

Волгоград +14...+17, облачно

Воронеж +11...+22, облачно

Екатеринбург +9...+19, облачно

Иркутск +9...+23, гроза

Казань +9...+20, облачно

Калининград +11...+16, облачно

Краснодар +16...+28, облачно

Магнитогорск +9...+22, дождь

Мурманск +2...+9, дождь

Нижний Новгород +9...+19, дождь

Новосибирск +18...+30, облачно

Омск +16...+27, облачно

Орел +9...+20, гроза

Оренбург +12...+24, дождь

Пермь +5...+16, облачно

Ростов-на-Дону +15...+27, облачно

Севастополь +17...+29, облачно

Симферополь +14...+26, облачно

Сочи +18...+26, облачно

Тамбов +8...+22, солнечно

Тюмень +9...+17, дождь

Уфа +8...+21, гроза

Хабаровск +11...+18, дождь

Челябинск +12...+22, облачно

Чита +8...+18, гроза

Элиста +18...+28, дождь

Южно-Сахалинск +8...+11, дождь

Якутск +6...+23, солнечно

Ярославль +6...+15, дождь

НА УЛИЦЕ

ВТОРНИК
Синоптики пообещали 
сухую и облачую погоду. 
Атмфосерное давление 
составит 743 мм ртутного 
столба.

СРЕДА
Природа порадует нас 
редкими дождями. Дав-
ление составит 742 мм 
ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Небо закрют облака, а ат-
мосферное давление со-
ставит 740 мм ртутного 
столба.

В Казани прошло уникальное автошоу Kazan City Racing. Импровизированная гоночная трас-
са была проложена под стенами Казанского кремля. На представление собрались несколько 
тысяч зрителей. Посмотреть было на что. Свое мастерство демонстрировали мотофристайле-
ры, автокаскадеры, гонщики. В показательных заездах стартовали машины команды «КАМАЗ-
Мастер» и болиды «Формулы-1».

СОБЫТИЕ 

16.06| ПОНЕДЕЛЬНИК

ДЕЛУ ВРЕМЯ, а потехе час. Так я 
живу, работаю и отдыхаю. Эти 
праздники прошли для меня 
чрезвычайно полезно и просто 
замечательно — я работал. В поте 
лица прошли также и свежие 
майские и снежные новогодние 
каникулы. Мне очень нравится 
много работать и чуть-чуть от-
дыхать. Тогда отдых действи-
тельно ценится. Выть я начинаю, 
когда выходные затягиваются, 
превращаясь в двух- или трех-
дневное (а если больше, то это 
вообще ужас) ничегонеделание. 
В общем и целом для меня наших 
праздников много. Кстати гово-
ря, нашему народу, по моим 
ощущениям, длинные выходные 
тоже не идут впрок.

Потому что, будем откровен-
ны, у нас мало кто умеет органи-
зовывать свой отдых. Рыбалка не 
для всех, большинство разновид-
ностей активного отдыха, по 
большому счету, тоже. Свой вы-
ходной наш человек в первую 
очередь проводит, занимаясь де-
лами: здоровье свое поправляет, 
на дачу едет, утыкаясь в небо пя-
той точкой, или дома ремонт до-
делывает. Дела всегда найдутся. 
Мозг переключается, а это, как 
известно, и есть досуг. Человек 
вновь готов идти в бой. Но неде-
лю подряд делами заниматься 
невозможно. Мозг уже не пере-
ключается, а просто кипит. Одно 
дело полку прикрутить и совсем 
другое — обои поклеить (замеча-
тельный праздник). И вот здесь 
отсутствие навыка организации 
досуга переходит в его болезнен-
ную форму.

Люди начинают пить. В пос-
леднее время, слава богу, уже не 
так много, но еще года два-три 
назад все наши праздники, о ко-
торых повествует «Российская 
газета» на 1-й и 6-й полосах, пре-
вращались в мини-запой. Под 
грохот майских или июньских 
фейерверков в руках моих сооте-
чественников пустеют пивные, 
винные, а не редко и водочные 
бутыли. Зеленый змий в празд-
ники отрывается как может, ис-
пользуя неуемную энергию русс-
кого человека.

Эту бы энергию направить 
куда надо, и был бы противопо-
ложный результат. Давно, со вре-
мен СССР, у нас не проводилось 
великих хозяйственных дней. 
Раньше были субботники, обла-
гораживающие дворы наших го-
родов.

С экономической точки зре-
ния наши праздники принято оце-
нивать убыточными. Не могу ска-
зать, что праздники в России — это 
сокрушительный удар по эконо-
мике. Но факт, что работа на на-
ших предприятиях и компаниях 
встает несколько раз в году более 
чем на неделю. Дело даже не в про-
изводительности, скажем, пред-
приятия, а в падении личной эф-
фективности. Если человек ниче-
го не делает несколько дней под-
ряд — он расслабляется. Получает-
ся, российский условный эконо-
мический мотор «глохнет» не-
сколько раз в году, а запрягаем 
мы, как известно, тяжело и, самое 
главное, долго.

Что ж, убирать праздники не-
льзя ни в коем случае, а вот сде-
лать их поменьше или, скажем 
так, разбросать по календарю 
вполне имеет смысл.

Подготовил 
Александр Мирошниченко

Свежая  голова

Леонид Максимов
актер театра и кино

ИССЛЕДОВАНИЕ «Гормон любви» окситоцин 
омолаживает мышцы 
www.rg.ru/art/977741

ЗДОРОВЬЕ  Ученые создали вакцину от инфаркта 
www.rg.ru/art/977581

НАУКА Микробы укрепляют иммунную систему у детей
www.rg.ru/art/978049

ВИДЕО Клип застрявшего в аэропорту путешественника 
стал хитом Интернета
www.rg.ru/art/978024

РЕСУРСЫ В недрах Земли нашли запасы воды, 
превышающие объемы Мирового океана
www.rg.ru/art/977963

ФОТО  Оружие России показали на выставке во Франции
www.rg.ru/art/978422

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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